
Россияне, в силу исторически сложившихся 
условий, люди массовой культуры, им что стенка 
на стенку в дореволюционное время, что перво-
майские демонстрации в советское — один черт! 
Главное, людей посмотреть, себя показать, ну 
и выпить, конечно, как без этого. Сегодня пре-
лестей массового отдыха соотечественникам 
не хватает — публичных мероприятий маловато, 
разгуляться негде. И они добирают чем могут. 
Например, разухабистыми крещенскими купа-
ниями, которые, если честно, не имеют серьез-
ного отношения к православной вере. 

Вы скажете, что традиция такая была на Руси 
испокон веков, а сейчас просто вернулась из не-
бытия. Кто же спорит! Девушки в святки гадали, 
парни ныряли в крещенские морозы в прорубь, 
а как еще было привлечь к себе внимание, по-
разить воображение? Главное теперь, чтобы 
кулачные бои вновь не стали актуальны. 

Почему церковь не считает крещенские 
купания православным обрядом? Во-первых, 
вода на Крещение, которая предназначена для 
раздачи верующим, и та, в которой крестят, 
освещается по-разному. Во-вторых, церковь — 
вопреки недавно вдруг сложившемуся убежде-
нию — отнюдь не считает, что любая вода, даже 
не освященная должным образом, в крещенскую 
полночь становится святой. И наконец, крещен-
ские купания небезопасны для здоровья, а Еван-
гелие строго запрещает человеку рисковать им 
бездумно, не для благой цели. Не говоря уже о 
том, что люди зачастую ныряют в прорубь не с 
молитвой, а с самым настоящим гиканьем, что 
с церковным праздником Крещения уж совсем 
не вяжется.

Но дело даже не в церкви. В конце концов 
это всего лишь институт, а вера — она внутри 
человека. Только вот вера ли толкает людей в 
крещенскую прорубь? 

Достаточно увидеть воочию крещенские 
купания, чтобы осознать, что 
к Иисусу Христу и его учению 
это действо не имеет никакого 
отношения.

Читайте 2-ю стр.
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выжили, упав с 7-го этажа

КРИЗИС-2015 ДОБРАЛСЯ 
ДО ГОРОХА И ПЕРЛОВКИ

Неблагополучная экономическая об-
становка ускорила продовольственный 
ажиотаж в России. Население уже не грезит 
заморскими деликатесами: французской 
фуагрой, испанским хамоном и итальянским 
пармезаном. Не хватает денег на продукты, 

которые до последнего времени были мало-
востребованны. Пшено, перловка и горох 
выросли в цене более чем на треть, несмо-
тря на рекордный урожай прошлого года. 
Россиянам осталось только приспосабли-
ваться к кризисной ценовой политике. Надо 

более внимательно относиться к стоимости 
продуктов, которые покупаешь, в частности, 
следить за так называемыми акциями и 
скидками. Только так можно будет сэконо-
мить и даже запастись впрок.

Читайте 4-ю стр.

КРИЗИС БЬЕТ — ГОСТЕЙ НЕ СОБЕРЕШЬ
«Милан опустел» — так про-

комментировала моя знакомая-
москвичка, побывавшая на Новый 
год в Италии, спад российского 
туризма из-за валютных перипе-
тий. «На себя посмотри», — про-
бурчала я в ответ. Ведь и в Москве 
гостиничная отрасль переживает 
под влиянием санкций не луч-
шие времена. Хотя конец дека-
бря — начало января в столице 
охарактеризовали как гостевой 
бум — хостелы и мини-отели 
были заполнены практически под 
завязку приезжими из регионов 
России, в том числе студентами, 
— год для гостиничного бизнеса 
обещает быть непростым. 

Читайте 3-ю стр.

Цены на нефть ударили по пятизвездочным отелям в столице

УЧЕНЫЕ МОГУТ НАЙТИ 
«ВИРУС РЕЛИГИИ» 

Не секрет, что многие религиозные 
ритуалы, связанные с массовым скопле-
нием людей вокруг разного рода святынь, 
способны распространять микробы и виру-
сы, провоцируя эпидемии. Однако ученые 
считают, что верно и обратное: микроор-
ганизмы могут... склонять людей к выпол-
нению некоторых религиозных ритуалов, 
влияя на мозг и поведение.

Поклонники культового фильма «Звездные 
войны» отлично знают, кто такие мидихлорианы. 
По фильму, это разумная микроскопическая 
форма жизни, существующая внутри всех жи-
вых существ во Вселенной. Мидихлорианы — 
посредники между разумными существами и 
энергией, которую в кино называли «Сила». Чем 
больше мидихлориан живет внутри человека, 
тем больше Силы. Читайте 2-ю стр.

Могут ли микробы вызывать пристрастие  
к ритуалам?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

ЩЕРБАТЫЙ ОСКАЛ 
АНТИАМЕРИКАНИЗМА

Ольга ИРИСОВА,  
политолог-международник
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Победитель шоу «Фактор 
А», певец Сергей Савин, 
в свое время представ-
ленный публике как 
новый фаворит Аллы 
Пугачевой, был избит 
на днях хулиганами 
в одном из караоке-
баров на северо-
востоке столицы. 

Как рассказал «МК» сам 
исполнитель, в этот день он 
после работы над своей но-
вой песней зашел в караоке-
ресторан на Снежной улице, 
чтобы отдохнуть. За сосед-
ним столиком расположилась 
компания знакомых Сергею 
девушек. Вскоре к дамам под-
сел мужчина. Певец предпо-
ложил, что это приятель бары-
шень. Однако одна из девушек 
подошла к Сергею с просьбой 
заступиться за них, посколь-
ку оказалось, что гражданин 
к ним пристает. Савин по-
просил навязчивого ухажера 
оставить девушек в покое. 

Однако мужчина начал 
проявлять агрессию, 

а вскоре к нему под-
тянулись и его трое 
приятелей. Хулига-
ны начали сыпать 
оскорблениями 

в адрес Сергея и де-
вушек. А потом и во-

все накинулись на певца 
с кулаками. Их пытались от-

тащить официанты, но в ито-
ге один из них тоже получил 
от драчунов в глаз. После это-
го молодчики начали мутузить 
посетителей ресторана, а по-
том кинулись к выходу. Всех 
четверых удалось задержать 
сотрудникам ресторана. Са-
вин получил сотрясение моз-
га, ушибы лица и руки. Певец 
написал на дебоширов заяв-
ление в полицию. Выяснилось, 
что все четверо приезжие: 
двое из хулиганов — выходцы 
из стран Азии, а двое прибыли 
в столицу из российской про-
винции.

ФАВОРИТ АЛЛЫ ПУГАЧЕВОЙ 
ОКАЗАЛСЯ НЕ В ФАВОРЕ У ХУЛИГАНОВ

В кастрюле с опарой чуть 
было не утонул волнистый 
попугай по кличке Егор 
на северо-западе столицы. 
Птица угодила в тесто и, пыта-
ясь выбраться, увязла в нем, 
как в трясине.

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Алексей Коросты-
лев, драматическая история 
случилась в одном из домов 
по улице Живописная. Двух-
летний попугай Егор был лю-
бимцем семьи. В роковой день 
владелица Егора поставила 
дрожжевое тесто на пирож-
ки. Кастрюлю с опарой она 
расположила на табуретке 
около батареи. После чего 
дама ушла убирать комнату, 
где пробыла около 10 минут. 
Попугай в это время летал 
по кухне, присаживаясь то на 
холодильник, то на дверцу 
шкафа. К слову, птица отлича-
лась излишней крикливостью 

и каждый свой перелет сопро-
вождала истошным воплем. 
Вскоре его крики смолкли. 
Женщина, полагая, что Егор 
наконец успокоился, пошла 
взглянуть, подошло ли тесто. 
Вдруг она заметила в опаре 
какой-то странный предмет, 
который был... клювом Его-
ра. Оказалось, что в один 
из своих перелетов попугай 
совершил «экстренную по-
садку» прямо в кастрюлю. Он 
попытался было выбраться, 
но лишь больше увяз в лип-
ком тесте. Вытащив Егора, 
женщина кинулась к соседу, 
который, на счастье попугая, 
оказался ветеринаром. Врачу 
пришлось вычищать из клю-
ва попугая тесто при помощи 
зубочисток, обернув самого 
Егора в теплое влажное по-
лотенце. Когда манипуляции 
закончились, жизни попугая 
уже ничего не угрожало.

ПЕРНАТУЮ НАЧИНКУ ПИРОЖКОВ 
ВЕРНУЛИ К ЖИЗНИ С ПОМОЩЬЮ 

ЗУБОЧИСТКИ

В кратчайшие сроки будут 
расследовать нетяжкие пре-
ступления, где есть конкрет-
ный подозреваемый и очеви-
ден мотив. В МВД разработали 
проект особого досудебного 
разбирательства.

Как стало известно «МК», по-
лицейское ведомство пред-
лагает внести дополнение 
в Уголовно-процессуальный 
кодекс. Согласно ему рас-
следование некоторых видов 
преступлений может прово-
диться в срок до 10 дней. Такой 
порядок может быть приме-
нен в случаях, когда причаст-
ность человека не вызывает 
сомнений и доказывание 
не представляет большой 
сложности. При этом речь идет 
о преступлениях, за которые 

предусмотрено наказание 
до 5 лет). 

Примечательно, что в Рос-
сии и сегодня применяется 
сокращенный порядок рас-
следования. Но это случает-
ся крайне редко (примерно 
в 2% случаев), и обязатель-
ным условием здесь считает-
ся признание вины подозре-
ваемым. Особый досудебный 
порядок, о котором идет речь 
в законопроекте, признание 
вины не предусматривает. 
Более того, следователю 
не потребуется согласие 
подозреваемого на прове-
дение особого досудебного 
разбирательства. Однако 
адвокат может участвовать 
во всей процедуре от начала 
до конца. 

МЕЛКОГО ВОРИШКУ МОЖНО 
БУДЕТ ОСУДИТЬ ЗА 10 ДНЕЙ

ПАССАЖИР 
ПОГИБ 

В ВАГОНЕ 
МЕТРО, 

ВСТУПИВ В БОЙ 
С ХУЛИГАНАМИ

Стеклянная бутылка в ру-
ках пассажира метро приви-
делась 23-летнему уроженцу 
Таджикистана Фахратджону 
Джураеву и стала поводом 
для убийства. Жертвой пре-
ступника стал 28-летний мо-
сквич Андрей Клочков, отец 
двух маленьких детей. Однако 
никакие уловки не помогли не-
годяю избежать наказания. 

Как сообщил «МК» прокурор 
столичного метрополитена 
Александр Рыбак, Андрей ра-
ботал менеджером по продаже 
сантехники на рынке «Влади-
мирский тракт», воспитывал 
годовалого сына и семилет-
нюю дочь. 17 декабря 2012 
года он возвращался с работы 
на метро вместе со своим при-
ятелем. В вагоне на станции 
«Сретенский бульвар» Клочков 
стал свидетелем конфликта 
между четырьмя мужчинами. 
Трое нетрезвых типов затеяли 
словесную перепалку с другим 
пассажиром. Алексей попы-
тался урезонить агрессоров, 
и те в итоге переключились 
на него. Сначала они оскорбля-
ли молодого мужчину, а потом 
один из злодеев нанес Клоч-
кову шесть ножевых ранений 
в область груди, живота и ле-
вого бедра. Произошло это, 
когда поезд ехал по перегону 
между станциями «Крестьян-
ская застава» и «Дубровка». 
Когда другие пассажиры по-
пытались задержать убийцу, 
он выкрикнул: «Не подходи, 
зарежу», а когда двери откры-
лись, выбежал из вагона. Нож 
убийца бросил на платформе. 
Андрей Клочков скончался 
в машине «скорой помощи» 
от потери крови. До своего 
дня рождения он не дожил 
три дня. 

Убийце удалось скрыться, 
но весной 2014 года он сно-
ва ввязался в криминальную 
историю и попал под стражу 
за нанесение побоев из ху-
лиганских побуждений. В это 
же время помощник прокурора 
метрополитена, проверяя рас-
следование уголовного дела 
по убийству Клочкова, насто-
яла на тщательной проверке 
по всем базам «пальчиков», 
изъятых с места происшествия 
(как выяснилось, убийца перед 
тем, как выбежать из вагона, 
держался за поручень). В итоге 
и было установлено совпаде-
ние отпечатков с результатами 
дактилоскопии Фахратджона 
Джураева, находящегося под 
стражей. 

Свидетели нападения узна-
ли в арестованном таджике 
человека с бородой, который 
пырнул ножом Алексея. Сам 
убийца всячески себя выго-
раживал. Фахратджон заявил, 
что Клочков замахивался 
на него стеклянной бутылкой, 
а он растерялся, не знал, что 
делать, поэтому стал беспо-
рядочно наносить тому удары 
ножом. Лефортовский суд при-
говорил мужчину к 12 годам 
и 2 месяцам колонии строгого 
режима. 

Moskovskij koMsoMolets



УКРАИНСКИХ 
ДЕПУТАТОВ 
ПОШЛЮТ 
НА ФРОНТ?

Убийца при расстреле семьи Аветисян 
израсходовал около 30 патронов, а в 
дом проник, разбив стекло входной 
двери. Такие подробности выяснило 
следствие, проведя дополнительный 
осмотр места преступления в доме уби-
тых. Между тем адвокат, назначенный 
Валерию Пермякову Палатой адвокатов 
Армении, отказался его защищать, 
армянская диаспора собирает подписи 
под требованием отставки главы Союза 
армян России, а Минздрав России 
направляет в Армению лучших врачей 
для помощи выжившему в трагедии 
малышу.

Пресс-служба Следственного комитета Ар-
мении, сотрудники которого сейчас находятся в 
Гюмри и расследуют уголовное дело об убийстве 
6 членов семьи Аветисян 12 января, сообщила 
о проведении дополнительного осмотра места 
преступления. Подробности результата этого 
осмотра сообщил источник в ведомстве. По его 
словам, следователи установили, что преступ-
ник проник в дом, вытащив раму стеклянной 
части входной двери, разбив стекло. Также в ходе 
осмотра места преступления было обнаружено 
28 гильз, 2 нестреляных патрона, одна полная 
обойма с патронами, автомат АКС-74 и военная 
форма с нашивками Вооруженных сил России.

Кроме этого следователь назначил ряд 
дополнительных экспертиз, среди которых 
материаловедческая, судебно-биологическая, 
судебно-медицинская, судебно-баллистическая 
и судебно-химическая. Также полиции поручено 
выяснить, есть ли поблизости от места престу-
пления камеры видеонаблюдения. У сотового 
оператора, услугами которого пользовались 
убитые, запрошены все входящие и исходящие 
звонки, поскольку следствие не исключает, что 
телефоны убитых могли быть похищены. Выясня-
ется, какими маршрутами двигался обвиняемый 

Валерий Пермяков. Следствие хочет выяснить, 
где он мог укрываться после совершения престу-
пления, как именно его задерживали на границе 
и как он вышел на дом, где совершил убийства, 
после того как покинул военную базу.

Между тем общественный защитник Та-
мара Айлоян, назначенная Палатой адвокатов 
Армении для защиты Пермякова, отказалась 
от своих обязанностей. «Решение мое эмоцио-
нальное. Когда он стал рассказывать, как заколол 
штык-ножом двух детей, я покинула помещение 
и не смогла продолжить процесс. Может, это 
непрофессионально, но это так», — пояснила 
свое решение адвокат в эфире местной теле-
компании Гюмри.

А в воскресенье стало известно, что соби-
раются подписи под петицией с требованием об 
отставке президента Союза армян России Ара 
Абрамяна и его заместителя Левона Муканяна. 
Помимо общих претензий к работе организации 
в петиции содержится и недовольство ее членов 
отсутствием со стороны руководства САР кри-
тических заявлений по поводу отказа России 
выдать Армении Пермякова. 

Россия тем временем не осталась в стороне 
от трагедии. Минздрав сообщил, что направляет 
в Ереван ведущих специалистов для помощи в 
лечении полугодовалого ребенка, который выжил 
при нападении на его семью. Пресс-секретарь 
министерства Олег Салагай сообщил, что в суб-
боту состоялся телефонный разговор между 
главой Минздрава РФ Вероникой Скворцовой и 
министром здравоохранения Армении Арменом 
Мурадяном. «Министры обсудили состояние Се-
режи Аветисяна и дальнейшую тактику оказания 
ему медицинской помощи. По итогам обсуждения 
Вероникой Скворцовой дано поручение напра-
вить в Ереван ведущих российских специалистов 
для оказания содействия армянским коллегам в 
лечении Сережи», — рассказал Салагай.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПОЛИТИКА
СЕГО ДНЯ
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Это, конечно же, сказка, но группа 
российских молодых ученых во 
главе с Александром ПАНЧИНЫМ, 
кандидатом биологических наук из 

Института проблем передачи информации им. 
Харкевича РАН, всерьез изучает гипотезу про-
живания внутри нас микросуществ, влияющих 
на наше поведение. По их мнению, существует 
феномен манипуляции паразитами человеком. 
Статью о «теории мидихлориан» опубликовал ав-
торитетный научный журнал Biology Direct, а одо-
брительные рецензии к ней написали несколько 
всемирно известных биологов. При этом имеются 
и контрдоводы — молодой биолог с Украины 
считает версию российских коллег утопией и на 
страницах того же журнала защищает религию, 
опровергая ее «микробное» происхождение. 

Нами управляют изнутри? 
Александр Панчин и его коллеги считают, что 

микроорганизмы способны влиять на поступки и 
поведение людей. Современные исследования 
указывают на то, что микробы, обитающие внутри 
человека, могут влиять на нервную систему и на 
некоторые поведенческие признаки: мышление, 
настроение, сон или свойства личности.

 — К примеру, около трети населения земли 
инфицированы паразитическим простейшим — 
токсоплазмой (Toxoplasma gondii), — рассказал 
«МК» ученый. — Считалось, что токсоплазмоз не 
имеет выраженных проявлений, однако недавно 
было обнаружено, что с ним связаны некоторые 
изменения поведения человека: увеличение 
числа самоубийств, актов насилия над собой и 
рост риска попадания в дорожно-транспортные 
происшествия!

Для поиска «невидимых» микробов Панчин 
предлагает в первую очередь присмотреться к 
религиозным фанатикам. Ученый считает, что 
участие в этих иррациональных с атеистиче-
ской точки зрения ритуалах свидетельствует 
об «управлении людьми изнутри» микробами, 
которым свойственно что-то вроде разума. 

— Микроорганизмы получили бы эволюци-
онное преимущество, если бы заставляли тех, 
внутри кого они обитают, выполнять ритуалы, 
способствующие распространению инфекции, — 
говорит Александр Панчин. — Мы полагаем, что 
многие примеры религиозных форм поведения, 
наблюдаемых в человеческом обществе, могут 
происходить под влиянием микробов.

Этот процесс, как считают биологи, само-
поддерживающийся. Микробы заставляют людей 
совершать ритуалы, которые способствуют рас-
пространению микробов, вирусов и инфекций. 
Во всех верованиях есть священные реликвии, 
которые принято целовать в ходе ритуального 
поклонения, — предметы, к которым прикасаются 
руками и губами тысячи людей, становятся сред-
ством передачи микроорганизмов. А разного 

рода «святые источники» нередко содержат 
огромное количество штаммов, в том числе па-
тогенных. К примеру, этим может объясняться 
то, что среди «духовных людей» распространен 
целибат. Биологи подозревают, что целибат не 
является проявлением святости: это микробы-
паразиты, вызывающие, как известно, подавле-
ние сексуального влечения и репродуктивной 
функции, фактически «склоняют людей к мо-
нашеству». Нет тяги к противоположному полу 
или не удается забеременеть — прямой путь в 
монастырь или отшельничество! 

Реликвии, путешествующие по миру, и 
святые места создают платформу для обмена 
микроорганизмами между сотнями тысяч людей, 
что играет на руку эволюции патогенных микро-
организмов. К примеру, недавно было установ-
лено, что во время сезонных паломничеств в 
сакральные места возле реки Ганг у бактерий 
происходит усиленное распространение и обмен 
генами устойчивости к антибиотикам! Упрощенно 
выражаясь, микроорганизмы ездят на людях по 
миру, как на транспорте, собираются на «симпо-
зиумы» в святых местах да еще и делятся там 
опытом по выживанию и эволюции.

«Россия—Украина» — 
битва на научных полях
 Забавно, но обсуждение «феномена мани-

пуляции микробами человеком» стало еще одним 
аспектом российско-украинского «противостоя-
ния». Российским молодым ученым возражает 
их украинский коллега — Петр Старокадомский, 
кандидат биологических наук, ныне работающий 
в Университете Техаса в Далласе, США. Петр 
уверен, что микробы не являются каким-либо 
существенным регулятором религиозного пове-
дения людей, о чем и опубликовал свою статью-
опровержение. Поскольку сама статья Панчина 
является не результатом исследований, а гипо-
тезой, Старокадомский критикует ее в первую 
очередь за малый «градус научности». 

 — В науке существует несколько критериев, 
по которым можно предположить, что твоя теория 
верна, — заявил Петр «МК». — Среди таких кри-
териев — возможность увидеть подтверждение 
гипотезы наяву в результате эксперимента, воз-
можность повторить этот эксперимент другими 
учеными, совместимость теории с ранее по-
лученными данными. В данном случае я ничего 
из этого не вижу.

Спор Панчина и Старокадомского идет на 
сайте авторитетного биологического журнала 
Biology Direct. Кстати, его особенность состоит 
в том, что все рецензии и критика статей (что в 
большинстве журналов является внутренней 
информацией, которая не разглашается) здесь 
обязательно публикуются вместе со статьей. 

Евгений БАЛАБАС.

НАУКА

ЗЛОБА ДНЯ

УЧЕНЫЕ МОГУТ НАЙТИ «ВИРУС РЕЛИГИИ» 
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Массовые заплывы, обнаженные 
тела (крестят в храмах, к слову, 
в длинных рубашках), любопыт-
ствующие и спасатели в большом 

количестве окрест и, конечно же, алкоголь «для 
сугрева» — все это делает публичные купания в 
проруби в Крещение скорее очередным массо-
вым шоу, до которого так охочи русские люди, чем 
признаком распространения веры в народе. Да 
и если спросить, кто из купающихся был в этот 
день в церкви, вряд ли такие найдутся: нырять 
со смехом и повизгиванием в прорубь весело, 
а выстаивать церковную службу, вслушиваясь 
и молясь, утомительно и скучно. Что поделать, 
если духовная работа тяжелее и неинтереснее 
экстремальных развлечений для тела.

Крещенские купания многие священнос-
лужители считают искушением. Но для скучаю-
щих людей это адреналин в кровь, веселуха, 
возможность потусоваться и, разумеется, вы-
пить да закусить. И казалось, Бог бы с ними. Но! 
Люди-то при этом свято верят: если искупаться 
в крещенскую полночь, это принесет им здо-
ровье и благополучие, а то и исцеление от уже 
имеющихся хворей. То есть мысленно они ждут 
от Иисуса, в честь обряда крещения которого, 
как им кажется, лезут в ледяную воду, чуда. Но 
оно при таких сопутствующих обстоятельствах 
вряд ли случится. Потому что даже в расчете на 
бесконечную милость Божью надо же хоть не-
множко иметь совесть. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ИОРДАНЬ 
РОССИЙСКОГО 
РОЗЛИВА
c 1-й стр.

Западные женщины вышли 
на главные роли в пропаганде 
исламизма в Интернете

Основную роль в подстрекании к терак-
там и пропаганде джихада на Западе 
стали играть женщины. Об этом пишет 
британская The Guardian со ссылкой на 
исследования Международного центра 
по изучению радикализации при Коро-
левском колледже Лондона. Согласно 
этим данным, которые базируются 
преимущественно на мониторинге со-
циальных сетей, именно представитель-
ницы прекрасной половины человече-
ства в Европе становятся рекрутерами 
для «Исламского государства» и теми, 
кто открыто призывает к террористи-
ческим атакам в Интернете. До настоя-
щего времени роль западных женщин в 
деятельности «Исламского государства» 
изображалась как пассивная.

«Если речь о пропагандистских актах в Ин-
тернете или в прессе, то в настоящий момент 
действительно усилилась роль женщин, — заявил 
«МК» старший научный сотрудник Центра 
арабских исследований Института восто-
коведения РАН Борис ДОЛГОВ. — С одной 
стороны, это попытка исламистов показать, что 
обвинения по поводу положения женщин в исламе 
неправильны, то есть это одно из доказательств 
того, что женщина равна мужчине. Надо еще 
отметить такое явление, которое я наблюдал, 
будучи во Франции. Там действительно есть ка-
тегория женщин-мусульманок, которые активнее 
мусульман-мужчин именно в таком, пропаган-
дистском плане. Они выступают на телевиде-
нии, дают интервью, они участвуют в митингах... 
Здесь, на мой взгляд, есть два момента. Первое 
— это, как я уже сказал, показать, что женщина в 
исламе обладает теми же правами, что и мужчи-
на, а с другой стороны — использовать женский 
авторитет. Когда женщина — как хранительница 
семейного очага, жена и мать — высказывает 
свои взгляды, это воспринимается, в том числе и 
женской аудиторией, не так, как если бы такие же 
взгляды пропагандировал мужчина. Здесь есть 
психологический момент, на мой взгляд».

Тем временем органы безопасности Гер-
мании были предупреждены о подготовке ради-
кальными исламистами терактов на территории 
ФРГ, сообщает Der Spiegel. Об этом немецких 
силовиков оповестили сотрудники сразу не-
скольких иностранных спецслужб. В качестве 
вероятных целей джихадистов называются 
вокзалы в Берлине и Дрездене. Помимо этого 
спецслужбы перехватили данные переписки 
нескольких ключевых международных террори-
стов, которые обсуждали возможность атаки на 
демонстрацию движения Pegida, выступающего 
против исламизации. Сообщается, что немецкая 
полиция уже взяла под усиленный контроль вок-
залы в крупных городах.

А премьер-министр Великобритании Дэвид 
Кэмерон заявил во время своего двухдневного 
визита в США, что его страна в настоящее время 
также сталкивается с «очень серьезной угрозой», 
и добавил, что террористические атаки на терри-
тории Соединенного Королевства были «весьма 
вероятны». «Я думаю, что основная причина, по 
которой некоторые люди очень обеспокоены этой 
проблемой, заключается в том, что мы, возможно, 
не сказали достаточно о том, как много потребу-
ется времени, чтобы работать с этим», — цитирует 
The Guardian слова Кэмерона. Премьер признал, 
что борьба с радикальными течениями в Европе 
«займет очень много времени».

Напомним, что в конце прошлой недели в 
Бельгии были проведены антитеррористиче-
ские рейды, после чего местные власти решили 
усилить охрану улиц крупнейших городов. Так, 
вооруженные солдаты взяли под охрану Еврей-
ский музей в Брюсселе, здания Европейского 
союза в евроквартале, а также штаб-квартиру 
НАТО. Военные также патрулируют совместно 
с полицией улицы Антверпена, где проживает 
крупная еврейская община. Количество задей-
ствованных в Брюсселе и Антверпене солдат 
достигает 150 человек, сообщает The Wall Street 
Journal, и может вырасти до 300.

Игорь СУББОТИН.

ДЖИХАДИЗМ В СЕТИ 
ПРИНЯЛ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО

ТЕРРОР

От службы в зоне АТО 
можно будет откупиться

Подруга напавшего 
на кошерный магазин в Париже 

террориста Хаят Бумедьен.

АДВОКАТ ОТКАЗАЛСЯ ЗАЩИЩАТЬ 
УБИЙЦУ АРМЯНСКОЙ СЕМЬИ

ЭХО ТРАГЕДИИ

Новые подробности убийства шестерых человек в Гюмри

В этом разбитом доме 
напротив аэропорта жильцы 
давно не живут. Здесь 
обосновались ополченцы, 
которые отбивают атаки на 
бывшую воздушную гавань.

Униформа проправительственных движений 

Движение «Антимайдан». Шапка 
в цвет георгиевской ленты. 

Активисты покупали самостоятельно. 
Стоимость 200 рублей. 

Движение «Наши». Футболки, кепки, 
флаги, ветровки с символикой. 

Выдавались на время акций бесплатно. 

Движение «Суть времени». 
Красные ветровки и шапки. 

Активисты покупали 
самостоятельно. Стоимость:  

куртка — 280 рублей, шапка — 35. 

ОБСЕ опубликовала доклад по результатам 
работы наблюдателей на месте обстрела ав-
тобуса под Волновахой на блокпосту Бугас. 
Как говорится в отчете, обстрел был произ-
веден с северо-северо-восточного направ-
ления. Хотя сами наблюдатели воздержива-
ются от оценок, и украинская сторона, и ДНР 
с ЛНР трактуют эти данные в свою пользу. 

«Представители специальной мониторинговой 
миссии ОБСЕ провели детальное расследование, 
изучив пять воронок от взрывов, произошедших во 
время инцидента. Был проведен всесторонний анализ 
двух определенных воронок от взрывов, включая ту, 
что находится в 10 метрах от автобуса. По оценке 
мониторинговой миссии, все исследованные воронки 
образованы в результате попадания снарядов, за-
пущенных с северо-северо-восточного направле-
ния», — говорится в докладе мониторинговой мис-
сии от 17 января. Постоянный представитель России 
при организации Андрей Келин прокомментировал 
журналистам текст доклада. По его мнению, данные 
расследования идут вразрез с версией Киева о том, 
что виновниками гибели 12 человек являются обстре-
лявшие автобус ополченцы. Дело в том, что Докуча-
евск, откуда якобы армия Новороссии вела обстрел 
блокпоста, находится на востоке от Бугаса. Территория 
же на севере находится под контролем украинских 
военных, а на северо-востоке — нейтральная земля, 
куда могут заехать установки как одной, так и другой 
стороны. Поэтому ОБСЕ настаивает на дальнейшем 
тщательном расследовании обстоятельств гибели 
пассажиров автобуса. 

Между тем в конце прошлой недели в украинском 
сегменте Интернета появилось видео с регистра-
тора автомобиля, который оказался на злополуч-
ном блокпосту как раз в момент обстрела. На видео 
можно заметить автобус, стоящий через несколько 
автомобилей впереди того, что с регистратором. 
Возле автобуса — группка людей. Когда за блокпо-
стом где-то ближе к горизонту слышатся разрывы 
снарядов, один из людей срывается с места и бежит 
в поле. Под ним взрывается мина. Вспышка видна 
отчетливо. После чего автомобиль с видеокамерой 

разворачивается и уезжает в обратном направлении, 
от греха подальше. Так что комбинированная версия 
«обстрел плюс мина» пока также остается актуальной. 
Для прояснения ситуации действительно требуется 
дальнейшая работа экспертов. 

Обстрел автобуса, однако, уже стал причиной 
резкого обострения ситуации в зоне конфликта. От 
отдаленных артобстрелов стороны вновь переш-
ли к «контактным боям», которые уже унесли около 
сотни жизней с той и другой стороны. Особенно 
горячо в последние дни в районе Донецкого аэро-
порта. Аэропортом эту груду дымящихся развалин, 
конечно, теперь можно назвать только условно. Ни 
терминалов, ни диспетчерской вышки, ни пригодных 
для использования взлетных полос не осталось. Тем 
не менее украинские военные продолжают упорно 
гнать туда бойцов и технику. На верную гибель. По-
скольку и то, и другое уничтожается артобстрелом 
ополчения еще на подходе. Действия со штурмом 
развалин выглядят настолько бессмысленно, что 
некоторые украинские подразделения даже отка-
зываются выполнять приказ. Советник президента 
Украины Бирюков «пожаловался» на своей странице 
в соцсети, что батальон «Днепр-1» отказался идти 
на штурм аэропорта. «Отдельный респект ВСУ и 
отдельное фэ представителям добровольческого 
батальона Днепр-1, которые вчера зас...ли! Интервью 
они давали, про танковые прорывы рассказывали. 
А пойти с 93й бригадой на помощь в терминал — про-
сто испугались. И это происходило у меня на глазах, 
так что это я говорю не просто так», — написал он. 

Но, судя по всему, из центра поступил приказ — 
вернуть аэропорт под контроль украинских сил во 
что бы то ни стало. С утра воскресенья к позициям 
опять стали подтягивать тяжелую технику и перебра-
сывать новые силы. И все это под непрекращающи-
мися ударами по Донецку. В воскресенье несколько 
снарядов долетело аж до центра города. «Бьют так, 
что мама не горюй. Обстреливают приблизительно 
с 3.00 вообще без остановки. Ополченцами ведется 
контрбатарейная стрельба. Вчера по Петровскому 
району семь 200-х (убитых. — Е.Г.) гражданских. По 
битве за аэропорт: 6 танков и 1 БМП, до 15 200-х с их 
стороны. По Мотороле — он жив! (Украинские СМИ 
распространили информацию о гибели известного 
ополченца Моторолы. — Е.Г.) Сегодня было попадание 
по центру города: Панфилова, 20 и 20б. Также было 
попадание по центру [проспекта] Мира — это дома на-
против «Донбасс Арены». Канонада не прекращается. 
Если раньше были перерывы между выстрелами, то 
сейчас она не прекращается ни на секунду», — со-
общил журналистам сотрудник аппарата спикера ВС 
ДНР Олег Фролов. 

P.S. Во второй половине дня по Донецку был 
нанесен авиаудар. Впервые за последние полгода в 
небе появились украинские Су-25, неуправляемые 
ракеты (НУР) попали в центр города.   

Елена ГАМАЮН.

ОТКУДА ОБСТРЕЛЯЛИ БЛОКПОСТ 
ПОД ВОЛНОВАХОЙ? 

Депутатов Верховной рады 
Украины вскоре смогут вклю-
чать в состав сил АТО. Шутники 
уже «сформировали» вирту-
альную десантно-штурмовую 
роту из числа народных 
избранников. 

Секретарь СНБО Александр Турчи-
нов сообщил, что в секретариате парла-
мента зарегистрирован законопроект 
о снятии ограничений на призыв в ряды 
Вооруженных сил народных депута-
тов. «Я полностью поддерживаю этот 
проект закона, надеюсь, Верховная 
рада проголосует в ближайшее время 
этот закон. В первую очередь мы будем 
призывать тех народных депутатов, 
которые публично очень заботятся о 
жителях Донбасса, а на самом деле 
работают на другую страну, которая 
проводит агрессивные действия против 
Украины», — заявил г-н Турчинов.

Александр Турчинов акцентировал 
внимание на следующем: те из моби-
лизованных в 2014 году военнослужа-
щих, кто особо проявил себя в боевых 
действиях, будут зачислены в военный 
резерв первого порядка. Это означает, 
что в случае необходимости «особо 
ценные» бойцы и офицеры будут экс-
тренно призываться не военкоматами, 
а непосредственно своими военными 
командирами. Напомним, в Раду по-
следнего созыва прошло довольно 
много «героев АТО» — бойцов и ко-
мандиров различных добровольческих 
батальонов. Устав воевать, они решили 
отсидеться в мягких депутатских крес-
лах. Но теперь, возможно, им придется 
возвращаться «на передовую».

 Для тех же, кто не горит желанием 
класть собственную жизнь на алтарь 
Отечества, комитет Верховной рады 
по нацбезопасности и обороне пред-
лагает установить сумму для откупа 
от воинской службы. Небезызвестный 
«Семен Семенченко» из фракции «Са-
мопомощь» не так давно предлагал в 
качестве откупной сумму в $2 тысячи. 
Однако есть предложение увеличить эту 
сумму до эквивалентной годовому или 
пятилетнему финансовому обеспече-
нию контрактника. «Это конституцион-
ная обязанность граждан — защищать 
свое государство, — пояснил депутат 
Андрей Тетерук. — Две тысячи дол-
ларов — достаточно смешная сумма. 
С господином Березой (майор Юрий 
Береза, член фракции «НФ» в Верхов-
ной раде. — Авт.) хотим предложить 
свою цифру, но это будет годовое или 
пятилетнее финансовое обеспечение 
контрактника, а не 2000 долларов. Это 
должна быть достаточно существен-
ная сумма, которая позволит людям, 
которые действительно зарабатывают 
деньги, откупиться. И это должно быть 
не зазорной, а урегулированной в за-
конодательном поле процедурой», — 
заявил нардеп.

Сколько «зеленых» готовы выло-
жить за право отсутствовать в зоне АТО 
депутаты Верховной рады, будет ясно 
после обсуждения необычного законо-
проекта в сессионном зале. 
Олег БАЗАК, собкор «МК» на Украине.

Версия «обстрел плюс мина» получила еще одно подтверждение

При увеличении этого кадра 
украинский блогер Анатолий Шарий 
разглядел человека, бегущего 
по заминированному  полю. 
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Немало проправительственных патрио-
тических движений пережили расцвет и 
падение за последние 10 лет: от «На-
ших» до «Сути времени». Казалось бы, их 
деятельность сошла на нет, но в четверг, 
15 января, был создан «Антимайдан». 
Цель — не допустить в стране «цветных 
революций» и бороться с идеологиче-
скими противниками. Ничего нового. Чем 
же тогда организация отличается от от-
живших свое «Наших» и «Сути времени», 
выяснял «МК».

Откуда взялся «Антимайдан»? История та-
кова: 4 августа прошлого года был создан коор-
динационный Антифашистский антимайданный 
совет РФ. Он не имеет формального юридического 
статуса и финансирования, так как существует на 
уровне созданного оргкомитета. Учредители, не-
сколько десятков организаций — от представите-
лей ветеранов военной разведки и православных 
объединений до байкерского клуба «Ночные вол-
ки» — входят в него на правах объединения. Совет 
сразу отметился громкими заявлениями, в том 
числе и о необходимости создавать «антимайдан-
ные дружины». Слова воплотились в жизнь: старт 
«Антимайдану» был дан на пресс-конференции 
15 января. В ней участвовали член Совфеда Дми-
трий Саблин, сопредседатель партии «Великое 
Отечество» Николай Стариков и дружественный 
Путину лидер «Ночных волков» Александр Залдо-
станов (он же Хирург). Орденоносец Хирург был 
особенно красноречив: «Оранжевый зверек уже 
точит зубы на нашу страну. Я вижу, как заокеанские 
старухи пекут пирожки, чтобы раздавать их на 
площадях, стравливая наших людей». Организато-
ры заявили о намерении придать «Антимайдану» 
формальный юридический статус — это даст 
ему право полноценного участия в политической 
жизни, в том числе и право выдвигать кандидатов 
на выборах. 

За несколько дней активисты успели отли-
читься: сперва они противостояли оппозиции на 
Манежной площади, отмечая принадлежность 
к группе новинкой в модных трендах проправи-
тельственных организаций — шапками в цвет 
георгиевской ленты. 

Второе пришествие столичных титушек со-
стоялось 16 января. В тот день в столичном кафе 
«Бобры и утки», что на Пятницкой улице, долж-
на была состояться встреча с бывшим главой 

избирательного штаба Навального Леонидом 
Волковым. Как сообщил прессе глава движения 
«За парк» Андрей Быстров, в заведение ворва-
лись около 20 человек с целью сорвать меро-
приятие. Им это удалось: прибывшая на место 
полиция задержала пятерых оппозиционеров и 
15 штук титушек. 

«МК» Быстров посоветовал «не искать двой-
ного дна»: «мы имеем дело с обычной группой 
провокаторов». «Они присутствуют на многих 
митингах оппозиции. Сейчас, видимо, основной 
актив сменился», — отметил Быстров. Уточнить, 
знаком ли ему лично кто-нибудь из участвовав-
ших в заварушке, Быстров не смог.

Бывший лидер прокремлевского движения 
«Россия молодая» Антон Демидов заявил «МК», 
что не имеет отношения к произошедшему. «Я ни-
чего не знаю. Меня там не было», — сообщил 
Демидов. 

В чем же особенность «Антимайдана» и 
отличается ли он от проправительственных 
организаций предшественников? Об этом 
«МК» спросил экспертов. 

Евгений ШАБАЕВ, глава Антифашист-
ского антимайданного совета: «Предыдущие 
движения были созданы для поддержки одной 
определенной политической партии. «Антимай-
дан» не для поддержки партии, а для поддержки 
конституционного строя». 

Борис МАКАРЕНКО, председатель прав-
ления Центра политических технологий: 
«Сходство движений — отсутствие позитив-
ной повестки. Это их ахиллесова пята, главная 
цель — не дать оппозиции заполнить площади. 
Отличия: движение «Наши» было создано, когда 
не было никаких массовых акций, сейчас орга-
низации создаются на фоне страха элит перед 
повторением протестов. «Наши» — это молодые 
мальчики-девочки, могли похулиганить, но ни о 
какой силе речи не шло». 

Сергей МАРКОВ, директор Института 
политических исследований: «Принципиаль-
ное отличие заключается в боеспособности. 
«Наши» были созданы, чтобы молодые люди не 
выходили на площади, «Антимайдан» — чтобы 
разогнать выходящих на площади. Создается 
альтернативная боевикам «цветных революций» 
структура, которая может принять в себя тех, кто 
хочет биться на площадях. Движение «Наши» 
составляли студенты. «Антимайдан» — Дмитрий 
Саблин — член Совфеда, зампред «Боевого брат-
ства»; глава байкерского клуба «Ночные волки» 
Александр Залдостанов (он же Хирург. — Авт.). 
Про бюджет мне ничего не известно. Саблин — 
небедный человек, и организация «Ночные волки» 
проблем с финансированием не испытывает». 

Валерия МАРКОВА, 
Дмитрий КАТОРЖНОВ.

НОВЫЕ БОРЦЫ С «ОРАНЖЕВЫМ ЗВЕРЬКОМ»

Манежная площадь, 
15 января.

Боеспособность — главное отличие «Антимайдана» от «Наших»
Дом в Гюмри, где была расстреляна семья, 

следователи осмотрели еще раз. 



В российском информационном поле за-
частую можно встретить мечтания о новом ми-
ровом порядке, который или уже наступил, или 
вот-вот наступит. Конечно, это порядок много-
полярный, и природа его — антиамериканская. 
Ну а лидером антиамериканской коалиции пред-
ставляют Россию.

Практика, однако, показывает, что Москва 
способна собирать под своей эгидой страны 
только в том случае, когда в них непрерывно 
идет поток нефтедолларов из России. К при-
меру, недавно Узбекистану почти 95% долга 
(более 860 млн долларов) списали — и пре-
зидент Каримов тут же заявил, что рассмотрит 
возможность присоединения к соглашению о 
свободной торговле с Евразийским экономи-
ческим союзом. Без таких финансовых подпи-
ток «дружить» с Россией невыгодно, а общая, 
казалось бы, антиамериканская риторика на 
поверку оказывается живучей только в России 
да в паре стран-маргиналов — Северной Корее 
и Иране. 

Долги направо и налево разным странам 
мы списывали, благосклонность Белоруссии 
покупали; с Украиной, правда, все вышло из 
рук вон плохо, однако есть еще Армения и Кир-
гизия... Но нефтедоллары имеют склонность 
растрачиваться, новые поступления — таять на 
глазах по независящим от России причинам, а 
другой экономической модели за 15 лет функ-
ционирования нынешней власти придумано не 
было. Санкции, глупейшие антисанкции и в целом 
экономическая недальновидность привели к 
кризису, в котором как бы нам самим сохранить 
лицо, не говоря уже о роли спонсора для «про-
российских режимов».

Ситуация, встречающаяся и в обычной 
жизни: спонсор обанкротился, и прежде ло-
яльная к нему барышня ищет нового кавалера. 
Или другой пример, который мне больше нра-
вится: представьте себе ребенка, с которым в 
силу особенностей характера во дворе никто не 
хочет дружить, но у которого всегда есть день-
ги на мороженое и сладости. Он угощает ими 
тех, кто все-таки решил с ним общаться. Но не 
будет денег на сладости — не будет и мнимых 
друзей...

Вот и Куба, которая в течение более полу-
века была активно, может быть, даже наиболее 
антиамериканской, втягивается в орбиту Ва-
шингтона. И это несмотря на то, что минувшим 
летом, во время визита Президента РФ в Гавану, 
Кубе простили 90% старой советской задолжен-
ности (31,7 миллиарда долларов). «Коммерсант» 
тогда сообщал, что в обмен на списание долга 
Москва получит право вновь открыть разведыва-
тельный центр в Лурдесе, всего в 240 километрах 
от побережья Флориды. 

База радиоперехвата была закрыта 
в 2001 году из-за высоких расходов на ее содер-
жание. На тот момент ежегодные выплаты Кубе 
составляли 200 миллионов долларов, а расходы 
на содержание персонала и обслуживание базы 
оценивались в 100 миллионов долларов в год. 
Новое противостояние с Вашингтоном, которое 
красной нитью проходит по всей нынешней внеш-
неполитической стратегии России, очевидно 
требовало возвращения Кубы в качестве «ящика 
Пандоры» в подбрюшье США. Официально никто 
в российской власти не подтвердил, что пере-
говоры о возвращении базы состоялись, хотя 
источники «Коммерсанта» и агентства Reuters 
в силовых ведомствах утверждали: договорен-
ность о возвращении базы была достигнута. 
Впрочем, если это и так, то в декабре все пошло 
совсем по другому сценарию.

Дело в том, что за время 54-летнего торгово-
экономического эмбарго экономика Кубы по-
теряла порядка 1,1 трлн долларов и сейчас 
нуждается не просто во временных подпитках, 
но в постоянных инвестициях и технологиях. 
Этого Россия с кипой собственных нерешен-
ных проблем предложить не может. Поэтому 
неудивительно, что параллельно заигрыванию 
с Москвой кубинский лидер Рауль Кастро на-
чиная с июня 2013 года вел переговоры о нор-
мализации отношений с США. Для проведения 
рыночных реформ, которые способны ускорить 
экономический рост и позволят отказаться от 
системы карточного распределения, Кубе не-
обходимы американские инвестиции. В споре 
экономики и идеологии в конечном счете всегда 
побеждает первая.

Итого. 17 декабря Барак Обама и Рауль Ка-
стро одновременно заявили о восстановлении 
дипломатических отношений. Уже само по себе 
это событие исторического масштаба, имеющее 

вполне определенные последствия. Хотя эм-
барго еще не отменено, американские банки 
теперь смогут открывать отделения на Кубе, а 
граждане США — отправлять туда денежные 
переводы на сумму до 2 тысяч долларов. При 
этом посещать остров смогут родственники про-
живающих на Кубе, а также журналисты, ученые 
и другие профессионалы, заинтересованные 
в межгосударственном сотрудничестве. Им, 
кстати, будет разрешено ввозить в Штаты товары 
кубинского производства, включая сигары и 
алкоголь. Это, конечно, не полное открытие Кубы 
для американского туризма, но шаг, влекущий 
за собой значительную активизацию поездок. 
Кроме того, разрешается экспорт на Кубу теле-
коммуникационного оборудования, расширены 
возможности для торговли стройматериалами и 
сельскохозяйственным оборудованием.

Очевидно, что американские инвестиции 
пойдут в том числе и на развитие порта Мариэль, 
который приобретает для США стратегическое 
значение ввиду роста грузового потока, обуслов-
ленного эксплуатацией Панамского и открытием 
Никарагуанского канала в 2020 году. Мариэль 
станет стыковочной точкой на пути грузов, а аме-
риканские бизнесмены, конечно, воспользуются 
преимуществами особой экономической зоны 
порта, которая будет служить платформой для 
импорта, производства и продажи товаров как 
на кубинский, так и на международный рынок. 
Такая ситуация в политике называется win-win: 
обе стороны в выигрыше. Кубинцы получают не-
обходимые инвестиции и возможную отмену эм-
барго; американцы — новый рынок и ликвидацию 
опасности возвращения на остров российских 
военных баз. Все это в сумме способно снизить 
градус напряженности в регионе, а замаячившая 
перспектива полного снятия эмбарго добьет 
остатки кубинского революционного пыла. Люди, 
не понаслышке знающие, что такое глубочайшая 
бедность, хотят нормальной жизни: антиамери-
канизмом, как показала история, сыт не будешь. 
Сам Рауль Кастро подтвердил эти настроения, 
заявив, что в современном мире диалог и со-
трудничество лучше конфронтации. Его бы слова 
да нашему руководству в уши.

Интересна в этой связи реакция офици-
альной России. На словах, конечно, все под-
держали нормализацию отношений двух давних 
врагов, но нотки раздражения уловить было 
несложно. Например, Дмитрий Рогозин напи-
сал в Twitter: «В Белом доме не исключили воз-
можность визита Обамы на Кубу. Теперь будут 
душить в объятиях». Слова об «удушении» звучат 
по меньшей мере издевкой, учитывая, что «идео-
логически правильная», с нашей точки зрения, 
Куба за более чем полвека антиамериканизма 
превратилась в страну, где не хватает товаров 
повседневного спроса, а например, пятилетний 
«Пежо-206» стоит 85 000 долларов при средней 
зарплате 20–25 долларов в месяц. Без отдыха 
и других трат среднему кубинцу на этот «Пежо» 
нужно копить более 300 лет: начал ты, а «докопит» 
далекий правнук. Куда уж дальше «душить»? 
Можно вспомнить, что в опалу Куба когда-то 
попала благодаря крепкой дружбе с СССР, но 
как только СССР не стало — прекратилось и 
масштабное спонсорство, что вкупе с эмбарго 
привело к нынешней ситуации.

Но Куба — это только начало. Недалек тот 
день, когда вопрос «идеология или экономика» 
встанет и перед Венесуэлой — еще одним на-
шим «идейным другом». Этой стране экспорт 
нефти обеспечивает около 96% всего нацио-
нального дохода, что давало ей возможность 
худо-бедно развиваться даже в условиях не-
эффективного управления, но при высокой цене 
на нефть. Теперь ситуация изменилась, и, даже 
по официальным данным, Венесуэла находится 
в рецессии, а уровень инфляции в прошлом 
году достиг 68% (независимые эксперты счи-
тают, что реальный показатель инфляции мог 
превысить 100%). Добавим сюда постоянные 
акции протеста и призывы к свержению лидера 
страны Николаса Мадуро, что в условиях острого 
экономического кризиса приобретает вполне 
реальные очертания. 

Антиамериканская бравада вряд ли по-
может Мадуро удержаться у власти, а вот рука, 
протянутая Вашингтоном, — вполне. Если че-
рез какое-то время Обама предложит Каракасу 
«встать на путь нормализации отношений», Ма-
дуро скорее всего это предложение примет.

Так о каком «антиамериканском союзе» гре-
зят политические фантазеры в России? Эконо-
мика всегда «обыгрывает» пустые популистские 
лозунги, это только лишь вопрос времени.

ЩЕРБАТЫЙ ОСКАЛ АНТИАМЕРИКАНИЗМА
В споре экономики и идеологии всегда побеждает первая
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«Нет такого художника, который не меч-
тал бы трудиться в Крыму, он неразрыв-
но связан с русской культурой», — ска-
зал ректор Института имени Сурикова 
Анатолий Любавин на открытии выстав-
ки «Крымские истории» в Центральном 
доме архитектора. Свои работы здесь 
представили более 50 художников из 
объединения «Новые передвижники», 
на открытие вернисажа которых со-
брались руководители, кажется, всех 
творческих союзов страны. 

Каждая картина на выставке — это очень 
личный рассказ автора, его собственное впечат-
ление от Крыма, рассказанное с помощью красок 
или туши. Большая часть работ написана в духе 
реализма или импрессионизма, но есть и более 
авангардные картины. Художники продолжают 
традиции, заложенные признанными мастерами 
прошлого: Айвазовским, Куинджи, Поленовым, 
Волошиным и сотнями других художников, ко-
торые вдохновлялись красотами полуострова. 
На вернисаже можно найти работы, сделанные 
еще в конце Второй мировой и позже, на закате 
Советского Союза. Но большая часть картин 
написана в 2000-е годы. Отдельным блоком 
идут работы, созданные осенью 2014-го, когда 
Крым вновь вошел в состав РФ. Одни художники 
отправились на полуостров по собственной 
инициативе, другие попали туда усилиями главы 
объединения «Новые передвижники» Олега Мак-
сименко, который организовал там пленэры. 

— До поездки осенью 2014 года я не был в 
Крыму 25 лет, — рассказывает «МК» художник 
Василий Вдовин.

Он написал мыс Фиолент с помощью одного 
мастихина — в технике, свойственной экспрес-
сионистам, однако картина вполне вписывается 
в импрессионистическую и реалистическую 
традицию русского искусства. 

— Почему вы не ездили туда так 
долго? 

— Когда распался Советский Союз, почему-
то не хотелось туда ехать. А осенью прошлого 
года, на волне общей радости по поводу возвра-
щения Крыма в Россию, решился. И был прежде 
всего рад тому, как позитивно встретил народ 
Крыма воссоединение с Россией. Кроме того, 
для меня Крым — очень личная тема, потому что 
моя мать крымчанка. Она была болгаркой, и во 

время оккупации ее, 10-летнюю девочку, вместе 
с семьей депортировали из Крыма на Урал. Это 
трагическая страница в истории нашей семьи. 
Все мы знаем про крымских татар, но было много 
других национальностей, которых коснулась так 
называемая репрессивная волна: это и турки, и 
греки, и болгары. Могу сказать, что Крым ничем 
не уступает по красоте другим местам, где я пи-
сал. Для меня Крым — это русская Корсика.

Для Вячеслава Ленькова, автора идеи вос-
создания храма Христа Спасителя, Крым — тоже 
личная история. Только связана она не с его 
семьей, а восприятием истории России, о кото-
рой у него написано много проблемных, полных 
символов, работ. Но на этом вернисаже — только 
его пейзажи. В 2010 году он создал неверо-
ятную по красоте и поэтичности марину под 
названием «И наше море...». Разлапистая туча, 
утопающая в лучах закатного солнца, маленькая 
фигура девушки на берегу, и стихи, врастающие 
в небо... Строки, сочиненные самим художником, 
отражают его позицию: «Остатки советского 
прошлого мы здесь наблюдаем вокруг,/ Как 
много в нем было хорошего, его растеряли мы 
вдруг,/ Любезный читатель и друг, мы здесь за 
границею вдруг...».

Личных историй на вернисаже — десят-
ки. Работы висят одна над другой и с трудом 
умещаются в довольно просторный зал Дома 
архитектора. А ведь предложено было еще 
больше картин. Олег Максименко рассказал 
«МК» о парадоксальном и показательном фак-
те: пейзажи, сделанные с одной и той же точки 
(причем в труднодоступных местах), приходили 
к нему сотнями. Кажется, не осталось и сан-
тиметра крымской земли, что не прошагали и 
не написали современные русские мастера. 
Политика политикой, но то, что Крым — Мекка 
для отечественных художников, — факт. Так 
было, есть и будет.

Мария МОСКВИЧЕВА.

«КРЫМ НАШ»: ЛИЧНЫЕ 
ИСТОРИИ МАСЛОМ

Художники объединения 
«Новые передвижники» 
показали работы, созданные 
на полуострове

«Почта России» успешно прошла ново-
годний пиковый период. Все прекрасно 
помнят почтовый коллапс 2012 года, 
когда праздничные посылки по 2–3 
месяца не могли дойти до адресатов. 
А в отдельных случаях доходило даже 
до 4! На этот же раз только междуна-
родных почтовых отправлений было в 5 
раз больше, чем двумя годами раньше 
(19 миллионов в период с 1 ноября по 
31 декабря). Средний же срок доставки 
по Центральной России составил 7–10 
дней, а по стране — 15–20 дней. За ра-
ботой почтовиков в новогодний период 
понаблюдали заместитель председате-
ля правительства Аркадий Дворкович и 
министр связи и массовых коммуника-
ций Николай Никифоров. Они остались 
довольны, но необходимости почтовой 
реформы это не отменяет.

В первые дни после Нового года Дворкович 
и Никифоров посетили авиационное отделение 
перевозок почты аэропорта «Шереметьево» фи-
лиала ГЦМПП «Почта России». Они понаблю-
дали, как проходит обработка поступающей с 
авиарейсов почты и прохождение таможенного 
контроля, а также отправка исходящей почтовой 
корреспонденции. Кроме того, вице-премьер и 
министр заглянули в городское отделение связи, 
где ознакомились, как проходит оказание услуг 
почтовой связи населению в праздничные дни.

 «Почта России» уже второй год проходит 
пиковый сезон без сбоев, несмотря на кратное 

увеличение объемов международных почтовых 
отправлений. Сегодня мы уже в среднем об-
рабатываем 400 тысяч отправлений в сутки, а в 
некоторые дни этот объем доходил до полумил-
лиона. Это в 5 раз больше, чем максимальный 
суточный объем пикового периода 2012 года, 
когда был почтовый коллапс», — рассказал ге-
неральный директор «Почты России» Дмитрий 
Страшнов.

Дмитрий Страшнов отмечает, что успеш-
ное прохождение пикового периода стало воз-
можным во многом благодаря конструктивно-
му взаимодействию с Минкомсвязью России, 
Таможенной службой, ФПК и транспортными 
компаниями.

Возникает вопрос: если почта работает так 
хорошо, то зачем ее реформировать, вести рабо-
ту над новой стратегией и концепцией, которая 
сейчас идет? Его мы адресовали заместите-
лю министра связи и массовых коммуникаций, 

который курирует «Почту России», — Михаилу 
ЕВРАЕВУ.

Перед Новым годом у нас традиционно 
проходит определенное тестирование работы 
«Почты России», когда резко увеличивается по-
ток международных почтовых отправлений. И 
теперь уже ни о каком почтовом коллапсе речь 
не идет, все эти коллапсы остались в прошлом. 
Граждане оценивают работу «Почты России» в 
первую очередь по двум критериям: сроки до-
ставки почтовых отправлений и обслуживание в 
отделениях. Они являются ключевыми направле-
ниями нашей совместной работы с руководством 
«Почты России». Чтобы эти показатели росли и в 
дальнейшем, Минкомсвязь подготовила вместе 
с менеджментом предприятия и представила в 
правительство пакет документов, содержащих 
стратегию развития «Почты России» на пять 
лет с проработанной перспективой на 10 лет, и 
концепцию развития почтовой отрасли до 2020 
года. Реформирование «Почты России» должно 
вывести ее в пятерку самых развитых и прибыль-
ных почтовых операторов в мире, оказывающих 
современные и качественные услуги. 

Михаил ЗУБОВ.

ЗАЧЕМ РЕФОРМИРОВАТЬ ПОЧТУ, 
ЕСЛИ ОНА И ТАК ХОРОШО РАБОТАЕТ?
Задача: войти в пятерку 
ведущих операторов мира

— Новогодние праздники прош-
ли очень удачно, — рассказал 
«МК» представитель столичного 
Комитета по туризму и гостинич-

ному хозяйству. — Если традиционно Москву 
воспринимали прежде всего как центр дело-
вого туризма, то сейчас активно развивает-
ся культурно-познавательный и событийный 
туризм. Был сформирован пакет новогодних 
предложений, от которых невозможно отказать-
ся: рождественские ярмарки и представления 
по всему городу, регулярные экскурсионные 
маршруты, бесплатные музеи, вдобавок цены 
на размещение были снижены у многих отелей и 
туроператоров. В приличный хостел можно было 
заселиться, заплатив от 500 рублей в сутки, в 
мини-отель — от 650 рублей за ночь. На сайтах 
бронирования места буквально улетали, общая 
загруженность, по данным «Лиги хостелов», со-
ставила 80–90%. 

Но помимо праздников есть и будни. Еще 
осенью 2014 года аналитики рынка отметили 
спад спроса на услуги гостиничного сектора в 
Москве. По итогам девяти месяцев загрузка до-
рогих гостиниц сократилась на 6–10%, доходя до 
20-процентного снижения в летний период. При 
этом их доходность, по оценкам экспертов, упала 
на 10%. «Многие пятизвездочные гостиницы в 
столице представлены зарубежными сетевыми 
брендами, — говорит руководитель Комитета 
гостиничного бизнеса Московского отделения 
«Опоры России» Игорь Лаврик. — Естественно, 
рублевую прибыль таким компаниям логично 
переводить в валюту, а с учетом удешевления 
рубля по отношению к доллару в два раза за 2014 
год легко посчитать, во сколько уменьшилась 
чистая прибыль. Кроме того, чтобы поддерживать 
мировой уровень своих услуг и сервисного об-
служивания, известные бренды также закупают 
за границей всю комплектующую часть: подушки, 
матрасы, мебель, косметику, сантехнику... Но за-
крыть такой отель — значит, потерять огромные 
вложения». 

Владелец сети хостелов Даниил Мишин 
также подтвердил «МК», что санкции и скачки 
курса достаточно сильно повлияли на загрузку 
московских гостиниц: «Что скрывать — иностран-
ного туриста почти нет. О подъеме внутреннего 
перемещения можно говорить, но это касается 
скорее не городских отелей, а санаториев, баз 
отдыха, различных загородных проектов. А для 
столичных отелей ситуация с оттоком иностран-
ных туристов сильно ухудшилась. В среднем 
падение выручки по отрасли составило 10–15%. 
Об этом говорят и эксперты, и коллеги-отельеры, 
с которыми общаюсь». 

Более оптимистичные данные с учетом всего 
рынка приводил руководитель Комитета по ту-
ризму и гостиничному хозяйству Москвы Сергей 
Шпилько. Со ссылкой на Мосгорстат он сообщил, 
что за первое полугодие 2014 года количество 
постояльцев в столичных отелях сократилось в 
целом на 2%, а доходы гостиничного хозяйства 
— на 4%. Вторая половина года была сложнее, но 
статистики пока нет. В сфере въездного туризма 
сказались, по мнению Шпилько, «экономические 
санкции против России и нагнетание антирос-
сийских настроений за рубежом».

— По итогам девяти месяцев 2014 года число 
международных прибытий из США сократилось 
на 16%, из Великобритании — на 7%, из Германии 
— на 6%, — отмечает чиновник. — Правда, хорошо 

показали себя безвизовые направления: Израиль 
(прибавил 9%), Турция (прирост 8%, вышла на 
третье место по числу туристов), Южная Корея 
(поток увеличился сразу на 42%), Китай (при-
рост 4%). Наступивший год, судя по фактической 
глубине падения продаж и результатам осенней 
договорной компании столичных туроператоров 
со своими зарубежными партнерами, будет еще 
более сложным. Прогнозируем снижение по-
казателей на 8–9%.

При этом московские власти рассчитыва-
ют, что улучшение и рост в отрасли начнутся с 
2016 года, а к чемпионату мира по футболу в 
2018-м столица получит долгожданных тури-
стов из дальнего зарубежья в полном объеме, 
как планировала. «Кризис дает хороший шанс 
для усиления позиций Москвы на внутреннем 
туристическом рынке и новых зарубежных на-
правлениях, — убежден глава городского Ко-
митета по туризму. — Во-первых, поездка в 
столицу будет дешевле. Во-вторых, есть запас 
номерного фонда: в 2014 году открылось еще 
10 крупных гостиниц, а по мини-отелям и хосте-
лам за последние годы Москва догнала Питер 
— заработали первый городской капсульный 
отель и крупнейший в СНГ отдельно стоящий 
хостел. Развиваются привычные для европей-
цев туристические сервисы: уже создано шесть 
туристическо-информационных центров (ТИЦ) на 
вокзалах и в аэропортах, думаем открыть такие 
же в центральных районах города, в частности 
на пешеходных зонах. Разработаны экономные 
2–4-дневные экскурсионные туры с проживанием 
в отелях от двух звезд и выше». 

К этим доводам чиновники добавляют ини-
циативы на федеральном уровне, которые могли 
бы значительно продвинуть популярность Мо-
сквы. Прежде всего принятие закона, разрешаю-
щего безвизовый въезд иностранцам из дальнего 
зарубежья на 72 часа через международные 

аэропорты крупных городов. «Московские го-
стиницы на выходные и праздничные дни были 
бы загружены за пару лет, несмотря на экономи-
ческие санкции», — считает Шпилько. 

Радикально смотрит на ситуацию и Даниил 
Мишин: «Есть одно глобальное решение, которое 
позволит вывести гостиничный, туристический 
бизнес на качественно новый уровень, и оно 
связано с тем, чтобы отменить визы». Вместе с 
тем представители бизнеса отмечают, что прин-
ципиальным для въездного туризма в Москву 
станет экономическая ситуация в России и цены 
на нефть.

— Туристы из российских регионов дей-
ствительно ощутимо поддержали Москву в 2014 
году, — поясняет Игорь Лаврик. — Власти хорошо 
отреагировали на перемены: подготовили об-
ширную зрелищную программу, не было скачка 
цен по билетам, некоторые авиакомпании даже 
снижали тарифы накануне Нового года. Но надо 
понимать: приезжие из других городов России в 
основном ориентируются на трехзвездочные оте-
ли и хостелы. Сегмент четырех-пятизвездочных 
гостиниц традиционно занимали представители 
крупных корпораций России и иностранцы. Часть 
их также приезжала в Москву посетить наши 
музеи и посмотреть достопримечательности, 
однако такой туризм постепенно исчерпыва-
ет себя: кто хотел — уже увидели российскую 
столицу (хотя много путешественников из Ки-
тая, Азиатско-Тихоокеанского региона). Вторая 
часть приезжающих иностранцев — деловые 
туристы. И вот они как раз отреагировали на 
санкции. Чтобы бизнес снова поехал в Москву, 
необходимы стабильность и прогнозируемость 
экономической политики, чтобы остановилась 
курсовая лихорадка, люди наконец поняли но-
минальную цену рубля и смогли планировать 
деловой бюджет.

Елена ДОБРЮХА.

КРИЗИС БЬЕТ — 
ГОСТЕЙ НЕ СОБЕРЕШЬ

c 1-й стр.

Героический поступок совершил трав-
матолог московской больницы Михаил 
Абросимов. Спасаясь от огня, мужчина 
выпрыгнул с седьмого этажа с малень-
ким сыном на руках. И произошло чудо 
— оба уцелели. Они в больнице, с тя-
желыми травмами, но будут жить. «МК» 
выяснял подробности этой невероятной 
истории.

Дом на 2-й Филевской улице — коридорного 
типа. На каждом этаже по 10 квартир. В одной из 
них проживает молодая семья Абросимовых — 
34-летний Михаил, его жена Екатерина и 4-летний 
сынишка Арсений. 

Пожар в их квартире возник в ночь с пятницы 
на субботу, около полуночи. Михаил спал в одной 
комнате, а жена с сыном — в другой. Виновница 
возгорания — новогодняя елка, обвешанная 

гирляндами, — стояла в комнате врача. Гирлянда 
была включена в сеть. По словам родных, елка 
упала, случилось замыкание, и она вспыхнула 
как спичка. 

Медик попытался затушить возгорание 
подручными средствами, но огонь быстро рас-
пространялся. Тогда мужчина схватил на руки 
жену, вынес ее в подъезд, а потом вернулся в 
квартиру за сыном. Арсений перепугался и спря-
тался. Когда мужчина нашел сына, выходить было 
поздно — огонь отрезал пути отступления. Тогда 
врач прижал к себе малыша, сгруппировался и 
прыгнул с седьмого этажа. 

Тем временем огонь продолжал свой раз-
рушительный путь. Пламя начало пожирать при-
квартирный холл. Пожарным пришлось спасать 
людей по приставным лестницам. Большинству 
посчастливилось спастись, но две женщины (им 
30 и 70 лет) отравились насмерть угарным газом. 
За медпомощью обращались более 20 человек, 
нескольких госпитализировали. Так, в больницы 
отвезли семью Борщевых — 66-летнего Влади-
мира Васильевича и его 27-летнюю дочь Дарью 
(у москвичей травмы дыхательных путей), — 
8-месячную Машу, 42-летнего Аслишо Зиератова 
и семейство Абросимовых. 

Екатерина уже более-менее пришла в себя, 
а у Михаила и Арсения тяжелые травмы. У медика 

вдребезги раздроблен таз, нужны операции, у 
мальчика проблема с рукой. Тем не менее, по 
всем прогнозам, они выкарабкаются.

— Это просто удача, что Миша и сын оста-
лись живы. Мы, врачи-травматологи, знаем, 
что такое падение с 7-го этажа. Можно сказать, 
провидение вмешалось! Накануне пожара в от-
деление пригласили батюшку, чтобы он освятил 
его, может, в этом дело, — говорит начальник 
Михаила, заведующий 2-м травматологическим 
отделением ГКБ №68 Юрий Кавецкий.

Абросимов работает здесь врачом-
травматологом два года. По словам Кавецкого, 
он отличный доктор, делает сложные операции. 
Постоянно совершенствует медицинский уро-
вень, посещает обучающие курсы.

Сейчас молодая семья осталась без денег, 
одежды — все сгорело дотла. Коллеги врача, 
узнав о несчастье, бросили клич о сборе фи-
нансовых средств. Если кто-то готов поделиться 
одеждой, обувью, то семья ее тоже с благодар-
ностью примет. 

Перечислить деньги можно на счет Сбербан-
ка (номер счета есть в распоряжении редакции). 
Что касается одежды, то благотворителей для 
уточнения деталей просят звонить по телефону 
8-903-789-32-84 (Елена, коллега Михаила).

Екатерина СВЕШНИКОВА

Врач сделал шаг в бездну, 
чтобы спасти сына от огня

ТРАВМЫ, 
СОВМЕСТИМЫЕ 
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707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОМЕР

АДРЕСНЫЕ 
УКАЗАТЕЛИ СТАНУТ 
МНОГОГРАННЫМИ 

Надомные уличные указатели снабдят 
бегущей строкой и местом для рекламы. 
Прототип необычной адресной таблички 
с дополнительными функциями недавно 
был зарегистрирован в Роспатенте.

Как сообщил «МК» источник в патент-
ном ведомстве, модернизированный 
уличный указатель разработали специа-
листы из Омска. Его поверхность имеет 
выпуклую треугольную форму, благодаря 
чему информацию можно размещать сразу 
на двух его гранях — верхней и нижней. 
На верхней предполагается размещать 
непосредственно уличный указатель с не-
обходимой адресной информацией, в то 
время как нижнюю грань разработчики 
предлагают использовать для самых раз-
ных целей, к примеру, в качестве места 
для размещения рекламы или какой-либо 
полезной справочной информации. Более 
того — разработчики ноу-хау предлагают 
даже встраивать в него различные техни-
ческие устройства, транслирующие ин-
формацию, — к примеру, бегущую стро-
ку. Модернизированная табличка сможет 
не только сообщать прохожим название 
улицы и номер дома, но и информиро-
вать их, к примеру, о температуре воз-
духа, курсах валют или крупных районных 
и городских мероприятиях. Разработчики 
также планируют сделать корпус «умного» 
адресного указателя водонепроницаемым, 
ударопрочным и снабдить его подсветкой. 
Любопытно, что ранее в Роспатенте уже 
были зарегистрированы прототипы улич-
ных табличек, работающие от солнечных 
батарей, а также «говорящие» указатели, 
сообщающие с помощью звуковых сигна-
лов о том, что их аккумулятор разрядился. 
Правда, шансы на их внедрение расцени-
ваются как призрачные.

«БЕРЕМЕННЫЕ» 
КОНСЕРВЫ ЗАПРЕТИЛИ 

ПРИПРАВЛЯТЬ 
ГОРМОНАМИ

Консервы для беременных не будут 
уступать в качестве тем, что предназна-
чены для детского питания. Будущих мам 
запретили кормить мясом из животных, 
выращенных на гормонах и обколотых 
антибиотиками. 

Как сообщили «МК» в Росстандарте, впер-
вые утвержден ГОСТ на мясные консервы 
для питания беременных. Примечательно, 
что именно их будущим мамам, стоящим 
на учете в поликлиниках, планируется вы-
давать бесплатно в некоторых регионах, 
как раньше выдавали молоко. 

Новый стандарт рекомендует делать 
консервы из кролика или птицы. Но в любом 
случае мяса должно быть в них не менее 
50%, причем высшего качества. Остальные 
50% — это овощи и крупы. ГОСТ перечисля-
ет, какие именно ингредиенты можно ис-
пользовать: гречку, рис, морскую капусту, 
грибы, яйца и т.д. Среди рекомендованных 
блюд — мясо перепелов с языком, паштет 
из кролика с печенью, голубцы из мяса 
индейки ленивые, мясо кролика в молоч-
ном соусе. Стандарт запрещает добавлять 
любые консерванты, красители, усилители 
вкусов. Несмотря на то, что разрешается 
использовать подсолнечное масло, ГОСТ 
рекомендует оливковое, вместо обычной 
соли — йодированную, вместо обычных 
яиц — перепелиные и т.д. 

УБИЙЦУ МАТЕРИ 
И ДОЧЕРИ ПРИВЕЛИ 
В ДОМ ПРОПАВШИЕ 

КЛЮЧИ
С двумя выпивохами — 71-летней мо-

сквичкой и ее 43-летней дочерью — рас-
правились неизвестные злодеи в квартире 
на Поклонной улице в субботу, а после по-
дожгли квартиру.

Как именно произошло убийство — пред-
стоит выяснить полицейским. Труп Верони-
ки нашли на диване, а Евгении Степановны 
— в наполненной водой ванне. У женщин 
были телесные повреждения, в том числе 
ожоги — уходя, злодеи подожгли кварти-
ру. Прибывшие брандмейстеры, которых 
вызвали соседи около полудня, быстро 
справились с возгоранием.

Как стало известно «МК», хозяином этого 
трехкомнатного жилища является 27-лет-
ний Максим (все имена изменены), мастер 
шиномонтажа, муж убитой 43-летней Ве-
роники. Вторая жертва — теща мужчины, 
Евгения Степановна.

Около трех месяцев назад Максим ушел 
из дома, так как супруга сильно пила и не хо-
тела оставлять пагубную привычку. Кстати, 
молодой человек связал себя узами брака 
с женщиной много старше его из чувства со-
страдания — хотел спасти от прежнего мужа 
(тот не давал ей спокойно жить и угрожал). 
У Вероники, к слову, была взрослая доч-
ка и 3-летняя внучка. В ближайшее время 
Максим намеревался переселить благо-
верную в квартиру в Подмосковье, которую 
она недавно купила, продав жилплощадь 
в Москве. Мужчина доделывал там ремонт 
своими силами. Но смерть жены и тещи 
перечеркнула эти планы.

Вероника часто приглашала в квартиру 
престарелую мать, тоже любительницу 
выпить. Порой родственницы, изрядно 
приняв на грудь, даже дрались. Кроме 
того, женщинам составляли компанию 
собутыльники, среди которых охранник 
ближайшего магазина, уроженец одного 
из южных регионов бывшего СССР. Воз-
можно, он имеет отношение к расправе 
над женщинами. Впрочем, не исключено, 
что это сделали другие люди, так как на-
кануне смерти у Вероники на улице украли 
кошелек с деньгами (1600 рублей) и клю-
чами. Когда Максим приехал по звонку 
жены, то увидел в квартире две непоча-
тые бутылки водки, а в мусорной корзине 
валялся десяток пузырьков от настойки 
пустырника). Видимо, у дам была запла-
нирована бурная ночь.

ПЕРСОНАЛ ХОСТЕЛОВ 
ОБЯЖУТ БУДИТЬ 
ПОСТОЯЛЬЦЕВ

Рассчитывать на тишину и чистоту, бес-
платный Интернет и даже прокат велосипе-
да смогут постояльцы российских хосте-
лов. По их первому требованию также будут 
выдавать медикаменты из аптечки.

Как сообщили «МК» в Росстандарте, 
утвержден ГОСТ, касающийся хостелов. 
Поскольку число таких заведений в стране 
только за последние два года выросло 
почти вдвое, решено было разработать 
минимальные требования к ним. 

Как гласит документ, влажную уборку 
в комнатах обязаны проводить не реже 
одного раза в день и раз в пять дней ме-
нять постельные принадлежности. В чис-
ле предметов, которые предоставляются 
по первому требованию, — аптечка, нитки 
и иголка, утюг, фен, карта города, кофема-
шина. ГОСТ рекомендует ставить в коридо-
рах хостелов терминалы по оплате услуг 
связи и для переводов денежных средств 
в другие города и страны. В каждом таком 
заведении клиент может рассчитывать 
на услугу «утренняя побудка», на помощь 
в бронировании железнодорожных и авиа-
билетов. С другой стороны, гость обязан 
соблюдать тишину с 22.00 до 8.00 и вы-
ключать основное освещение с 23.00. 
Категорически запрещается распивать 
спиртные напитки или есть в комнате, дер-
жать животных, курить. При отсутствии 
гостя на месте проживания более суток 
без предупреждения работники хостела 
соберут его вещи и отправят на склад, 
а комнату сдадут другому клиенту. 

Михаил Абросимов 
с сыном.

Место происшествия.



«МК» проанализировал, 
что происходит с 
непродовольственными товарами 
длительного пользования: 
автомобилями, бытовой техникой 
и электроникой. Цены на них 
выросли еще в конце прошлого 
года, но по-разному. Машины  в 
рублях подорожали на 40%, а 
стоимость некоторых гаджетов 
скакнула аж на 60%! При этом 
после новогодних распродаж 
рынки вошли в глубокий 
потребительский спад, который 
продлится весь год. Например, 
треть отечественных автодилеров, а 
это почти 1,5 тыс. компаний по всей 
стране, закроются или окажутся на 
грани банкротства.

Россияне пессимистично оценивают со-
стояние отечественной экономики. По данным 
исследовательского холдинга «Ромир», подав-
ляющее большинство респондентов уверено, 
что экономическая ситуация в уходящем году 
ухудшилась. 44% заявило о плохом состоянии 
семейных финансов. Только каждый десятый 
опрошенный полагает, что в 2015-м произойдут 
хоть какие-то положительные сдвиги. 

При этом индекс потребительской активнос-
ти граждан в ноябре-декабре 2014 года (он рас-
считывается «Ромир» по методике, учитывающей 
уровень потребления и динамику цен на более чем 
сто продовольственных и непродовольственных 
товаров в крупных и средних городах) превысил 
аналогичный показатель 2013 года более чем на 
20%. Парадоксом это не является. 

Дело в том, что у граждан в кризис меняются 
мотивы покупательского спроса. К традиционной 
новогодней лихорадке добавляются желание 
повыгоднее распорядиться обесценивающимися 
деньгами, ну и, конечно, так называемый дефи-
цитный ажиотаж. Вроде того, что наблюдался на 
гречку или соль.

Авторынок  
втягивается в коллапс
Разумеется, автомобили не являются това-

ром первой необходимости, но объем их произ-
водства и потребительский спрос, как лакмусо-
вые бумажки, отражают состояние экономики 
в целом.

Если эти показатели растут — значит, все 
хорошо. В мире существует много прецеден-
тов, когда именно автопром вытаскивал страны 
и общества из экономической пропасти. Оте-
чественный рынок емкий и глубокий, за него 
бьются все мировые бренды. У нас огромный 
потенциал: в России 46 млн авто, больше поло-
вины старше 10 лет. Россияне просто влюблены 
в «четырехколесных друзей» (у меня, например, 
много знакомых, готовых часами простаивать в 
пробках, лишь бы не ехать на метро).

«На самом деле наш рынок падает с мар-
та 2013 года за исключением двух всплесков: в 
декабре 2013-го и марте 2014-го, а теперь еще 
и в ноябре-декабре 2014 года, — утверждает 
вице-президент ассоциации «Российские автомо-
бильные дилеры» (РОАД) Олег Мосеев. — В 2013 
году было продано 2,78 млн, в 2014-м — около 
2,5 млн автомобилей: из них 1,9 млн произведено 
в России и 600 тыс. импортировано. В следующем 
году мы реализуем дай бог только 1,5 млн машин. 
Отечественное производство упадет до 1,2 млн, 
импорт — до 300 тыс. Это близко к катастрофе. 
Мы вернемся к уровню 2009 года». 

Ведущий менеджер одного из крупнейших 
столичных салонов, Александр Борисов, торгу-
ющего немецкими автомобилями среднего и 
премиум-класса, объяснил, за счет чего в конце 
прошлого года произошел рост. 

«Когда началось резкое ослабление рубля, 
большинство автопроизводителей отложили  по-
вышение цен на 1 января, — пояснил эксперт. — 
В течение года цены немного, на 1–5%, двигались 
вверх, но, когда курс начал валиться, возникла 
неожиданно выгодная для покупателей ситуация: 
весной за $50 тыс. можно было купить один ав-
томобиль, а в последние два месяца года — две 
такие машины. Таким образом, в ноябре было 
продано 230 тыс. машин, в декабре — 300 тыс., 
и Россия, обогнав Великобританию, стала вторым 
рынком в Европе вслед за Германией — в целом 

за год мы на третьем месте. Таким образом люди 
защищали свои сбережения. Но компании рас-
считываются в долларах и евро, и получается, 
что один автомобиль человек купил, а второй 
ему подарили».

В результате при средней стоимости авто-
мобиля в России 1 млн рублей, по данным РОАД, 
за два месяца дилеры недосчитались прибылей 
в $700–800 млн. Пока существенного сокращения 
дилеров в России не произошло: в 2014 году из 
более 4 тыс. обанкротилось 311, а вновь созда-
но 290. Кстати, некоторые компании вели себя в 
конце года, мягко говоря, нецивилизованно, при-
нуждая клиентов за уже оплаченные автомобили 
дополнительно приплачивать 5–10%. В противном 
случае отказывались отдавать ПТС. Как правило, 
менеджеры ссылались на производителей, кото-
рые подняли отпускные цены. 

Сейчас все склады практически обнулены. 
Старые запасы распроданы. С 1 января начался 
тяжелый период. Гарантировано повышение цен 
на 20–40%: у кого-то сразу, у кого-то постепенно — 
в зависимости от марки. Упомянутый менеджер 
Александр Борисов рассказал, что в середине 
декабря одна из новинок немецкого автопрома 
у них в салоне продавалась за 2,8 млн рублей, а 
сейчас уже за 3,4 млн, то есть цена подскочила 
почти на четверть. Он полагает, что доля преми-
ум-сегмента на рынке уменьшится несильно: со 
190 тыс. до 150 тыс. машин в год. Больше всего 
пострадают массовый средний класс и дешевые 
авто — там и производство сократится, в том 
числе на «Автовазе», и цены вырастут.

Помимо общего спада в экономике есть и 
другие причины неизбежного снижения покупа-
тельского спроса. В 2014 году 37%, или порядка 
1 млн, автомобилей продавались в России в кре-
дит. Однако после поднятия ЦБ ключевой ставки 
до 17% все коммерческие банки резко повысили 
тарифы, а некоторые, включая госбанки, вообще 
остановили такие программы. А автоссуды по 
ставке 23–29% в Москве и за 30% в регионах 
никому не нужны. 

Впрочем, это не предел, поскольку впол-
не вероятно, что мегарегулятор в ближайшее 
время еще поднимет ключевую ставку. Одно-
временно растет количество не одобренных 
банками  кредитов.

Не стоит сбрасывать со счетов и резкое по-
вышение тарифов автострахования. В течение 
2014 года стоимость каско выросла на 20–25%. 
Для сравнения: в 2013-м — только на 2%. В этом 
году ОСАГО подорожает в среднем на 25%. Пос-
тепенно увеличивается и транспортный налог. 
В 2013 году за 140 «лошадей» владелец машины 
платил в столице около 4,2 тыс. рублей, а в про-
шлом — 4,9 тыс. Добавьте к этому рост стоимости 
топлива и техобслуживания, за счет удорожания 
запчастей. 

«Более трети дилеров по всей стране 

(1,3–1,5 тыс. — «МК») могут просто не пережить 
текущий год, — продолжает представитель ассо-
циации автодилеров Олег Мосеев. —  Снижение 
объема рынка на 1000 автомобилей влечет за 
собой закрытие одного дилерского предприятия, 
а это в среднем 80 рабочих мест. Кроме того, про-
изойдет сокращение рабочих мест непосредс-
твенно на производствах и в смежных отраслях. 
Сработает эффект домино, и, по нашим подсче-
там, до 100 тыс. человек потеряют работу».

Что же государство? Пока из мер поддержки 
отечественного автопрома в 2015 году реаль-
но принята только одна. Продлена программа 
утилизации, на которую в первом квартале вы-
делено 10 млрд рублей. Еще в Минпромторге 
планируют реанимировать программу льготного 
автокредитования — субсидирования процент-
ных ставок. Но здесь ничего не ясно: ни размер 
госкомпенсации, ни максимальная стоимость 
покупаемой машины, ни минимальный первый 
взнос. Ходили разговоры, что правительство 
разрешит использовать материнский капитал на 
покупку машины. Но вице-премьер по социалке 
Ольга Голодец выступила категорически против, 
и тема заглохла сама собой.

Госпрограмму «Автопром-2020» брать в рас-
чет не стоит, так как она направлена на повышение 
инвестиционной привлекательности российской 
автомобильной отрасли в целом, и отдача от нее 
ожидается в долгосрочной перспективе. 

Гаджеты  
подорожали на 60%
По данным Ассоциации торговых компаний и 

производителей электробытовой и компьютерной 
техники (РАТЭК), ежегодные отраслевые итоги 
пока на стадии подведения. Но тенденции в при-
нципе уже известны. В отличие от предыдущих 
пяти лет, когда отечественный рынок бытовой 
техники и электроники (БТиЭ) активно разви-
вался, достигнув совокупного объема в 1,2 трлн 
рублей, в 2014-м произошла стагнация: рост 
будет, но небольшой. При этом производство 
БТиЭ демонстрировало отрицательную динамику 
на протяжении почти всего года. По итогам янва-
ря–сентября спад составил 10,4% по сравнению 
с аналогичным периодом 2013 года.

В конце ноября прошлого года директор по 
связям с общественностью РАТЭК Антон Гуськов в 
интервью «МК» утверждал, что подорожание стар-
тует с января 2015 года, когда иссякнут старые 
запасы сетевого ритейла. «Тогда я прогнозиро-
вал до 20% рост цен на смартфоны, планшеты, 
фото- и видеокамеры, автомагнитолы, мелкую 
бытовую кухонную технику — миксеры, блендеры; 
фены, бритвы, — заявил вчера Гуськов. — Этот 
сегмент у нас вообще не производится. Но жизнь, 
как всегда, внесла коррективы. На сегодняшний 
день многие гаджеты подорожали на 40–60%. 
Остальные товары не более чем на 30%. Все-таки 
большинство российских розничных компаний 
работают по рублевым контрактам, и довольно 
много техники, в том числе иностранных произ-
водителей, собирается в европейской части Рос-
сии: 95% стиральных машин, 92% телевизоров, 
80% холодильников, более 60% микроволновых 
печей».

Представитель пресс-службы крупного рос-
сийского сетевого ритейла Юлия Зотова  под-
твердила, что в IV квартале потребительский 
спрос увеличился. «Розничные продажи нашей 
сети выросли на 52% в сравнении с аналогичным 
периодом 2013 года, — сообщила Зотова. — Ано-
мально высокий спрос на бытовую электронику 
обусловлен, с одной стороны, колебаниями ва-
лютного курса, а с другой — пока еще стабиль-
ными ценами. В сезон «высоких продаж» наш 
оборот вырос на 73% — до 43 млрд рублей против 
25 млрд рублей в декабре 2013 года».

Менее оптимистично настроена директор 
по связям с общественностью другой компании 
Ирина Цеплинская. Она считает, что повышение 
розничной стоимости БТиЭ неизбежно. На начало 
2015 года оно составило в среднем 20–30%, и 
связано это со значительным ростом отпускных 
цен у поставщиков. При этом в настоящий момент 
цены держатся на уровне конца прошлого года.

Что будет дальше, представители отрасли 
не комментируют, замечая, что многое зависит от 
макроэкономики. Тем не менее, составляя биз-
нес-планы на 2015 год, крупнейшие отечествен-
ные сетевики разработали несколько сценариев 
развития событий. В любом случае даже самые 
оптимистичные варианты никакого подъема в 
этом году не предусматривают.

Леонид БЕРРЕС.

ВЕСНОЙ 2014 ГОДА ЗА $50 ТЫС. МОЖНО 
БЫЛО КУПИТЬ ОДНУ ИНОМАРКУ,  
А В НОЯБРЕ-ДЕКАБРЕ — ДВЕ
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РАССЛЕДОВАНИЕ
На днях Иркутский областной 
суд приговорил к пожизненному 
заключению бывшего ангарского 
милиционера Михаила 
Попкова, который сам себя по 
числу совершенных убийств 
приравнивает к Чикатило. 
Серийный убийца находил своих 
жертв на территории города 
нефтехимиков, уговаривал 
сесть к нему в машину, 
завлекая широкой улыбкой 
и притупляя их бдительность 
удостоверением сотрудника 
правоохранительных органов. 
Некоторые из потерпевших 
соглашались не только ехать вместе 
с незнакомцем, но и распивали 
вместе с ним спиртное. В конце 
этого приключения добродушный 
попутчик неизменно превращался 
в жестокого маньяка, насиловал 
и убивал своих жертв, а тела 
оставлял в лесу. А наутро после 
убийства порой выезжал на 
знакомое ему место происшествия в 
качестве оперативного дежурного.
Поймать милиционера удалось, 
когда он уже вышел на пенсию, 
через 18 лет после первого 
убийства, благодаря длительной 
крупномасштабной операции 
правоохранителей. Подробности 
шокирующего дела выяснил «МК».

Отличный спортсмен, 
отличный семьянин
— Михаил Попков позиционировал себя 

чистильщиком, — рассказала старший прокурор 
отдела гособвинителей прокуратуры Иркутской 
области Ольга Музыкова. — Он говорил, что очи-
щал город от женщин легкого поведения. По его 
словам, женщина должна быть дома, с семьей, 
мужем и детьми, а не ходить по ночному городу, 
садиться в машину к незнакомым мужчинам. К 
таким женщинам у него якобы возникала не-
приязнь, поэтому он их и убивал. Такую роль он 
себе придумал, чтобы оправдать совершенные 
преступления.

Михаил Попков родился в 1964 году в го-
роде Норильске Красноярского края, получил 
среднее специальное образование. В 1990-х 
он проходил службу в отделе внутренних дел 
по Центральному району Ангарска в должности 
оперативного дежурного. В этот же период при 
неустановленных обстоятельствах в вечернее и 

ночное время с улиц Ангарска начали пропадать 
женщины. Впоследствии их трупы стали нахо-
дить на территории города, а также Ангарского, 
Усольского и Иркутского районов.

Коллеги характеризовали Попкова как 
высокопрофессионального сотрудника пра-
воохранительных органов, работа которого не 
вызывала никаких нареканий. По словам Ольги 
Музыковой, убийца прекрасно знал все инструк-
ции и приказы МВД, хорошо ориентировался в 
оперативной обстановке. А соседи и знакомые 
вплоть до поимки Попкова считали его пример-
ным семьянином, жившим со своей женой душа 
в душу. И небезосновательно — жена до сих пор 
регулярно навещает его в СИЗО.

Сейчас специалисты-психиатры квали-
фицируют его поведение как гомицидомания, 
то есть влечение к совершению убийств. Этот 
недуг был свойственен, к примеру, известному 
«битцевскому маньяку» Александру Пичушкину. 
Реализацию этого влечения облегчало наличие 
у Попкова милицейской формы и служебной 
машины. Доказано, что убийства по меньшей 
мере восьми потерпевших он совершил при ис-
полнении служебных обязанностей. В июне 2000 
года Попков даже потерял в лесу при убийстве 
двух женщин металлический жетон со знаком 
сотрудника милиции, который носил на цепочке 
на шее. Тогда убийцу охватил ужас из-за того, что 
жетон могут обнаружить на месте преступления 
и вскроются тщательно скрываемые им преступ-
ные ночные похождения. Он вернулся за город, 
к месту преступления, нашел жетон и заодно 
обнаружил, что одна из его жертв еще дышит. 
Тогда он взял из машины лопату и добил ее.

По данным правоохранителей, Попков 
орудовал топорами, молотками, плоскими и 
крестовыми отвертками и лопатой. При этом 
все преступления, по его показаниям, совершал 
в одиночку, даже в тех случаях, когда за один 
раз убивал двух женщин. Как многие серийные 
убийцы, Михаил Попков имел хорошую физичес-
кую подготовку, всю жизнь занимался биатло-
ном и до самого ареста ходил вместе с женой 
на лыжах по окрестностям Ангарска. Догнать 
убегающую женщину для него не составляло 
никакого труда.

— Он приезжал с женщинами, допустим, в 
лесной массив, и они начинали совместно рас-
пивать спиртные напитки, — рассказала Ольга 
Музыкова. — Женщины не помышляли о том, что 
он их убьет, они находились в расслабленном 

состоянии. Когда он неожиданно для них вытаски-
вал топор и начинал крошить одной из них голову, 
то, естественно, вторая потерпевшая, видя это, 
убегала. Но он с легкостью догонял и ее.

Опасный симпатяга 
Следствие в целом подтвердило версию 

самого Попкова о том, что он убивал только 
женщин, которые соглашались сесть к нему в 
машину и выпить с незнакомцем. В своих пока-
заниях маньяк, явно придумавший себе особую 
благородную миссию, даже утверждал, что отка-
завшихся от подобных приключений женщин он 
не трогал, просто подвозил их до дома. Однако 
все это не находит подтверждения в словах 
родственников потерпевших девушек. 

— Моя дочь Елена была убита 19 апреля 
1998 года, ей было почти 24 года, — расска-
зала мать одной из потерпевших, Александра 
Курбатова. — Она поехала в церковь в Тельму 
и не вернулась. Там он ее и завез в лес. У нее 
осталась дочь, которой на тот момент было 
всего 9,5 месяца.

Выжили после встреч с Попковым только 
две девушки. Обе получили тяжелые черепно-
мозговые травмы, у одной из потерпевших на 
этой почве развились психические заболевания. 
А вторая, Евгения, долгое время приходила в 

себя в иркутской больнице. Из-за амнезии она 
первое время толком не могла описать напав-
шего на нее мужчину, да и, по признанию право-
охранителей, ее тогда, в 1990-е, особенно и не 
допрашивали. Событие более чем десятилетней 
давности ей удалось восстановить в памяти 
лишь пару лет назад.

— Это было летом 1999 года, мне было 18 
лет, парень не проводил меня до дома. Идти 
оставалось минуты три, и вдруг рядом со мной 
резко остановилась машина. Попков был одет в 
спортивную форму и бейсболку. Он сразу пока-
зал мне удостоверение. Я согласилась, чтобы 
он меня подвез. Улыбка у него была буквально 
до ушей, — вспоминает Евгения Протасова. — 
Вскоре он проехал мимо моего дома и повез 
меня дальше, я была в шоке и не знала, что 
делать. Он ударил меня по голове, и я потеряла 
сознание. Когда машина остановилась, я очну-
лась и он стал меня вытаскивать. Я поняла, что 
он меня пытается убить. Сняла туфли, начала 
убегать, но он меня догнал. Сильно ударил по 
голове, и все — после этого я ничего не помню. 
Позже меня нашли грибники.

Когда в ходе следствия Михаил Попков уз-
нал о том, что две потерпевшие выжили, он, по 
словам Музыковой, был очень удивлен. Убийца 
не предполагал, что кто-то из его жертв мог 
остаться в живых.

Десятилетняя 
спецоперация
Прокуратура и полиция на протяжении 

долгих лет тщетно пытались найти серийного 
маньяка. Было проведено около 300 различных 
судебно-медицинских, криминалистических 
экспертиз, более 2,5 тыс. геномных исследова-
ний, допрошено более двух тысяч свидетелей 
и представителей потерпевших.

— Это же столько детей осталось без ма-
терей, родителей — без дочерей, мужей — без 
жен! Не знаю, чем местная милиция занима-
лась в то время, когда убивали наших детей, 
— посетовала Александра Курбатова. — Пока 
московские правоохранители к нам не выехали, 
его не поймали.

Однако все это время полицейские вовсе 
не бездействовали. По данным пресс-служ-
бы МВД, сотрудники уголовного розыска на 
протяжении 10 лет, несмотря на практичес-
ки полное отсутствие улик, последовательно 
шли к раскрытию убийств. Только сотрудниками 
МВД были допрошены десятки тысяч человек. 
Круг лиц, которые могли быть причастны к этим 
убийствам, первоначально составлял порядка 
30 тыс. человек. Кропотливая работа оператив-
ников позволила сократить этот список почти в 
десять раз — до трех тысяч. Кроме того, удалось 
установить марку машины, на которой передви-
гался преступник.

В 2012 году, через 18 лет после первого 
убийства, результаты молекулярно-генети-
ческих экспертиз подтвердили причастность 
к преступлениям Михаила Попкова. Он был 
задержан 24 июня уголовным розыском при 
силовой поддержке бойцов СОБР в Приморском 
крае. Попкова сняли с поезда за две станции до 
прибытия во Владивосток.

На первоначальном этапе предварительно-
го следствия Попков признавался в совершении 
убийства лишь трех женщин. Тогда же одна из 
двух выживших женщин узнала убийцу по его 
фотографии в прессе. Однако в правоохрани-
тельные органы не пошла, решив, что спустя 
13 лет доказать что-либо будет невозможно. А 
показания против Попкова дала и опознала в 
нем нападавшего, только когда ее пригласил 
следователь.

В ноябре 2013 года после многочислен-
ных допросов и проверок показаний на месте 
следственное управление СКР по Сибирскому 
федеральному округу предъявило Попкову об-
винение в окончательной редакции.

Грустный зверь
На суде Попков, в подробностях рассказав-

ший до этого следователям о каждом совер-
шенном им преступлении, отказался призна-
вать себя виновным. На своей невиновности он 
настаивал практически в ходе всего процесса. 

«Только в конце судебного следствия он сказал, 
что признает семь убийств, — отметила Му-
зыкова, поддерживавшая гособвинение. — Я 
предложила ему назвать фамилии тех семи 
лиц, в убийстве которых он признает себя ви-
новным. И тогда он сказал, что признает себя 
виновным в убийстве всех 22 потерпевших, 
которые убиты, и двух потерпевших, которые 
остались в живых».

На процессе постоянно присутствовали 
матери и другие родственники потерпевших, 
впервые увидевшие в суде человека, который 
лишил их самого дорогого. На просьбу описать 
его поведение на процессе Александра Кур-
батова смогла только отметить: «Он все время 
грустный». Получив последнее слово, убийца, по 
словам Ольги Музыковой, выразил сожаление о 
том, что был «таким зверем», а также о том, что 
в России отменена смертная казнь. Во время 
приговора он повторял лишь «да, понятно» в 
ответ на обращения к нему судьи и проявлял 
полное безразличие к журналистам, выкрики-
вающим свои вопросы.

Иркутский областной суд приговорил Поп-
кова к пожизненному заключению в исправи-
тельной колонии особого режима. Суд также 
удовлетворил иски 13 родственников потер-
певших о возмещении морального вреда на 
общую сумму более 7,5 млн рублей. Последнее, 
впрочем, является не более чем формальностью, 
поскольку никакие деньги, находясь в заключе-
нии, преступник возместить не сможет.

Впрочем, на зону Михаил Попков не то-
ропится. В то время как в суде шли заседания 
по его уголовному делу, он признался в новых 
убийствах. По данным источника в правоох-
ранительных органах, в рамках второго дела 
он проверяется на причастность еще к более 
чем 20 убийствам женщин. Вероятнее всего, 
некоторые из этих преступлений были совер-
шены уже в 2000-х годах. Не исключено, что их 
география не ограничивается только Ангарском. 
В пресс-службе следственного управления СКР 
по Иркутской области отказались комменти-
ровать эту информацию, однако подтверди-
ли, что следственные действия с Попковым 
продолжаются.

Слухи о том, что ангарский экс-милиционер 
в конце 2000-х прекратил свою преступную де-
ятельность якобы из-за полученного им венери-
ческого заболевания, приведшего к импотенции, 
правоохранители всерьез не рассматривают. 
Очевидно, что пока доказана лишь часть совер-
шенных им убийств. «Он содержался в камере с 
бывшими сотрудниками милиции, которых мы 
допрашивали на судебном заседании в качестве 
свидетелей. И вот одному из свидетелей он 
говорил о том, что количество совершенных 
им убийств приближается к количеству совер-
шенных убийств Чикатило, то есть превышает 
50. Он бравировал этим», — подчеркнула Ольга 
Музыкова.

Илья НОВИКОВ, «МК Байкал».
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КАК ЛОВИЛИ АНГАРСКОГО ЧИКАТИЛО
Новые подробности 
шокирующего дела 
милиционера-маньяка

В 2014 ГОДУ РОССИЯНЕ ЗАКУПИЛИ 
ВПРОК ИНОМАРКИ И ГАДЖЕТЫ
А в 2015-м денег осталось только на «хлебушек»
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По оценке «Левада-Центра», де-
кабрь прошлого года оказался 
самым худшим c точки зрения 
потребительских настроений за 

всю историю наблюдений (с середины 90-х 
годов). С августа 2014-го их индекс рухнул аж 
на 20%.

В декабрьском ажиотаже, когда скупалось 
все подряд: от автомобилей, мебели, холодиль-
ников до утюгов и фенов — приняла участие 
лишь треть населения. А остальные спокойно 
наблюдали за происходящим, так как у них 
никаких накоплений попросту не оказалось. Им 
нечего было терять, «кроме своих цепей».

По данным исследовательского холдинга 
«Ромир», более 50% россиян заметило эконо-
мический спад в стране. И тем не менее каждый 
десятый верит, что ситуация в наступившем 
году улучшится. 44% респондентов отметили 
ухудшение состояния семейного бюджета. 
Но здесь оптимизма больше. Каждый шестой 
россиянин уверен в том, что в 2015 году его 
финансовые дела пойдут в гору.

По мнению экономистов, инфляция в новом 
году останется на двузначном уровне, причем в 
первом квартале она продолжит расти и может 
достичь 13–15% (в годовом выражении). Сниже-
ние ожидается лишь со второго полугодия.

2014-й — год тотального 
подорожания
По данным Росстата, продовольствие за 

прошлый год подорожало в целом более чем 
на 15%. Были и свои рекорды. Так, цены на 
мясо, включая птицу, выросли на 20,1%, тогда 
как в 2013-м оно подешевело на 3%. Почти на 
20% подорожала рыба. Недосягаемым лидером 
стали крупы. Они подорожали на 34,6% против 
3,2% в 2013 году. 

И дело тут не только в гречке, которая в 
ноябре показала темп роста в 54,4%. В дека-
бре, когда она уже притормозила до 22,4%, в 
рост пошла остальная бакалея. Пшено в «эко-
номе» подорожало с 19,35 рубля до 26,65. 
Самое дешевое в среднем классе стоит сей-
час 36,90. Перловка в «экономе» пока по старой 
цене — 17,25, а в среднем сегменте уже по 
31,50 руб. Рис в среднем с 30 рублей поднялся 
до 45–50. И даже горох (кому он только нужен) 
пополз за своими «собратьями» и уже пересек 
20-рублевую границу.

По темпам роста гречку сейчас обгоняет 
сахар. «МК» уже писал, что в последнюю декаду 
декабря цены на сахар отправились в свобод-
ное плавание. За неполный месяц этот стра-
тегический продукт подорожал местами более 
чем в два раза, причем в некоторых магазинах 
его цена менялась три раза в день.

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) подтверждает этот факт. За последнюю 
неделю декабря поступило 371 обращение. 
Граждане жаловались в основном на рост цен 
на молоко и молочную продукцию (91), ово-
щи и фрукты (75), гречку (34). Больше всего 
обращений пришло в связи с подорожанием 
сахара: сто — за неделю. Как отмечают в ве-
домстве, повышение цен на молоко, овощи и 
фрукты носит сезонный характер. А с ценовой 
ситуацией на рынке сахара ФАС России еще 
предстоит разобраться.

А еще «МК» заметил, что в некоторых 
магазинах начались перебои в поставках. То 
несколько дней нет картофеля в развале, то 
лука. А в одном магазине среднего сегмента 
трое суток не было куриных яиц, только пере-
пелиные. В той же торговой точке уже около 
недели отсутствует сахарный песок. В нали-
чии только рафинад и коричневый. Хорошо, 
что есть альтернатива — другие магазины по 
соседству. Возможно, провал в ассортимен-
те — случайность, просто товар не завезли или 
с поставщиками не договорились. А что если 
это новый тренд нашего времени?

Скидки — наше всё!
Торговым сетям с народом по пути. Им же 

невыгодно, чтобы товар «зависал» на полках, 
нужен оборот. Вот и стали они придумывать по 
ходу кризисной «пьесы» новые схемы, чтобы 
удержать своего обедневшего покупателя и 

не остаться при этом внакладе.
Отечественная торговля уже пару лет 

назад, предчувствуя потребительский спад, 
ринулась поднимать наше сельское хозяйс-
тво, дабы максимально удешевить поступа-
ющий на полки товар для своего покупателя. 
Торговые сети стали расширять площади под 
собственные тепличные хозяйства, занялись 
выращиванием огурцов, их засолкой и даже 
начали сами квасить капусту.

Другой способ сбить цену для потребите-
ля — это наладить производство под собствен-
ной торговой маркой (СТМ). Товар приличного 
качества, только вот упаковка скромна и аске-
тична. Извините, но нам же не обложку есть. Да 
и какой смысл переплачивать за раскручен-
ный рекламой бренд? Все равно продукт, как 
правило, поступает из единого российского 
«котла».

Третий вариант того, как нам угодить, — 
скидки и акции. Однако такая возможность 
есть не у каждой торговой точки и не в каждом 
городе.

МАГАЗИН СРЕДНЕГО КЛАССА:  
СТАРЫЕ ЦЕНЫ И ПО АКЦИИ

Продукты Старая  По акции Разница
 цена  (руб.)
 (руб.)  
Свинина 
духовая 399,90 259 140,90
Цыпленок-
бройлер 149 109 40
Говядина 
для гуляша 479 349 130
Колбаса 
«Молочная» 309 209 100
Колбаса 
«Кремлевская» 729 439 290
Семга 
слабосолен., 200 г 349 279 70
Напитки
Морс, 0,95 л 61,90 47,90 14
Сок, 1,93 л 102,90 69,90 33
Водка, 0,5 л 379 229 150
Коньяк, 0,5 л 599 399 200

Средство 
для мытья посуды, 
450 мл 59,90 29,90 30
Жидкое средство 
для стирки, 1 л 185,90 129,90 56

По акции в столичных магазинах можно 
купить качественный картофель по рекордно 
низкой цене — 15,9 рубля против уже привыч-
ных 30–40 за 1 кг. Яблоки сезонные — по 49,9. 
1 литр молока 3,2% — по 39,9.

Судя по разнице в ценах, основания для 
оптимизма все-таки есть, да и вера в лучший 
исход, как говорится, умирает последней.

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ  
В МАГАЗИНЕ ЭКОНОМКЛАССА (РУБ.)

Продукты 12 янв. 19 янв.
Сахар-песок, 900 г 61,95 53,95
Гречка, 900 г 52,65 54,65
Рис, 900 г 39,95 49,95
Масло подсолн., 900 г 80,25 89,95
Яйца, 10 шт. 58,95 58,95
Цыпленок-бройлер 124,9 119
Картофель (рос.) 24,95 26,95
Огурцы 79,95 179
Помидоры 149 159
Яблоки (сезон.) 74,95 74,95

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ  
В МАГАЗИНЕ СРЕДНЕГО КЛАССА (РУБ.)

Продукты 12 янв. 19 янв.
Сахар-песок, 900 г 47,80  54,90
 (по акции)
Гречка, 900 г 64,90 72,50
Рис, 900 г 49,90 53,50
Масло подсолн., (рос.) 69,90  91,50
 (по акции)
Яйца, 10 шт. 76,20 59,50
Цыпленок-бройлер 147 129
Картофель (рос.) 25,90  29,90
 (по акции)
Огурцы 95,90 (450 г) 179 (1 кг)
Помидоры 130 219
Яблоки (сезон.) 59,90 69,90

Елена ПЫЛАЕВА.

...ДО ГОРОХА И ПЕРЛОВКИ



Чистые пруды. «Современник». Зал.
Никаких качелей на сцене и в помине нет. Есть 

Нью-Йорк, с которого как будто содрали каменную 
кожу, оставив один остов из разноцветного неона. 
А внутри его — две квартиры без стен и пере-
городок — как две параллельные жизни: слева 
— женская, справа — мужская. На женской уютно: 
большая кровать, возле — радио на тумбочке, 
зеркало, в глубине — кухонька с плитой на две 
конфорки. Мужская совсем не устроена — с по-
ходной кроватью, купленной за 8 долларов в Армии 
спасения, да телефон на полу, по которому звонит 
хозяин квартиры, присев на край кровати.

— Алло! Могу я услышать Гитель Моску?
— Это я.
— Я видел вас вчера у Оскара в числе еще 

пока неопознанных личностей. Меня зовут Джерри 
Райн... 

— Это вы? Тот самый, в берете, который весь 
вечер молчал!

— Я не смог найти в магазине берета, который 
умел бы рассказывать анекдоты. Я вчера услышал 
случайно, что вы хотите продать холодильник. 
Могу я зайти взглянуть?

 — На холодильник? 
— Для начала хотя бы на него.
Качели мягко качнулись и поплыли. Галина 

Борисовна, пока идет сцена, тихо говорит асси-
стенту, что шум города ни в коем случае не должен 
замолкать. В паузе Чулпан Хаматова придирчи-
во осматривает свое платье: в зелено-лилово-
желтоватую клетку, с юбкой клеш на подъюбнике. 
Пояс по тонкой талии — статуэтка. Она — танцов-
щица Гитель Моска. 

Вот она влетает в комнату, и все ее движения 
подчинены четкому ритму: на счет «раз» — вошла, 
«два» — бросила на постель сумочку, «три» — ки-
нула батман точеной ножкой, еще батман — уже 
у плиты, а тут звонит телефон — на счет «шесть» 
берет трубку. «Алло?!» — голос характерный, чуть 
вздернутый, как и ее брови — что-то чаплинское 
в них есть. 

Из досье «МК»: «Двое на качелях» — леген-
дарный спектакль в истории «Современника» и 
самой Галины Волчек. Именно с постановки этой 
американской пьесы в 1962 году началась ее ре-
жиссерская биография. Первой парой на качелях 
стали блистательные Татьяна Лаврова и Михаил 
Козаков. К сожалению, съемки того спектакля не 
сохранились — только тонкая пачка черно-белых 
фотографий. Спустя 53 года Волчек решила вер-
нуться к своим «Качелям». 

По радио — драйвовый бит. Обмен телефон-
ными звонками мужской и женской половин, но 
разговор ни о чем: холодильник какой-то, кро-
вать с клопами… Он — амбициозный юрист на 
копеечных подработках. В прошлом у него жена 
и унизительная для мужика зависимость от ее со-
стоятельного папы. Она — танцовщица на вольных 
хлебах, легкая, чудаковатая. У нее тоже был муж, 
но «так недолго, что даже не успел сфотографиро-
ваться» — это смешно. А не из смешного — язва и 
два язвенных кровотечения. Качели только начали 
свой ход с мужской половины на женскую — и на 
них вдвоем не тесно. Пока. 
Вторая сцена. Женская половина. 

— Вы говорите, что хотите со мной спать?
— Да.
— А я говорю, что не могу с вами спать, по-

тому что у меня есть железное правило — не спать 
даже... 

Волчек из зала: «Кирилл, ты от нее не от-
рывайся. Это очень забавно — как она реагирует 
на твои слова. Ну какая женщина из общества, в 
котором ты прожил много лет, скажет тебе такое 
впрямую. Давай с момента радио».

Джерри:  А давайте послушаем радио.
Это «радио», точнее, несколько фраз, они 

разбирают по деталям: в разработке психологии 
отношений, текста и особенно подтекста Волчек 
равных мало. На это уходит минут 20, но Волчек 
права — Гитель забавная, трогательная, как ре-
бенок, и открытая, как рана. Упаси бог на эту рану 
просыпать соль.

— Моска — это специальное имя для сцены. 
МоскОвич (с ударением на «о») на неоновой 
рекламе — это слишком длинно. 

В ее голосе — россыпь интонаций.
Джерри:  Значит, вы сдела-

ли себе обрезание, чтобы стать 
итальянкой?
Сцена третья. Женская 
половина. 

Волчек из зала: «Вер-
нись, Кирилл. Непонятно, 
почему он уходит... Повто-
ри это слово — «подачка»? 
Понимаешь, она очень 
сильно попала в него 
этой «подачкой». Он в 
памяти вернулся туда, 
к жене». 

Вот качели и на-
чинают свою опасную 
качку. На них двое или 
все-таки есть место 
для третьего, точнее, 
для третьей — Тэс — 
бывшей жены Джерри? 
Да, — думаю я, — это 
только в геометриче-
ском треугольнике все 
ровнехонько и просто, а 
в человеческом — криво/
запутанно/перепутанно, 
и сам черт ногу сломит. А 
этот черт все качает качели, 
качает...

Волчек: «Правильно, Ки-
рилл, молодец».

— Я понял, что вся моя жизнь 
состоит из подачек... Я подачек боль-
ше не хочу.

— А чего вы хотите?
— Я хочу заботиться о вас и о вашей язве. 

Разрешите мне это сделать?
Пауза. Зал. Чай. 

За 15 минут можно многое узнать. Напри-
мер, что художник Каплевич сначала предложил 
Галине Борисовне два радикальнейших решения 
декорации — одно представляло собой два дви-
жущихся вверх-вниз эскалатора, но она, месяц 
подумав, сказала: «Нет, Паша, ты сделай фишку 
без... фишки». 

— И я придумал как бы стены без стен — 
только остов со светящимися коммуникациями, 
— проясняет историю вопроса художник. 

Свидетельствую — Нью-Йорк на Чистых пру-
дах смотрится очень эффектно. А Волчек говорит, 
что на первом этапе репетиций даже распечатала 
артистам стихотворение «С любимыми не рас-
ставайтесь» (стихотворение Кочетова широко 
известно по фильму «Ирония судьбы». — М.Р.).

— А стихи-то зачем, Галина Борисовна?
— Потому что мне важно было, чтобы между 

ними всегда был такой мост отношений: когда 
уходят с репетиций, чтобы думали друг о друге.

Факт из истории: когда Волчек репетирова-
ла с Татьяной Лавровой, она связывала актрисе 
руки ремнем — чтобы та прочувствовала природу 
язвенной боли.  А с Чулпан шла на такие ради-
кальные меры?

— Нет, она сразу схватила образ, поняла 
его по-своему. Я вообще не оглядываюсь на тот 
спектакль, но другое дело, что я его посвящаю 
молодому «Современнику» и своему дебюту. Но 
не возвращаюсь туда.

— Но вы 
же помните тот свой спек-
такль по мизансценам?

— Нет, не очень. Я, может, потому и работаю 
до сих пор, что не захотела возвращаться и по-
вторять в точности тот спектакль. В Чулпан со-
вершенно другая индивидуальность, и ее слабости 
другие, чем у Тани. Когда я предложила ей грим 
и прическу — она спорила, а за брови чуть ли не 
ненавидела меня. А я знаю, в ней есть талант к 
чаплиниаде, чего не было в Тане.

— С той легендарной постановки прошло 
53 года: изменилась жизнь, а отношения муж-
чины и женщины вообще упростились. Разве 
теперь они выматывают друг другу кишки, 
как эта парочка? 

— Суть этих выматываний останется навеки, 
только может быть выражена в разных формах 
— бывает, что с ножом, а бывает по Интернету. 
Вот кто знал, что Интернет заменит все на свете, 
что люди перестанут писать письма друг другу. У 
меня, например, рука не поднимается печатать 
личные письма. Ты права, отношения со временем 
претерпевают изменения, но суть их все равно не 
меняется — люди ревнуют, любят.

— Почему на роль Джерри не нашлось 
актера в труппе, и вы пригласили Кирилла 
Сафонова — украшение многих рейтинговых 
сериалов? Я без иронии про украшение. Тем 
более сериальный формат диктует другое 

существование актера в кадре, чем на на 
сцене. 

— У  нас в театре замечательные 
артисты, но либо чуть старше, либо 

моложе. Есть прекрасные, но возь-
ми я кого-то из них — не было бы 

пары. А эти — пара. Поэтому 
и была моя мука в выборе. 

Конечно, меня смущала 
сериальность, и я с этим 

боролась. Но Кирилл — 
он молодец.

Молодец отлично 
рифмуется с — огу-
рец, борец, боец. 
Следующая сцена 
исключительно по-
хожа на схватку 
борцов. 
П о с л е  п а у -
з ы. М у жс к а я 
половина. 

Джерри:  Дет-
ка, объясни, что 
произошло? Из-за 

чего ты расстроена? 
Из-за того, что я не 

хочу говорить с ней 
по телефону?

Гитель:  Ничего. 
Хм-м. Садись ужинать.

Джерри:  Послушай, 
Гитель, я тебе уже сказал, 

что все это давно умерло. 
Памятник оплачен, я не хочу 

ворошить эту могилу.
Стоп. Тут начинается такая 

качка, что только держись. И глав-
ное — это уже не спектакль «Двое на 

качелях» в режиссуре Галины Волчек, а 
спектакль «Мужчина и женщина» (не путать 

с одноименным французским фильмом), пьесу 
для которого никто не писал. НЕ артисты Хаматова 
с Сафоновым, а ПРОСТО мужчина с женщиной не 
могут договориться. И не потому, что они хороши/
плохи или несговорчивые, а потому, что две прин-
ципиально разные СИСТЕМЫ, которые на этой 
планете по разным вопросам с трудом понимают 
друг друга. Доказательство тому — на сцене.

Чулпан: «Послушай, ты меня сейчас успокаи-
ваешь, что не будешь говорить по телефону, а у 
меня нет этого и в мыслях. Я верю людям: если 
ты мне сказал, что умерло, значит, умерло. Ну не 
ты, а Джерри...»

Кирилл: «Я не боюсь, я не хочу».
Чулпан: «Нет, ты очень хочешь. И в этом ужас 

— хочешь и боишься».
И так минут пятнадцать. Волчек молча наблю-

дает эту борьбу вольным стилем, не вмешивается. 
Наконец не выдерживает и сипло кричит: «Да он 
не берет трубку, предполагая, что ей это непри-
ятно (до этого получил телеграмму и выкинул ее 
на наших же глазах). Чулпан!!! Для него главное, 
что он влюблен, любит, хочет.

А Чулпан: «Нет, там есть второе дно». 
Джерри: «Чего ты хочешь? Мы здесь с тобой 

как Адам и Ева, нам никто не нужен».
Чулпан: «Нет, не так».
 — Чего ты хочешь от меня?
— Я ничего не хочу.
И тут я окончательно запутываюсь — кто спо-

рит: Гитель с Джерри или Чулпан с Кириллом?.. 
Сцена четвертая. Женская половина. 

Кирилл Сафонов, по мужественности кото-
рого у экрана телика обмирает женский состав 
страны, не любит давать интервью. О нем известно, 
что он женат, имеет 20-летнюю дочь-красавицу, 
которая работает манекенщицей, и что у него 
целая коллекция запонок. Он ждет своего выхода 
в сцену, где пока одна Гитель. 

Она в белом пальто с красным воротником — 
скорченная, то ли пьяная, то ли от боли. Добрела до 
кухни — пьет. Падает на кровать. Набирает номер: 
«Можно доктора? Это срочно. Гитель Моска, я у 
него лечилась. Передайте, что мне очень плохо». 
И тут входит он — его дела пошли в гору, и он уже 
имеет респектабельный вид (дорогое пальто/
шляпа/перчатки) — и закатывает сцену ревности: 
«Ты надралась, не дожидаясь Рождества? Кто был 
тот борец с бычьей шеей?.. А целовала ты его тоже 
из-за любви к современному искусству?»

— Я его не целовала — это он меня 
целовал.

 Качели делают обморочную петлю Нестеро-
ва. А ведь до финала еще далеко. Что будет — с их 
жизнями, проросшими друг в друга? С прошлым, 
которое не оставляет в покое настоящее?

Волчек: «Я вас не останавливала потому, что 
все было правильно».
После репетиции. Гримерка.

— Чулпан, мне кажется, у тебя никогда не 
было такой роли, как эта. 

— Я вообще стараюсь играть роли, которых 
у меня не было никогда. Скучно повторяться. 
Это прекрасная пьеса, и она прекрасна именно 
тем, чего нет в сегодняшнем дне. Это как глоток 
воздуха. 

— Что ты имеешь в виду? 
— Ну, что в современном мире могут быть 

такой высоты отношения. Есть высшая тема, ко-
торая нужна и мужчинам, и женщинам одинаково. 
И эту роль я посвящаю первому директору фонда 
«Подари жизнь» Гале Чаликовой. Это совершенно 
невероятная женщина, которая три года назад 
умерла от рака. И Галя была именно таким чело-
веком, как Гитель, — в любой темноте видела свет, 
когда его не видел никто. Для меня это спектакль-
посвящение. 

— Ты всегда репетируешь на полную 
катушку?

— С Галиной Борисовной невозможно по-
другому. У меня в жизни не было режиссера, такого 
как Волчек, которая каким-то одним актерским 
петушиным словом может объяснить суть.

— Что значит «петушиное слово»?
— Ну, например, она говорит: «Что бы ни было, 

Гитель все равно остается танцовщицей и ей надо 
подкачать мышцУ». Любой бы другой режиссер 
испугался, спрятал бы все эти театральные при-
способления, а Галина Борисовна вытаскива-
ет — это же счастье. А если еще и повезет, то 
показывает.

— Что это за история про вашу борьбу за 
брови? Кстати, брови-то чудные.

— Да нет, на фотографиях у Татьяны Лавровой 
брови, совершенно как у Марсель Марсо, такие 
абсолютно театральные домики — видимо, в те 
годы это был новый тренд. А я не понимала, как 
современные зрители будут смотреть на две на-
рисованные на моем лице линии, если 99% из них 
не знает, кто такой Марсель Марсо. Поэтому мы 
искали парик, брови. 

— Вопрос о партнере. У него небольшой 
театральный опыт, зато большой сериальный. 
Вот как вы…

— Нам было сложно. Причем обоюдно: мне 

с ним и ему — со мной, однозначно. Мне даже 
кажется, что я для него была страшнее, чем он 
для меня. Потому что я такой театральный шахтер, 
который очень редко выбирается на экраны.

— Да у тебя, кажется, и нет сериалов?
— У меня были художественные сериалы, но 

в чистом виде — ни одного. И я думаю, что ему я… 
испортила жизнь на какое-то время.

— Хорошо, что ты говоришь в прошедшем 
времени.

— Я очень на это надеюсь.
— Хочу вернуться к твоему фонду: если 

бы ты не была знакома с его основательни-
цей Галей Чаликовой, твоя героиня была бы 
другой?

— А я вообще не знаю, какой бы она была. 
Ведь то же самое у Кирилла, то есть у его героя, 
— он долго пытался общаться с ней как с обычной 
женщиной — с претензиями, с ревностью. А я 
ему пыталась объяснить, что она другая. Таких, 
как Галя Чаликова (или Гитель), Бог посылает на 
землю раз в тысячу лет. Сколько живу — это для 
меня единственный за 40 лет пример совершенно 
мною необъяснимого существования. Расскажу 
историю, мою любимую.

Когда фонд начал набирать обороты, у меня 
после спектакля здесь каждый раз собирались 
толпы с письмами, просьбами. Кому-то действи-
тельно нужно было лечить детей, а кто-то надеялся 
вернуть квартиру, получить прибавку к пенсии. Но 
самым пиком стала женщина, которая кинулась 
передо мной на колени, зарыдала: «Помогите, ради 
бога, моей дочери, помогите ей забеременеть». Я 
стояла над ней, хлопала ресницами и спрашивала: 
«Каким образом я могу помочь ей забеременеть?»  
Через день я пришла в фонд и со смехом начала 
рассказывать эту историю — мол, уже все, за-
шкаливает до абсурда. Галя стоит рядом, и у нее 
(я не шучу) наворачиваются на глаза слезы: «У 
человека горе. Как ты можешь, смеясь, об этом 
рассказывать?» — «Галя, ну мало ли сумасшедших, 
это же абсурд!» Галя каким-то образом нашла эту 
женщину, нашла деньги у спонсоров, чтобы ее до-
чери сделали ЭКО. Правда, потом дочь сказала: «А 
я не хочу никакого ребенка. Это к маме». Но Галина 
реакция тогда меня просто свела с ума — как я 
посмела улыбнуться над тем, что кому-то сейчас 
плохо. Так что, разбирая роль, я поняла, что Гитель 
из этой породы: помочь Джерри, его жене…

— Знакомство с этими людьми насколько 
тебя изменило — если это можно измерить в 
градусах?

— Ты что?! Я сейчас совершенно другой чело-
век. У тебя нет стольких доказательств, что люди 
абсолютно прекрасные, отзывчивые, щедрые и 
добрые, как у меня. А у меня — стопроцентные.

— А как это совмещается в тебе: эгои-
стичность профессии (как закон) и то, о чем 
ты говоришь? Тебе это мешает?

— Мне помогает, потому что есть ощущение 
совершенно другого полета в профессии. Все 
критерии, которые созданы критиками, зрителями, 
премиями, — сомнительны: что переживать — про-
шел ты или нет в какую-то номинацию? Для меня 
нет теперь этих планок. Равняться на большинство 
— страшно, категорически неприемлемо. Так я 
равняюсь на важных для меня людей. Послушай, 
если раньше у нас выздоравливали 7 детей из 
100, то сейчас выздоравливают 80 и начинают 
нормальную жизнь, рожают нормальных детей. И 
если бы не было людей, как Галя, а не я, позднее к 
этому подключившаяся, то не было бы ничего.

Марина РАЙКИНА

Почти у всех этих картин трудная судьба. 
Классик советского кино Юлий Райзман считал 
«Парад планет» творческим провалом, стыдил 
Абдрашитова и Миндадзе, который был автором 
сценария. В течение девяти месяцев фильм при-
нимало начальство, требуя поправок. 

Больше десяти лет Вадим Абдрашитов не 
снимает. Просто не может найти средств на свой 
сложный проект. Это расточительно со стороны 
государства, поддерживающего иной раз пол-
ную белиберду. В момент нашей встречи бурно 
обсуждался проект правительственного поста-
новления относительно запрета фильмов, по-
рочащих национальную культуру, создающих 
угрозу национальному единству и безопасно-
сти. Об этом нельзя было не спросить у Вадима 
Абдрашитова.

«Меня уволили  
с «Мосфильма» на три дня»
— Вы слышали, что хотят тестировать 

фильмы на предмет патриотизма? Не лю-
бишь Родину, с точки зрения чиновника, не-
правильно про нее снимаешь — не получишь 
прокатного удостоверения. 

— А мой фильм «Остановился поезд» сделан 
с любовью к родине или нет?

— Если так подходить, то на все ваши 
фильмы можно навесить ярлык «Родину не 
любит». Вы выслушивали такие упреки?

— Конечно. Только это иначе называлось: 
антисоветская картина. Но означало то же самое: 
Родину не любишь, Советский Союз. «Остановился 
поезд» положили на полку, правда, на два месяца. 
«Охоту на лис» тоже назвали антисоветской да 
еще и антинародной картиной. К сожалению, все 
в нашей жизни повторяется, но не по спирали, а 
по замкнутой траектории. 

 — Неужели прямо так в лоб и говорили: 
ты снял антисоветский фильм?

— Не только говорили, но и в документах 
писали. 

— Если картина оказывалась на полке, 
вам предлагалось ее доработать?

— Если, по мнению начальства, были воз-
можности сделать поправки. Что-то можно было 

внести для вида. Но те, которые ломали бы кар-
тину, я не делал никогда. После «Охоты на лис» 
меня уволили с «Мосфильма», правда, на три дня. 
Такая драма была! Но, по сравнению с другими 
судьбами, это ерунда. Я в течение девяти месяцев 
сдавал «Парад планет». Начальство применило 
тогда испытанную систему: не руками чиновников 
давить картину, а товарищей по цеху. Ничего кри-
минального в «Параде планет» я не видел, хотя по-
нимал, почему фильм бесит начальство. Поправок 
не делал, поэтому и собрали большой худсовет с 
участием уважаемых режиссеров. Они размазали 
картину, топтали ее с чудовищной агрессией. 
Хотя были люди, которые вели себя достойно: 
Сергей Бондарчук, Игорь Таланкин, Марлен Хуци-
ев. У каждой картины были свои сложности, но я 
относился к ним как к этапу работы. Есть съемка, 
монтаж, а это сдача. Я же понимал недоумение 
власти, которая получила «Остановился поезд». 
Она дает деньги, а делается картина как бы против 
нее. Иногда фильм сдавался в течение нескольких 
месяцев. Шоу из этого я не устраивал, интервью 
«вражеским голосам» не давал. Верил, что так или 
иначе картину удастся сохранить. В общем, все 
они вырулили в том виде, в каком были сделаны. 
Единственный шрам — на «Охоте на лис». 

— Было такое, что, получив признание на 
международном фестивале, вы возвращались 
домой и ничего, кроме хулы, не получали?

— Дело не в зарубежных успехах. Автори-
тет не работал никогда. Казалось бы, картина 
успешна, но начинается следующий проект, ты 
приходишь к начальству, и все начинается с нуля, 
как будто появился незнакомый человек. 

— А сегодня чувствуете себя недобитым 
интеллигентом? 

— Навряд ли. Я снимал картины, которые 
хотел, а те, которые не хотел, — не делал. С не-
давних пор внедрилось выражение «креативный 
класс». Наверное, определенным силам во власти 
неудобно оперировать словом «интеллигенция». 
Не скажешь же, что интеллигенция плохо себя 
ведет. А тут «креативный класс». Как удобно! 

Общее сумеречное состояние по отношению к 
нему существует. Он мешает бесконечными во-
просами: «Почему мы так живем, когда у соседей 
все по-другому?», «Кто виноват?». А наверху все 
это не нужно. 

— Когда-то вы поступили во ВГИК, бросив 
завод, ответственную должность. Невозмож-
но сегодня такое представить.

— Думаю, что и сегодня это возможно. Че-
ловек, достигнув определенного возраста, вдруг 
понимает, что существует другой способ само-
реализации. Все заметные фигуры приходили 
в кино с жизненным опытом. Элем Климов был 
авиаинженером, Глеб Панфилов — инженером-
химиком. Андрей Кончаловский имел консер-
ваторское образование. Наш курс из 22 человек 
набирал Михаил Ромм. И только двое пришли 
туда после школы. Я поступил в 25 лет, будучи 
начальником большого цеха московского завода 
электровакуумных приборов. Мне казалось, что я 
буду во ВГИКе самым старым дядькой, а оказался 
средним по возрасту. А сейчас ВГИК катастрофи-
чески помолодел. Происходит насильственная 
инфантилизация. По нынешним законам нужно 
платить за второе образование. А это немалые 
деньги. Огромное количество людей, которые 
могли бы поступить во ВГИК, обходят его. На 
протяжении многих лет мы пишем письма пре-
зиденту, в министерства финансов и культуры, 
в Госдуму. Просим об одном: разрешить людям 
с высшим образованием поступать на общих 
основаниях на две смыслообразующие специ-
альности — режиссуру и драматургию. Что может 
17-летняя девочка, поступившая на режиссерский 
факультет, рассказать зрителю? Везде отвечают: 
да! А дальше — тишина. 

— Вас атакуют накануне набора курса: 
посмотри моего мальчика?

— Просят иногда коллеги обратить на кого-то 
внимание. Но мы и без этого скрупулезно изучаем 
каждого человека. Сейчас ситуация не такая, 
что можно выбирать лучшего из лучших. Обще-
культурной информации у ребят мало. С ними не 

поговоришь серьезно об авангардизме Лермон-
това в романе «Герой нашего времени». Это очень 
молодые люди. Когда парень приходит после 
армии, у него армейские впечатления, которые 
могут стать для него каким-то материалом. Раз-
ница между человеком в 17 лет и в 22 принципи-
альна. Если бы мне сказали, что во ВГИКе будет 
такое засилье девиц, я бы не поверил. Студенты-
режиссеры делают этюды, отрывки, чтобы иметь 
навыки работы с актерами. Вот и брали раньше 
на курс пару девиц, чтобы были исполнительницы 
женских ролей. Конечно, их отбирали, и из них ино-
гда получались режиссеры. Великий Вадим Юсов 
в свою последнюю операторскую мастерскую 

набрал одних девочек. Я его спросил: «Что это 
такое?». А он ответил, что они лучше. И был прав. 
Девочки всегда старше ребят. Они сообрази-
тельней, сметливей, больше работают. Наш брат 
художник в штанах на полном серьезе может ска-
зать, что у него кризис. А эти пашут. 

«Если бы умел рисовать 
или петь, то вряд ли 
занимался бы кино: 
слишком велика 
зависимость  
от государства»
— Не могу смириться с тем, что такие 

режиссеры, как вы, молчат, а в кино ринулась 
мелкота. Может, не надо проявлять максима-
лизм, замахиваться на глобальные проекты, 
а взяться за скромные дела?

— Пытаюсь делать свое дело. Не маленькое, 
не большое, а то, которое нравится и которому так 
или иначе предназначен. 

— Все-таки вы бескомпромиссный чело-
век. В наш меркантильный мир с этим трудно 
вписаться.

— О чем вы говорите? Какая бескомпромисс-
ность? Съемки — это всегда выбор. Ты имел в 
голове какую-то идеальную картину с божествен-
ной музыкой, фантастическими оператором и 
актерами, бесконечным количеством денег. Но 
приезжаешь на площадку и понимаешь, что все 
работает против замысла, потому что все реаль-
но, а не идеально. В лучшем случае оптимально. 
Начинаешь думать, на какой компромисс пойти, 
а на какой нет. По сценарию, в массовке тысяча 
человек, а тебе приводят шестьсот. И ты сообра-
жаешь: отменить съемку или нет. В режиссерском 
сценарии написано: «Яркий солнечный день». 
А сегодня дождь. Можно эту сцену снять так, чтобы 
дождь работал на картину? И в жизни то же самое. 
Есть компромиссы, которые опрокидывают идею. 
А есть такие, с которыми считаешься, потому что 
это противодействие жизни. 

— Вас жена не попрекала, когда вы долго 
не работали? 

— Это же дело творческое. Моя жена Нателла 
Тоидзе, которую вы прекрасно знаете, — абсо-
лютно творческий человек. (Живописец Нателла 
Тоидзе — академик Российской академии худо-
жеств, из известного рода художников, ее дед, 
Моисей Тоидзе, — ученик Репина, отец, Георгий 
Тоидзе, — известный скульптор и график. — С.Х.) 
Она прекрасно понимает, как устроено кино. Хотя 
существует принципиальная разница в нашей ра-
боте. Нателла вынашивает некое решение, идею, а 

потом ей остается только купить холст, подрамник 
и краски, чтобы ее реализовать. Если бы умел 
рисовать или петь, я вряд ли занимался бы кино: 
слишком велика зависимость от государства. 

— Будете отмечать юбилей?
— Только с детьми и внуками. А что, соб-

ственно, отмечать? Большой творческий вечер 
уже был. Я и интервью не хотел давать, потому 
что разговор с режиссером, который не снимает, 
но рассуждает о кинематографе, рождает во-
просы. Когда человек снимает — другой фокус 
прислушивания к тому, что он говорит.

— Но вы столько сделали, что можно 
и…

— Не снимать?
— …Имеете право говорить не снимая. 

И к вам прислушаются.
— Но дело не в этом, а в том, что дальше-то 

будет происходить в кино и жизни? Это не со-
всем понятно. 

— Сразу бы деньги нашлись, если бы вы 
решили снимать патриотическое кино.

— Прийти и сказать, что очень хочется сде-
лать фильм про честного чекиста? 

— Можно же обмануть: написать одно, а 
сделать другое.

— Этим в основном и занимаются люди. 
Вообще, на мой взгляд, существует кризис ху-
дожественной идеи, причем не только в кино и 
не только в России. Но падение не может быть 
бесконечным. Кинематограф начинался как ба-
лаган. Потом он, как романтичный юноша, стал 
задумываться о смысле жизни, появилось ки-
ноискусство. Но сейчас, судя по всему, опять 
вернулся на ярмарку, к развлечению как таковому. 
Поскольку этот круг замыкается, будет какой-то 
новый. Надо понимать логику процесса и не за-
бывать о подготовке специалистов, режиссеров, 
художников, зная, что в любой момент этот по-
тенциал понадобится. 

— А ваши дети пошли вашим путем?
— Сын Олег пошел по моей первой спе-

циальности, закончил Физтех, что и я. А дочка 
Нана — художник, талантливый график. Это у нее 
от деда. Она уже известный сценограф, много 
работает в театре: в Омске, Риге, Новосибирске, 
Петербурге. Скоро у нее премьера в «Современ-
нике» с режиссером Кириллом Вытоптовым. Они 
уже сделали там спектакль «ГенАцид» — и очень 
любопытный, «В ожидании Годо» в «Мастерской». 
Когда дети росли, мы с женой делали все, чтобы 
представить им полную палитру жизни: общение 
с людьми, моими друзьями-физиками, художни-
ками, писателями. На съемки дети приезжали. 
И в мастерской у Нателлы работали. Мы хотели, 
чтобы они сами сделали свой выбор. К моему 
юбилею все съехались в Москву. Так что мы его 
всей семьей и отметим. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
19 января 2015 года 
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19 января кинорежиссеру Вадиму Аб-
драшитову, автору фильмов «Слово для 
защиты», «Парад планет», «Армавир», 
«Плюмбум, или Опасная игра», «Слуга», 
«Пьеса для пассажира», «Время танцо-
ра», «Магнитные бури», исполнилось 
70 лет. Показанные в них события ино-
гда воплощались в жизнь с буквальной 
точностью. Экранная катастрофа аука-
лась в каком-нибудь городке. 

В «Современнике» установили 
качели, и на них вот уже 
несколько месяцев отчаянно 
раскачиваются двое — мужчина 
и женщина. «Двое на качелях» 
— так называется премьерный 
спектакль по американской 
пьесе Уильяма Гибсона, который 
выпускает Галина Волчек. 
На ее качелях два серьезных 
игрока — Чулпан Хаматова и 
Кирилл Сафонов. Конструкция 
весьма опасная — качели 
раскачиваются с большой 
амплитудой, а иногда уходят в 
пике. На последних репетициях 
побывал обозреватель «МК». 

ОХОТНИК НА ЛИС
Вадим Абдрашитов: 

«Мне так  
и говорили: ты снял 

антисоветскую 
картину»

ОПАСНЫЕ  
       КАЧЕЛИ 

Чулпан Хаматова  
о Кирилле Сафонове:  
«Я боюсь, что  
на какое-то время 
испортила ему жизнь»ЛЕТАЮТ В «СОВРЕМЕННИКЕ»

С женой Нателлой Тоидзе.

Кадр из фильма «Магнитные 
бури»: Виктория Толстоганова и 
Максим Аверин.
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Традиционный праздник журналистов про-
шел в ресторане гостиницы «Метрополь» 
в минувшую пятницу. Так называемый бал 
прессы открыл председатель Союза жур-
налистов столицы, главный редактор «МК» 
Павел Гусев. И в первую очередь он пред-
ложил почтить минутой молчания погибших 
при исполнении журналистского долга в 
прошлом году репортеров. В числе их фото-
журналист «России сегодня» Андрей Стенин 
(убитый на Украине). «Мы приняли решение 
утвердить премию его имени», — заявил Па-
вел Гусев. И первым ее получил специальный 
фотокорреспондент ТАСС Илья Питалев. Ну 
а дальше на сцену поднимались «золотые» 
перья страны, которых награждали коллеги, 
государственные и политические деятели.

«МК» по традиции взял сразу несколько на-
град. Диплом Государственной думы и Союза 
журналистов Москвы в номинации «За вклад 
в популяризацию идеи парламентаризма» по-
лучила корреспондент отдела политики «МК» 
Мария Рыбакова. Министерство обороны вручило 
диплом репортеру «МК» Александру Степанову 
за информационное освещение деятельности 
Вооруженных сил. Обозреватель Елена Егорова 

получила награду от Департамента градострои-
тельной политики Москвы. Главная награда-
признание ожидала ответственного секретаря 
«МК» Елену Василюхину.

«Я всегда слежу за прессой. Больше всего, 
честнее всего пишут именно российские журна-
листы», — заметил руководитель фракции ЛДПР 
в Госдуме Владимир Жириновский. Впрочем, 
иностранцы тоже в буквальном смысле получили 
по заслугам. За объективное и высокопрофес-
сиональное освещение событий в России награду 
получил журналист китайского информагентства 
Синьхуа.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ

ПРАЗДНИК

События происходят в приморском южном 
городе, негласный «хозяин» которого — смо-
тритель маяка Александр Никифорович Тихонов 
(Владимир Стеклов). Только на первый взгляд 
он может показаться ничем не примечательным 
обывателем. Но за его обманчивой внешностью 
скрывается... главарь банды контрабандистов. 
У героя Стеклова есть 20-летняя дочь Татьяна. 
Она — студентка университета, милая, добрая 
девушка, которая совершенно не в курсе темных 
дел своего отца. За любовь Татьяны схлестнутся 
два брата, и тихая провинциальная жизнь городка 
на этом закончится. В свое время на след банды 
Тихона (так здесь называют героя Стеклова) вы-
шел сотрудник полиции — майор Константин 
Кравченко. Но тогда им удалось договориться. 
С той поры расчетливый майор прикрывает пре-
ступников, получая за это свой куш. Кравченко, 
привыкший добиваться всего, что пожелает, при-
глядел в невесты кроткую и добрую Татьяну. Он 
долго ухаживал за девушкой, сделал ей предло-
жение и был уверен в том, что их брак — дело ре-
шенное. Но в Приморск приезжает младший брат 
Константина, Олег Игнатьев (Алексей Янин), также 
работающий в полиции. Его встреча с Татьяной 
полностью нарушит планы Константина… 

По словам актера Алексея Янина, сыгравше-
го Олега, это не просто любовный треугольник. 
Ситуация усугубляется тем, что братья совер-
шенно по-разному представляют то, чем должна 
заниматься полиция. Понятия о кодексе чести 
сотрудника правоохранительных органов у них не 
совпадают. «Константин — оборотень в погонах, 
а Олег — честный сотрудник органов правопо-
рядка», — считает актер. Герой Алексея окончил 
школу МВД, прошел стажировку и вернулся в 
родной город. Сводный брат Константин помог 
ему — устроил на работу в местное отделение по-
лиции. И получается так, что тот отплатил черной 
неблагодарностью. Виной всему стала случайная 
встреча с Татьяной, в которую влюблен брат Олега. 
А теперь и он сам.

Андрей Стоянов сыграл роль главного злодея 
этой истории. Но актер не считает Константина 
исчадием ада. «Есть в моем герое что-то зага-
дочное, положительное, — говорит актер. — Я 
пытаюсь понять его и даже в чем-то оправдать. 
Он ведь каждый раз переживает за содеянное, а 
расправляется только с негодяями. На его счету 
есть и хорошие дела». 

Молодая актриса Марина Волкова сыграла 
роль Татьяны, из-за которой между братьями и 
разгорелись бурные страсти. Ее героиня ниче-
го не знает о криминальной жизни своего отца, 
жалеет его, ведь после скоропостижной кончины 
жены он чувствует себя одиноко. «Моя героиня 
какая-то неземная, — рассказывает Марина. — 
Она добрая и чистая, во всем пытается найти 
положительные стороны. Она способна простить 

человека, предавшего ее, верит людям. При этом 
с ней постоянно случаются неприятности. Однако 
у Татьяны есть характер, помогающий преодолеть 
любые трудности». За время съемок актриса и ее 
героиня стали единым целым. «Я уже одеваюсь, 
как Татьяна, делаю макияж, как у нее, — говорит 
Марина. — Как-то после смены гримеры попро-
сили меня накрасить глаза так, как я это делала 
до съемок. И тут стало ясно, что уже полгода я 
не живу реальной жизнью. Она осталось где-то 
далеко. Теперь у меня все крутится вокруг этой 
истории». 

Маму Олега и Константина сыграла Татьяна 
Догилева. Она очень избирательная актриса и 
берется только за те роли, которые ее чем-то заце-
пили. «Моя героиня — вдова полицейского и мать 
двух полицейских, Константина и Олега, — говорит 
Татьяна Догилева. — К тому же мне достались 

непростые взрослые сыновья. Они втягивают 
мою Ольгу в трагические и комические ситуации. 
Достается ей ужасно. Но моя героиня неотделима 
от своих детей, переживает их беды и радости, 
как свои. В небольшом эпизоде впервые снялась 
моя дочка Катя. Мы с ней очень волновались. Но, 
по-моему, Катя справилась с ролью!»

Продюсер сериала Валентин Опалев уверен 
в том, что многих заинтересует эта интригующая 
история. По его словам, в ней есть страсть, нераз-
деленная любовь, криминальная составляющая 
и многое другое, что способно увлечь зрителя. 
К тому же у каждого персонажа — свои секреты. 
Но постепенно все тайное становится явным, 
создавая дополнительные сюжетные ходы. К концу 
картины некоторые персонажи изменятся на-
столько, что их будет невозможно узнать. 

Евдокия КИСЕЛЕВА.

Сегодня зрителей НТВ ждет премьера 
многосерийной остросюжетной драмы 
«Свет и тень маяка», в которой снялись 
звезды отечественного кино Владимир 
Стеклов, Татьяна Догилева, Валерий 
Баринов и многие другие. 

ТВ

«Свет и тень 
маяка» на НТВ 
с Владимиром 

Стекловым 

ТАТЬЯНА ДОГИЛЕВА СТАЛА МАТЕРЬЮ 
ДВУХ ПОЛИЦЕЙСКИХ И ... АКТРИСЫ

Валерий Баринов 
при исполнении.

Владимир Стеклов и Марина Волкова 
играют отца и дочь.

Футурология не считается официальной 
наукой. Более того, многими научными сообще-
ствами она не признается. С одной стороны, 
это понятно — проводить эксперименты невоз-
можно, методология не проработана. Можно 
только предполагать. Однако многие прогнозы 
прошлых лет и даже сценарии фантастических 
фильмов сегодня уже стали реальностью. 

Мои собеседники — российские футуро-
логи, ученые и создатели Российского транс-
гуманистического движения Валерия Прайд 
(она окончила Московский физико-технический 
институт, директор научно-технического центра 
криобиологии и анабиоза) и Данила Медведев, 
кандидат экономических наук.

— Помните мультик «Тайна третьей пла-
неты»? — говорит Данила Медведев. — Там 
поля были засеяны «подсолнухами», которые 
собирали энергию, такими красивыми искус-
ственными цветами. Не прошло и пары десятков 
лет — и такие цветы уже есть. Я недавно был в 
Германии и из окна поезда наблюдал огромные 
поля тех самых «подсолнухов» — ветряных мель-
ниц. Кстати, Германия — самая прогрессивная 
страна на сегодняшний день по альтернатив-
ным источникам энергии. Думаю, в ближайшем 
будущем она станет энергетической сверхдер-
жавой. Буквально пару месяцев назад там был 
зафиксирован день, когда из возобновляемых 
источников было потреблено электричества и 
тепла больше, чем из традиционных.

— То есть такой важный вопрос, как 
энергетика, в ближайшем будущем будет 
решен? 

— Безусловно! Об этом знали и говорили 
еще 50 лет назад. 15 марта 1973 года на со-
вещании экспертов в американском конгрессе 
доктор Гифорд Стивер, директор Националь-
ного научного фонда, головной организации, 
координирующей исследования в области 
энергетики, сказал: «Что касается ресурсов 
энергии, то они огромны. Дело лишь за раз-
работкой технологии, которая позволила бы 
все их использовать». Знающие, умные люди 
уже тогда не сомневались, что будущее не за 
нефтью и не за газом. Однако в нашей стране 
все силы отдали на строительство нефтяных 
скважин. Поверьте, нефть очень скоро никому 
не будет нужна!

 — Тем более добытая таким примитивным 
способом — из-под земли, — вступает в раз-
говор Валерия Прайд. — Группа американских 
ученых под руководством Ларри Уокетта вывела 
новый вид бактерий, продуктом жизнедеятель-
ности которых является нефть. Эксперименты 
уже в финальной стадии. И, конечно, исполь-
зование солнечной, ветровой и других видов 
энергии будет развиваться бешеными темпами. 
Они удобны, экологичны и автономны. Через 
пару-тройку десятков лет, когда будет налажено 
производство наноассемблеров — устройств 
наноразмеров, способных собирать из отдель-
ных атомов или молекул сколь угодно сложные 
конструкции по вводимому в них плану, — соз-
дать солнечную батарею можно будет прямо 
из аэрозольного баллончика: попрыскал на 
поверхность, и все, можешь включать устрой-
ство в розетку.

40 человек уже 
заморожены в 
подмосковном 
криохранилище
Уже шесть лет Данила и Валерия  вплот-

ную занимаются исследовательской работой 
в проекте «Системная схема старения челове-
ка» — изучения причинно-следственных свя-
зей увядания организма: «Зная все эти фазы, 
можно будет заранее вмешиваться в организм 
и перекрывать пути старения», — говорят они. 
Они уверены, что в XXI веке люди максимально 
близко подойдут к бессмертию. Несколько де-
сятков человек в России уже потенциально это 
сделали — заморозив свои тела после смерти 
в дьюаре с жидким азотом.

В.П.: В 2013 году в России были заморо-
жены 11 человек. Это мировой рекорд — ни-
когда до этого столько людей за 12 месяцев не 

крионировали. Хотя все еще впереди, ведь в 
мире пока существует только два криохранили-
ща: в США и в России. Но мы активно сотрудни-
чаем с Китаем — там хотят открыть хранилище. 
В Европе, предположительно в Швейцарии, 
мы совместно с финнами в ближайшие годы 
планируем открыть филиал.

 — Но, насколько я знаю, пока не научи-
лись размораживать так, чтобы клетки не 
пострадали? 

 В.П.: Давно научились. Яйцеклетки и спер-
матозоиды много лет уже замораживают, а 
потом размораживают, оплодотворяют — и 
рождаются нормальные, здоровые дети. Мо-
лекулы ДНК тоже спокойно переносят экстре-
мальный «минус». 

Д.М.: Проблемы пока с разморозкой орга-
нов целиком. Однако в этом году израильским 
ученым удалось подсадить свинье разморожен-
ную печень другого животного. Исследования 
показали, что орган прижился и даже начал 
функционировать — правда, не в полном объеме 
и у подопытной свиньи не изымали свою, родную 
печень.  Так что прогнозы обнадеживающие. 

В.П.: Заморозка и разморозка — это слож-
ный момент. Главная проблема — образование 
кристаллов, которые разрушают стенки клет-
ки. И хотя уже есть технологии — введение в 
кровь специальных растворов для уменьше-
ния кристаллизации — перфузия, медленная, 
поэтапная заморозка и прочее, — окончательно 
вопрос пока не решен. Но не стоит забывать о 
клонировании. Удачные опыты создания клонов 
уже есть, хотя они пока не афишируются. Есть 
и опыты по выращиванию в условиях лаборато-
рии полностью новых органов. Наши, русские 
ученые в этом преуспели — пару лет назад вы-
растили парный орган — трахеи и бронхи — и 
удачно пересадили их пациентке. Так что вполне 
возможно, что восстанавливать старое тело не 
придется — можно будет вырастить новое и 
вживить в него мозг. То есть можно будет жить 
долго, просто регулярно обновляя изношенные 
органы. 

Д.М.: Люди будут выглядеть так, как за-
хотят. Особенно это, думаю, интересно для 
женщин. Представляете, как будет круто никогда 
не стареть! Кроме того, с помощью генной ин-
женерии и суперсовременных лекарственных 
препаратов-ноотропов можно будет увеличи-
вать свои умственные способности.  

— Подождите,  вы хотите сказать, что 
клоны — это уже реальность? 

В.П.: Да, хотя вопрос клонирования че-
ловека пока вызывает дискуссии. В основном 
из-за морально-нравственных вопросов. Но 
в XXI веке однозначно будут существовать кло-
ны. И та страна, которая первая на это пой-
дет, — выиграет. Она вырастит себе огромное 
количество гениев, разовьет и продвинет техно-
логии, а значит, и экономику, и уровень жизни. 
А впоследствии на всей планете клонирование 
человека станет нормой. 

— Скажите, все ваши так сказать «по-
допытные» безоговорочно верят в возмож-
ность оживления?

В.П.: Далеко не все. Но многие допускают, 

что есть хотя бы один процент из ста, что это 
возможно. И они считают неправильным упу-
скать этот, пусть и маленький, шанс. 

 Д.М.: Я часто разговариваю с учеными, 
биологами, и многие вступают со мной в спор, 
пытаясь доказать, что разморозка невозможна. 
Многие признают, что да, уже есть возможность 
сохранять клетки, некоторые знают даже, что 
есть три патента на криосохранение органов. 
Однако полностью заморозить человека?! Но 
спросите у любого криобиолога: станет ли это 
возможным через сто лет? Однозначного «нет» 
вы не услышите ни от одного. Многие специали-
сты положительно смотрят на крионику. Они 
говорят: да, рано или поздно научатся сохра-
нять органы и тела и победят эту губительную 
кристаллизацию, но тех пациентов, кто уже 
сейчас в жидком азоте, оживить не удастся. 
Спрашиваю: почему? Ну как же, отвечают, там же 
необратимые повреждения. О’кей, а с помощью 
наносборки — уже есть таблетки с вживлен-
ными нанороботами, восстанавливающими 
поврежденную структуру, — или вырастив новые 
органы? У них ступор — многие об этом даже 
не задумываются. 

 В.П.: Конечно, все это вопрос времени и 
восприятия новаторских идей традиционными, 
узкими специалистами. В Америке, где появи-
лось первое криохранилище Alcor, его спонсоры 
наняли ученых, работающих над оживлением 
человека и органов тела. Американское обще-
ство криобиологов исключило всех этих ученых 
из своих рядов. Прошло время, на базе криох-
ранилища создали научный институт медицины 
XXI века. Там впервые в мире провели удачный 
эксперимент — пересадили кролику размо-
роженную почку. Естественно, автор опыта — 
Грегори Фей — тут же с почестями был принят 
обратно во все сообщества ученых США. 

Д.М.: Крионика — прогрессивное направ-
ление не только в области продления жизни. 
В США уже идут клинические испытания такой 
медицинской технологии, как гибернация — 
временное, краткосрочное криосохранение 
пациента. Например, приезжает «скорая», че-
ловек при смерти — и ему остро необходима 
реанимация, до больницы по пробкам 20 минут 
минимум. Реанимация в домашних условиях 
менее эффективна, согласитесь. Тогда со-
стояние этого больного стабилизируют с по-
мощью понижения температуры — речь идет 
о температуре выше нуля градусов, но ниже 
обычных 36,6, — все процессы замедляются, 
острое состояние, соответственно, тоже. И его 
спокойно можно везти в медучреждение. Мы 
сейчас активно занимаемся тем, чтобы и у нас в 
стране присмотрелись к таким суперсовремен-
ным вариантам лечения. Технология гибернации 
человека может применяться не только в меди-
цине. Погрузив космонавтов в гибернационный 
сон, их спокойно можно отправлять за пределы 
Солнечной системы, тем более что технические 
возможности сделать это уже есть. Да-да, прямо 
как в фантастических фильмах. 

В.П.: В XXI веке люди начнут колонизиро-
вать Марс и другие соседние планеты. Однако, 
судя по нашим последним «космическим» до-
стижениям, Россия в этом процессе участвовать 
скорее всего не будет. 

Сельскохозяйственные 
поля переедут в пустыню 
или на Северный полюс
 — Если люди будут бессмертными и 

никто не будет умирать, то где брать столь-
ко ресурсов? Ведь уже сейчас на плане-
те Земля живет более семи миллиардов 
человек!

Д.М.: Ресурсов у нас огромное количество: 
и земельных и энергетических, а значит, и про-
довольственных. Еще когда население Земли 
не перевалило за отметку семь миллиардов, 
было подсчитано, что если каждую семью по-
селить на три сотки земли, то абсолютно все 
люди уместятся с комфортом на территории 
размером с Техас. Но, кроме того, земля не 
будет иметь такой ценности. Люди покорят 
океан. Первый подводный город на 5000 тысяч 

человек появится в ближайшие пять лет в Япо-
нии, где проблема нехватки места обитания 
стоит очень остро. Уже разработан проект, 
идут согласования. Второй интересный проект 
разработали в Силиконовой долине в Кали-
форнии, он называется «Систединг». Дело в 
том, что американские компании часто при-
влекают к работе иностранных специалистов. 
Однако оформление разрешения на работу в 
США — удовольствие недешевое и небыстрое. 
Вот они, а точнее, он, миллиардер Питер Тиль, 
придумал построить в океане такие плавучие 
дома-корабли, которые будут базироваться 
за границей территориальных вод США. Там 
будут работать специалисты. А жить и раз-
влекаться они могут на берегу, по обычной 
туристической визе. 

В.П.: У нас в России вообще нет проблем 
с перенаселением. Наоборот. Так что нам есть 
еще «куда» рожать. С пропитанием вопрос в 
неправильном распределении: где-то еду выки-
дывают, потому что ее слишком много, а где-то, 
наоборот, недоедают. 

Д.М.: Что касается пропитания, то с этим 
вообще никаких проблем. Есть современные 
технологии, например Freight Farm. Это такая 
система, где с помощью гидропоники в замкну-
тых пространствах выращивают овощи и фрук-
ты в пять раз быстрее, чем в земле. Есть еще 
разработки по аэропонике — когда растения 
постоянно находятся в искусственно созданном 
тумане, насыщенном удобрениями и питатель-
ными веществами. Соответственно, урожай 
больше, он стабилен, так как в замкнутом про-
странстве не страшны ни погодные катаклизмы, 
ни вредители. Мало того, такую ферму легко 
можно разместить где-нибудь в африканской 
пустыне или на Северном полюсе, в районах, 
непригодных для жизни. А хорошие, удобные 
земли освободить для поселения людей. Так в 
будущем и будут поступать, вот увидите. 

Войн не будет или будут 
только виртуальные битвы 
роботов и беспилотников 
— Если не будет земельных проблем и 

проблем с ресурсами, то войн не будет? 
Д.М.: Несмотря на сложную политическую 

ситуацию сейчас в нашей стране — я имею в 
виду ситуацию с Украиной, — нельзя не при-
знать, что войн на планете стало меньше. Уже 
сегодня очень многие сражения перешли в «вир-
туальную реальность» — когда противники, 
имея информацию о военных технологиях друг 
друга, могут в компьютере смоделировать воз-
можный исход сражения и понять, ввязываться 
в реальный бой или нет. Все военные учения 
построены по такому принципу. Кроме того, 
в самом ближайшем будущем в армии будет 
все больше не реальных солдат, а роботов. 
Уже в 2015 году на параде Победы по Красной 
площади пройдет первый отряд из роботов. 

— То есть вполне возможно, что все 
войны будут скоро вообще в виде компью-
терной игры? 

В.П.: Да. Не думаем, что кто-то будет воз-
ражать против такого. В XXI веке «виртуальная 
реальность» достигнет неотличимости от ре-
альности. Компьютеры будут везде: в сумках, 
в стенах, в деревьях — да где угодно. Дома 
станут мобильными и умными. Скажем, если 
стена — это огромный экран компьютера, то 
менять «обои» можно хоть каждый день. 

Д.М.: Будут активно внедряться техноло-
гии трансформации пространства: отодвинул 
стену — и комната увеличилась. Или наоборот. 
Уже сегодня такие технологии применяются во 
многих университетах. Мусор в городе будут 
собирать роботы, водить автобусы и автомоби-
ли — тоже. Электроника значительно уменьшит 
городской трафик. 

— То есть все будет хорошо. Не кажется 
ли вам, что это какая-то утопия?

— Нет. Жизнь современных людей для 
пещерных наверняка показалась бы утопией. 
Однако мы так живем, и нам все еще есть куда 
стремиться. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

ПЕРЕСТАНУТ СТАРЕТЬ
А люди смогут жить столько, сколько захотят

Футурологические прогнозы — 
дело неблагодарное. Только 
представьте, как бы посмотрели 
на вас люди еще сто лет 
назад, если бы вы им описали 
нашу сегодняшнюю жизнь. 
А четыреста лет назад за такие 
рассказы сожгли бы на костре. 
Однако, рискуя оказаться 
непонятым, «МК» все же 
решил подготовить небольшой 
футурологический прогноз. 
Итак, читайте о межпланетных 
переселениях, покорении 
пустынь, альтернативных 
источниках энергии и грядущем 
бессмертии. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Трансгуманизм (тер-
мин был предложен 
основателем ЮНЕСКО 
Джулианом Хаксли 
в 1957 г.) — это научно 

ориентированное мировоззрение, 
согласно которому современный 
человек не является вершиной эво-
люции. Современные люди — всего 
лишь переходный этап между Homo 
sapiens и постчеловеком — напо-
ловину роботом, полностью или 
частично с искусственно синтези-
рованными органами. Трансгума-
нисты — это те люди, которые ис-
пользуют современные достижения 
науки и техники для перехода к 
постчеловеку — существу, обла-
дающему принципиально новыми 
способностями. Движение занима-
ется тем, что продвигает и разви-
вает идеи трансгуманизма и науч-
ного иммортализма в России. 
Иммортализм — доктрина, про-
возглашающая основной цен-
ностью борьбу за продление че-
ловеческой жизни и в конечном 
итоге достижение бессмертия. 
Термин этот возник от латинского 
immortalitas — бессмертие.

ЖЕНЩИНЫ СКОРО 

«БАЛ ПРЕССЫ»

В МОСКВЕ 
ПРОШЕЛ  

Проект подводного города в Японии...

... и города будущего.

 В таких дьюарах хранят 
криопациентов при 

температуре -196 градусов 
по Цельсию.

Журналистское 
сообщество  
Москвы 
отметило свой 
профессиональный 
праздник 
в 24-й раз
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ГОРОСКОП

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Россиянин, для которого 
Саяны — родные горы. 4. Бунтовщик, подстре-
кающий людей к мятежу. 10. Закапывание се-
менной картошки в землю весной. 11. Художник, 
не приукрашивающий действительность. 13. 
Платон, который дешевле истины. 14. Старшая 
пила женатого мужика. 15. Ртутная «стекляшка» 
в домашней аптечке. 16. Оцепление преступного 
логова. 18. Склад в поле зрения охранников. 20. 
«Подкрепление» из внуков, приехавших освобо-
дить бабушку от тяжелой работы. 22. Артист, 
изображающий коллег по цеху. 23. Секретарь, 
готовящий доклады для руководителя. 24. Спе-
циальное помещение для киносъемок. 27. Се-
мейная святыня. 30. Мастер сальто-мортале 
из цирковой труппы. 32. «Дань», ежемесячно 
взимаемая хозяином торгового помещения. 34. 
Встреча глав государств. 35. Офицер, который 
служит в войсках дяди Васи. 36. Экранизиро-
ванный шлягер. 38. Кошка, изображенная на 
спортивной одежде. 39. «Раскладушка» в машине 
«скорой помощи». 40. Каток на зимних дорогах. 
41. Экспонат в коллекции геолога. 42. Мажор в 
душе мажора, которому папа купил «Бентли».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Очаг» массового за-
болевания футбольных фанатов. 2. Общий 
результат в подсчетах. 3. Переносной шатер 
оленеводов. 5. «Вода» в сказочных реках с 
кисельными берегами. 6. Контрольная работа 
с угадыванием ответов. 7. Беда, налетевшая 
из-за угла. 8. Лицо на предвыборном плакате. 
9. Показ фильма перед его выпуском. 10. На-
род в театре. 12. Аппарат, на котором любят 
«висеть» болтливые подружки. 17. Тандем 
с одной рамой и двумя колесами. 19. Улич-
ная «крепость» повстанцев. 20. Примерный 
мальчик, который слушается папу и маму. 21. 
«Заплатка» на дорожном ухабе. 25. Злой ин-
триган из итальянской «комедии масок». 26. 
Каждое испытание для получения значка ГТО. 
27. Тракторист, вкалывающий без выходных. 
28. Самоцвет для волшебника Гудвина. 29. 
Завуалированная насмешка из уст язвитель-
ного остряка. 31. Животноводство в составе 
сельского хозяйства. 33. «Огненная» приправа 
с Кавказа. 34. Ссора кумушек-интриганок. 37. 
Пар, «отдыхающий» от посевов. 38. «Писака», 
не вырубаемый топором.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Обложка. 10. Рэкетир. 11. Союзник. 13. Жмот. 14. Сено. 15. 
Евангелие. 16. Артист. 18. Скалка. 20. Беднота. 22. Ефрейтор. 23. Доходяга. 24. Эскадрон. 
27. Комсомол. 30. Ягненок. 32. Балбес. 34. Игуана. 35. Консилиум. 36. Риск. 38. Укус. 39. 
Тоннель. 40. Комната. 41. Алгебра. 42. Цепочка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Донжуан. 2. Поэт. 3. Хребет. 5. Бизнес. 6. Офис. 7. Автобан. 8. Гренадер. 9. 
Астероид. 10. Ростбиф. 12. Керлинг. 17. Совещание. 19. Кардиолог. 20. Батарея. 21. Алхимик. 
25. Стилист. 26. Ненастье. 27. Конфликт. 28. Огласка. 29. Оборона. 31. Капсула. 33. Сканер. 
34. Имение. 37. Кофе. 38. Утро.

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ русская семья 

снимет квартиру. 
т.8-915-635-73-00

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Бесплатные консультации. 
Любая юридическая 
помощь. Документы, 
представительство. 
Скидки 
т. 8-968-449-42-48

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

предлагаю

ищу
❑ домработница. 

т. 8-968-895-60-15
приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, альбомов 
от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8(495)589-80-42

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-929-533-34-17

предлагаю

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых!

Любой район  
т. 8-968-850-83-30

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
В салоне и на дому.
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "БЕГОВАЯ", 
м. "Сокол". 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "ДМИТРОВСКАЯ", 
м. "Первомайская".  
т. 8-916-299-45-42

 отдых!  
т. 8-903-150-46-00

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! Юго-Запад! 
т. 8-985-204-77-03

 расслабление!!! 
т. 8-915-200-48-12

❑ релакс 
м. "Аэропорт" 
т. 8(495)518-55-95

куплю
❑ календарики, открытки, 

фантики куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8(495)642-52-31

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

19 января, понедельник
В 14.00 состоится онлайн-конференция директора Фонда энергетического развития 

Сергея Сергеевича Пикина. 
Достигла ли цена на нефть своего дна? Какова будет цена на нефть в ближайшее время? 

Что делать в условиях западного эмбарго на высокотехнологичное оборудование, необходимое 
для освоения арктических месторождений? Где взять долгосрочные кредиты на энергетические 
проекты? Скоро ли страны ОПЕК объявят о решении сократить объемы своей добычи и как это 
может повлиять на российскую нефтяную отрасль? Насколько реально продолжение сланцевой 
революции в США? 

Эти и другие вопросы вы сможете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

СКОЛЬКО БУДЕТ СТОИТЬ НЕФТЬ В 2015 ГОДУ?

ОВЕН (21.03–20.04) На предстоящей неделе 
ваши чувства колеблются в большом диапазоне: 
от полного преклонения перед предметом вашей 
любви до сомнений и ревности. Не спешите при-
нимать окончательное решение, это особенно 
актуально для вступающих в повторный брак. 
23–24 января не помешает посоветоваться с 
родителями или другими людьми, которым вы 
доверяете. 25 января избегайте резких действий, 
которые могут закончиться непредсказуемыми 
последствиями. Следующая неделя будет более 
благоприятной.
ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) В январе у вас есть все 
шансы продвинуться в карьере. Но не забы-
вайте, что в период общего кризиса доходы 
могут неожиданно сменяться потерями, зря не 
рискуйте. 19 января могут подвести даже про-
веренные партнеры. С 21 января затормозятся 
многие ваши планы. 23–24 января благоприят-
ные дни для начала работы по прежним долго-
срочным контрактам, оформления юридических 
документов.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) Впереди у вас труд-
ное время. К общей напряженности прибавит-
ся негативное влияние Меркурия, который с 
21 января по 11 февраля будет находиться в 
режиме попятного движения. Не планируйте 
на этот период далекие путешествия, важные 
переговоры, защиту ученых степеней. В затруд-
нении будут учащиеся и те, кто трудится в сфере 
образования. Зато у вас есть возможность за-
няться незавершенными делами, встретиться 
с давними друзьями. 
РАК (22.06–22.07) В понедельник возможны 
проблемы с налоговыми органами или другими 
проверяющими организациями, которые могут 
предъявить вам серьезные претензии. 21 января 
дела потребуют быстрых решений. Не медлите, 
но не перепоручайте другим то, что должны 
делать сами. 23 января — благоприятный день 
для решения серьезных финансовых вопросов 
при условии строго соблюдения закона. В вос-
кресенье захочется чего-то необычного, но чем 
бы вы ни занялись, ваши домашние будут вами 

недовольны.
ЛЕВ (23.07–23.08) На фоне общего кризиса 
многим представителям знака Льва придется 
отставить в сторону амбиции и научиться под-
страиваться под интересы партнеров. В начале 
недели не спешите с реализацией своих планов, 
т.к. скорее всего потребуется необходимость 
пересмотреть их. 23–25 января — благоприятные 
дни для этой работы, если вы сумеете проявить 
максимум дипломатичности.
ДЕВА (24.08–23.09) С 21 января по 11 февраля 
ваша главная планета Меркурий будет находить-
ся в режиме попятного движения. Это создаст 
целый ряд проблем в вашей жизни, особенно в 
сфере работы и здоровья. Желательно не менять 
место работы, не оформлять кредит и страхов-
ку. Не перегружаться, следить за состоянием 
своего организма. Хирургические операции 
противопоказаны, а серьезные медицинские 
обследования недостоверны.
ВЕСЫ (24.09–23.10) На первом месте чув-
ства, любовь, дети. У некоторых не исключено 

появление бывших возлюбленных. Если же ваш 
роман только начинается, возможны сомнения, 
заминки в развитии отношений. Взрослые дети 
будут огорчать вас непостоянством своих любов-
ных увлечений. В понедельник день размолвок 
и разлук. Не назначайте свидания. 23 января 
подходит для знакомства с родителями вашей 
возлюбленной (возлюбленного). В воскресенье 
неудачи во всем: плохие известия в плане ка-
рьеры, конфликты с родственниками, возможны 
аварийные ситуации в доме.
СКОРПИОН (24.10–22.11) В работе возможны 
конфликты с коллегами или руководством, ри-
скованные сделки, которые принесут убытки 
вашей фирме. В любом случае держитесь за ра-
боту, перейти на новое место будет трудно. Дома 
тоже неспокойно. Возможно, ваши домашние 
затеют ремонт, который вам совсем некстати. 
А если у вас есть дети, они тоже прибавят забот: 
у одних проблемы со здоровьем, у других — с по-
ведением. Вся неделя тревожна.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) Достаточно стабильный 

период. В работе много поездок и встреч с не-
обычными людьми. В финансовом плане вам 
хотелось бы побольше заработать, но рисковать 
сейчас не стоит, лучше сократите расходы. 22 ян-
варя вечером неприятности у родственников или 
финансовые убытки.
КОЗЕРОГ (22.12–20.01) Главной темой января и 
почти всего февраля станут финансы, особенно 
если вы занимаете руководящую должность. 
В работе с партнерами неопределенность, мно-
гие договоренности не выполняются. Вопросы 
коммерческой деятельности часто требуют до-
полнительного финансирования. 25 января до-
машняя работа принесет вам удовлетворение и 
предотвратит возможный конфликт в доме.
ВОДОЛЕЙ (21.01–19.02) Новолуние 20 января в 
знаке Водолея является для вас началом нового 
астрологического года. Несмотря на общий кри-
зис, ваши дела прогрессируют. Успешным будет 
возвращение к ранее отложенным проектам и 
планам. На любовном плане возможно возвра-
щение прежних поклонников. И здесь все зависит 

от вас: вспомнить былые обиды и замкнуться в 
одиночестве или позволить себе продолжение 
прежнего романа. Начало предстоящей недели 
не очень удачно: убытки, травмы. 21–24 января 
получается все. 25 января желательно обойтись 
без поездок.
РЫБЫ (20.02–20.03) Длительный период Мер-
курия в режиме попятного движения возвращает 
вас в прошлое. В это время полезно обратиться 
к прежним партнерским и дружеским связям. 
19–21 января может не все получиться, но не 
отчаивайтесь. Многие ранее начатые дела будут 
иметь успешную перспективу в дальнейшем. 
23 января можно встречаться со старыми дру-
зьями, обращаться к начальству, в официальные 
учреждения, при этом проявите настойчивость 
в достижении своей цели.
Внимание! Только на сайте http//goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз на 
каждый день, на целый год, гороскоп со-
вместимости и многое другое. Узнайте все 
о своих звездах!

С 19 ПО 25 ЯНВАРЯ

Одним ли коверканьем «великого и мо-
гучего» славен Рунет? Какой русский 
язык изучают в школах российских 
нацреспублик: неродной или второй 
родной, и эффективно ли расходуются 
госсредства на продвижение русского 
за пределами нашей страны? Ответы на 
эти и другие вопросы искали участники 
международного семинара «Изучение 
русского языка и литературы в услови-
ях многоязычия».

Прежде всего филологи убеждены: термин 
«русский язык как неродной» применительно 
к любым школам на территории России без-
надежно устарел. Он, разъяснил профессор 
кафедры филологического образования Москов-
ского института открытого образования Вале-
рий Морозов, «появился в период ликвидации 
тотальной неграмотности в нашей стране, а в 
эпоху повсеместного распространения теле-
видения с Интернетом не является актуальным. 
Для подавляющего большинства жителей нашей 
страны русский — второй родной. И это пора 
отразить в Федеральном государственном об-
разовательном стандарте. А термин «русский как 
неродной» имеет смысл лишь в полиэтнических 
классах, где он должен сменить нынешний тер-
мин «русский как иностранный». 

Полиэтнические классы в российской шко-
ле — другая назревшая и перезревшая проблема 
и одновременно головная боль учителей, а также 
всех других участников образовательного про-
цесса в России, включая самих иноязычных детей 
и остальных учащихся. Проблема, по словам 
филолога, заключается в том, что «в текущем 
российском законодательстве нет требований к 
уровню владения русским языком, необходимым 
для того, чтобы получить среднее образование. 
Для обучения в вузе нужно владеть русским 

языком не ниже третьего уровня — в противном 
случае придется пройти годичную подготовку. 
А вот в школе таких ограничений нет, а в итоге 
можно прийти и сесть в 10-й класс, не понимая ни 
слова. Что и происходит». Настало время внести 
соответствующие поправки в закон, настаивают 
специалисты.

Впрочем, проблем с русским языком полно 
и у тех учащихся, для кого он единственный род-
ной. Но бороться с ними надо современными 
методами, иначе весь пар, что называется, уйдет 
в свисток. Современные дети, подчеркнул ген-
директор Центра современных образовательных 
технологий Сергей Буланов, «не смотрят телеви-
зор и не читают газет с журналами. Поэтому надо 
работать с этими «цифровыми аборигенами» на 
их территории — например, через качественно 
начитанные аудиозаписи литературных произ-
ведений. При этом дистанционное образование 
должно рассматриваться не как средство ме-
ханизации образования, а как расширение об-
разовательной среды. То, что считается плюсом 
дистанционного образования — экономичность, 
«обучение в индивидуальном режиме» и т. д. — не 
помогает, а мешает обучению».

Правда, слухи о тотальной безграмотности 
«цифровых аборигенов» сильно преувеличены, 
считает он: «Во всяком случае, по данным по-
следних исследований, интернет-сообществ, 

которые выискивают в сетях грамматические 
и лексические ошибки — скажем, в рекламных 
текстах, — гораздо больше, чем тех, что исполь-
зуют ненормативную лексику». И это внушает 
некоторый оптимизм.

А вот что точно пока не получается, так это 
продвигать с максимальной отдачей изучение 
русского языка за пределами нашей страны. 
«Реально завоз учебников на Украину из Рос-
сии ничего не дает. Их и раньше можно было 
использовать только факультативно, а сейчас 
и вовсе уберут на самые дальние и пыльные 
полки», — рассказал доцент Винницкого инсти-
тута Межрегиональной академии управления 
персоналом Олег Кадочников (Украина). Но дело 
не только в политической конъюнктуре, подчер-
кнул он: «В украинских школах пока сохраняется 
один час русского языка в неделю, так что дети 
выходят из школы, не зная русского, и не мо-
гут читать Пушкина. В этих условиях большое 
значение приобретает ставка на современную 
русскую культуру. Но такого учебника российской 
литературы на Украине нет. А те, что завозили, 
насаждают не культуру, а антикультуру. Напри-
мер, в качестве тем для изучения и обсуждения 
там предлагались такие, как «Пьянство» или 
«Угнетение женщины в семье».

В таких условиях Рособрнадзору следует 
разработать критерии оценки эффективности 

реализации программ по поддержке русского 
языка за рубежом, а Общественной палате — 
установить общественный контроль за эффек-
тивным расходованием бюджетных средств, 
направляемых на поддержку и развитие русского 
языка за рубежом, отмечается в рекомендациях 
«круглого стола». Не хотим же мы, чтобы вклад 
русского языка в мировую культуру ограничился 
словом «водка».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Объекты для издевательств в шко-
ле были всегда — всегда находился 
какой-нибудь Вася Пупкин, которого 
одноклассники за что-то невзлюбили 
и превратили его жизнь в кошмар. Но 
в последние годы такая травля стала 
явлением более частым и более же-
стоким. И появилась новая категория 
жертв — дети мигрантов, которые и по-
русски-то понимают через пень колоду. 
То есть школьная травля, она же бул-
линг, вышла на новый виток. Для борь-
бы с этим явлением московские власти 
вводят специальные курсы для учите-
лей. Однако эксперты предупреждают: 
от них будет мало толку, ведь буллинг 
на национальной почве сплошь и рядом 
провоцируют сами учителя. 

Словечко «буллинг» пришло к нам из англий-
ского языка сравнительно недавно. Оно означает 
систематическое глумление над соучениками, как 
правило, сопровождаемое избиениями — короче 
говоря, физическое и психическое насилие над 
ребенком, испокон веков известное в армии под 
названием «дедовщина».

Школьная травля приносит ее организато-
рам не только моральное удовлетворение — чего 
стоит одна лишь традиция выкладывания в Ин-
тернет записей произведенных экзекуций! Это 
еще и материальная выгода, поскольку у жертв 
обычно отбираются деньги и вещи — мобильники, 
предметы одежды и т.п. 

Размах школьной травли не поддается учету, 
поскольку жертвы, как правило, скрывают свои 
мучения от учителей и родителей. Однако, по 
некоторым оценкам, испытать на себе преле-
сти школьного буллинга доводится половине 
всех учащихся. И все большая доля в последнее 
десятилетие приходится на детей мигрантов, 
дискриминируемых своими же соучениками по 
национальному признаку.

Столичные власти решили положить конец 
этому прискорбному явлению. Сия почетная 
миссия возлагается на учителей, а вооружить 
их должным образом предстоит специальным 
«курсам по профилактике так называемого 
школьного буллинга», которые заработают уже 
в текущем году и, как заверяют СМИ в столичной 
мэрии, станут «одним из инструментов развития 

терпимости в среде школьников по отношению к 
представителям разных национальностей».

Цель, безусловно, благая. Однако ряд во-
просов остается без ответа. 

Прежде всего, неизвестно не только кон-
кретное содержание курса, но даже его раз-
работчики. Проблема межнациональных кон-
фликтов в сфере образования лежит на стыке 
зон ответственности двух столичных ведомств: 
Департамента образования города Москвы и Де-
партамента межрегионального сотрудничества, 
национальной политики и связей с религиозными 
организациями. Однако ни в одном из них, как 
стало известно «МК», о содержании и дате от-
крытия курсов не имеют понятия. 

Равным образом непонятно, будет ли по-
сещение «курсов антибуллинга» обязательным 

для учителей, и вопрос этот отнюдь не праздный. 
Эксперты уверяют: по-хорошему заниматься 
борьбой с конфликтами на межнациональной 
почве в школе должны не педагоги, а специали-
сты в этой области. Учителя же, заверила «МК» 
правозащитница Валентина Чупик, работающая с 
мигрантами, сплошь и рядом сами провоцируют 
школьную травлю учащихся из числа «гостей 
столицы».

— Основываясь на своей юридической прак-
тике, могу утверждать: реальные конфликты на 
национальной почве в школах возникают главным 
образом лишь там, где негативное отношение 
к мигрантам демонстрируют преподаватели. 
Например, позволяют себе замечания вроде 
«черные» и «тупые», «понаехали», «поезжайте к 
себе домой» и т.п. В таких школах это сразу же 
замечается и в детской среде. А если учителя по-
давляют в детях эти настроения, таких случаев не 
возникает, несмотря на бесспорное негативное 
влияние улицы, а то и семьи. 

Более того. В свое время, напомнила Чу-
пик, «для школ был разработан курс «Толерант-
ность». В течение четырех лет он апробировался 
в Санкт-Петербурге и принес ошеломляющие 
результаты. В школах, где его ввели, ситуация 
с межнациональными конфликтами оказалась 
не только хуже, чем в других школах, но и хуже, 
чем до введения. А отношение учителей — еще 
хуже. Такой эффект дало муссирование этой 
болезненной темы».

Таким образом, проблема актуальна, од-
нако реализация подобных курсов вряд ли осу-
ществима, предупреждает правозащитница. 
«Вместо этого было бы полезно, если бы данной 
работой в школе занимались не учителя — у них 
и так огромная нагрузка, — а профессионалы: 
этнопсихологи, правозащитники, специалисты 
по тренингу. А вот привлечение к этой работе 
лидеров национальных землячеств также не 

принесет пользы: их выступления обычно сво-
дятся к перечислению нескольких более-менее 
известных фамилий спортсменов или музыкан-
тов. А это детей не впечатляет».

Марина ЛЕМУТКИНА.

В ШКОЛЫ ПЕРЕСТАНУТ БРАТЬ 
ДЕТЕЙ, НЕ ВЛАДЕЮЩИХ РУССКИМ?
Педагоги предлагают распространить на школу 
вузовский уровень владения родным языком

УЧИТЕЛЕЙ-НАЦИОНАЛИСТОВ 
БУДУТ ПЕРЕВОСПИТЫВАТЬ

Покончат ли в Москве  
со школьной травлей?
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ВАЖНОВАЖНО

В 2014 году в Оренбурге было 
возбуждено уголовное дело в 
отношении школьника, вымо-
гавшего деньги у 14-летнего 
одноклассника. Жертва отдала 

вымогателю все, что смогла собрать — око-
ло 1,2 тыс. рублей. Но тот продолжал тре-
бовать уплаты «долга» и запугал «должника» 
настолько, что тот стал отказываться ходить 
в школу. Чтобы прекратить издевательства, 
родители были вынуждены обратиться в 
полицию.
В декабре 2014 года травля ученика второ-
го класса новосибирской школы, который 
плохо выговаривал слова, закончилась 
серьезной травмой: в отсутствие учителя 
ребенку сломали спину прямо в классе. 
Врачи поставили диагноз «компрессионные 
переломы пяти позвонков» и надели маль-
чику железный корсет. Травма считается 
невосстановимой как минимум на 30%.
Кого-то травят в школе из-за скромного 
материального достатка семьи: «У нас в 
классе была девочка, как-то раз на Новый 
год все пришли нарядные, а она — в обычной 
одежде. И всё, ее стали тюкать — обзывали, 
никто с ней не общался. Она потом даже в 
другую школу ушла», — рассказала мест-
ному изданию семиклассница престиж-
ного лицея Новосибирска. Кого-то — из-за 
слишком большого рвения в учебе: «Да 
он просто не пацан. Ну, ботаник. Мямлит 
чего-то, голова вечно грязная, подтянуть-
ся ни разу не может». Другого — за то, что 
тот наябедничал на одноклассника. Тре-
тьего — из-за запаха пота. При этом весь 
негатив переносится и в социальные сети: 
жертву публично обливают там грязью, не 
особо заботясь, правда ли то, что о ней 
сообщается.
Самое же страшное, что детский буллинг 
стремительно молодеет. Так, в Тюмени 
детский сад выплатил 150 тыс. руб. роди-
телям мальчика, пострадавшего в драке. В 
Екатеринбурге мама получила от садика 20 
тыс. за то, что ее сына покусали одногруп-
пники. И это лишь вершина айсберга.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



Герои: Дэвид Блатт, 
Тимофей Мозгов и их 
«Кливленд»

Ну наконец-то баскетболисты «Кливленда» 
одержали первую победу в регулярном чемпи-
онате НБА после перехода в этот клуб Тимофея 
Мозгова — центрового, кто не в курсе, сборной 
России. А ведь казалось, этого не случится уже 
никогда: «Кавальерс» в общей сложности про-
играли 6 матчей подряд...

Подопечные еще одного не чужого нашей 
стране человека — Дэвида Блатта, который при-
водил российскую «команду мечты» к званию 
чемпионов Европы-2007, — сумели разделаться 
(109:102) с легендарным клубом «Лос-Анджелес 
Лейкерс», ныне, впрочем, прозябающим в под-
валах турнирной таблицы НБА.

Сам «Кливленд», даром что на площадку 
вернулся один из самых звездных баскетболистов 
современности — ЛеБрон Джеймс, пока, впро-
чем, тоже не в верхах. Зато хотя бы в плей-офф с 
равным количеством побед и поражений прямо 
сейчас проходит — с 6-го места в Восточной 
конференции.

И кто знает, как-то будет дальше?
Прорвет ли команду Блатта, как прорвало в 

предыдущем сезоне «Маккаби», которой тогда 
американо-израильский специалист руководил 
и из которой по ходу едва не был уволен, когда 
тельавивцев болтало-подбрасывало на турнир-
ных ухабах? Или прорвет, но уже без него?

Топовые обозреватели, да и простые бо-
лельщики, уже не раз обращали внимание, что 
должного авторитета в НБА сделавший имя в 
Европе тренер пока не завоевал.

А однажды Король ЛеБрон и вовсе оттолкнул 
в сторону скамейки Блатта, который активно 
спорил с судьями, дабы тот не доспорился до тех-
нического фола. Обычно, напротив, так поступают 
тренеры с чересчур азартными баскетболистами, 
да и то с самыми молодыми — лидеров, да и 
просто уважаемых в команде игроков, стараются 
увести подальше от потенциального конфликта, 
приобняв за плечи...

Но, как бы то ни было, Мозгов попал в коллек-
тив амбициозный, который, может, по игре и не 
готов пока бороться даже за финал конференции, 
но по составу вполне способен когда-нибудь на 
это замахнуться.

Так что есть смысл держать за главную, 
пожалуй, звезду российского баскета (Андрей 
Кириленко, увы, нынче не в топе) кулаки или что 
там полагается. А уж он постарается, будьте 
уверены: 10 подборов в игре с «Лейкерс» — уже 
неплохо...

Сюжет, достойный 
художественного фильма. 
Первые на финише самого 
престижного международного 
ралли-рейда в категории грузовых 
автомобилей — три российских 
экипажа. Но важно другое: на 
первой строчке трио, в котором 
водителем выступил Айрат 
Мардеев. Молодой гонщик, чей 
отец, Ильгизар, в течение двух 
десятилетий выступал на «Дакаре» 
в качестве пилота технической 
поддержки (при этом даже 
попадая в призы), а минувшим 
летом погиб в обычной аварии на 
квадроцикле. 

 Нетрудно предположить, что российская 
команда из Набережных Челнов посвятила 
весь подиум Ильгизару Мардееву. «Я надеюсь, 
отец видит этот счастливый момент. Мы много 

сделали для победы: вся команда, ночные меха-
ники и те, кто здесь, и те, кто остался дома», — 
сказал растроганный победитель в интервью 
пресс-секретарю команды. 

В субботнем номере «МК» предсказал, что 
если на финише гонки и случится борьба, то 
между экипажами Мардеева (штурман Айдар 
Беляев и механик Дмитрий Свистунов) и Эдуар-
да Николаева. Справедливо, что главный приз 
достался команде на грузовике Айрата. Таким 
образом, в истории гонки он стал шестым после 
Виктора Московских, Владимира Чагина, Фир-
дауса Кабирова, Эдуарда Николаева и Андрея 
Каргинова, кому удалось взять главный приз в 
самой тяжелой категории «Дакара». Приятно, что 
все три «крайних» чемпиона — люди молодые, 
поэтому за будущее в ралли-рейдах России 
можно не беспокоиться.

За некоторым исключением (если судьи 
усматривают в действиях экипажей злой умысел 
и штрафуют их) завершающий этап гонки не 
приносит никаких сенсаций. Гонщики из Татар-
стана, получив преимущество над конкурен-
тами в районе часа, рисковать не собирались: 
нынешний шеф команды Владимир Чагин — 
совершенно открытый человек, но два десятка 
«Дакаров» приучили его к тонкостям гонки. Два 
года подряд под его руководством весь подиум 
занимают наши пилоты. 

В эти январские дни довелось услышать 
мнение о том, что тотальное преимущество 
российских грузовиков девальвирует сам факт 
победы, и даже телевидение уделяет мало 

внимания борьбе в этой категории соревно-
ваний. Да, действительно, фотографы и теле-
репортеры больше следят за внедорожными 
легковушками и мотоциклами, но так было еще 
задолго до нашего доминирования. Француз-
ские организаторы гонки всегда стремились 
следить за своими героями — Жан-Луи Шлессе-
ром, Сирилом Депре, Марком Кома и другими. 
Европейские санкции здесь, прямо скажем, 
ни при чем. 

Стоит ли нашему коллективу, потерпевшему 
за много лет лишь одно поражение, доказывать 
свое преимущество дальше? Мы считаем, что 
да. Экипажи грузовиков живут этой гонкой весь 
сезон, традиционно лишая себя новогодних 
праздников и курсируя между базой в Челнах, 
тренировочными заездами и соревнованиями 
классом ниже. «Новый «Дакар» начинается в 

тот вечер, когда ты финишируешь на преды-
дущем», — сказал однажды в интервью «МК» 
Владимир Чагин. И это не просто красивые 
слова, поверьте. 

Если кто-то думает, что грузовой зачет без 
конкуренции отдали российскому автопрому, 
глубоко ошибается. На старт ушли 64 экипажа 
из разных стран — финишировало чуть больше 
половины. Элемент «трофи» на главной гонке 
сезона очень важен, и даже просто сам факт 
прохождения всей дистанции (вне зависимости 
от итогового места) придает человеку новый 
статус. Это все равно что покорить полюс или 
слетать в космос. 

Не будем забывать и о том, что россияне в 
кратчайшие сроки подготовились к изменениям 
регламента, когда объем двигателя грузови-
ков был сокращен до 16,5 литра. Переживало 

руководство и из-за отмены летнего ралли 
«Шелковый путь» на территории Евразии, ко-
торое давало лишнюю возможность оказаться 
в боевых условиях. Все эти трудности позади, 
но после торжественного приема в Набережных 
Челнах экипажи будут думать лишь о январе 
2016 года. 

Говоря о «лакомом куске» для французов и 
вообще Западной Европы, можем похвастать-
ся итоговым 5-м местом экипажа Владимира 
Васильева и Константина Жильцова. Этот дуэт 
смог выиграть 5-й этап гонки и затем два раза 
входил в тройку. Ну а победу в «джипах» празд-
нует Катар: Нассер аль-Аттия, бронзовый призер 
XXX Олимпиады в Лондоне по стендовой стрель-
бе, так и не позволил южноамериканцу Жиниэлю 
де Вильерсу отобрать у него титул. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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— Общее занятие любимым 
делом очень сближает людей, 
чувствуешь душевный подъем, 
единение! 
— Петрович, не томи, наливай 
по второй!

— Нам нужны твои навыки убий-
цы. Вот деньги, цель хитра и 
опасна.
— Убери свои 12 рублей, я уже 
сказал, что не буду осу убивать.

В связи с резким падением цен на 
нефть правительство отменило все 
крещенские морозы в городах цен-
тральной части страны.

— Давай улетим!
— Самолет или текила?

— Почему вы не ходите на 
митинги? 
— А у нас и дома есть на кого кричать 
и от кого получать.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДАТСКИЙ УГОЛОК

Крещение Господне. 
Богоявление.

День памяти Мартина Лютера 
Кинга в США.

1915 г. — первый патент на рекламное 
объявление, оформленное неоновыми 
лампами (Джордж Клод).
1965 г. — в результате шторма в Бе-
ринговом море исчезли рыболовные 
траулеры «Бокситогорск», «Севск», «Се-
беж» и «Нахичевань», погибли более 
100 человек.
1995 г. — российские войска захватили 
президентский дворец в Грозном.

2014 г. — в центре Киева (улица Гру-
шевского, Европейская площадь) 
начались столкновения оппозиции с 
милицией.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Абдрашитов Вадим (1945), режис-
сер («Остановился поезд», «Парад пла-
нет», «Плюмбум, или Опасная игра», 
«Слуга»)
Баттон Дженсон (1980), автогонщик, 
пилот «Формулы-1»
Берлинский Валентин (1925–2008), 
виолончелист, основатель квартета 
имени Бородина
Воронов Иван (1915–2004), актер 

(«Первые радости», «Идеальный муж», 
«Михайло Ломоносов»)
Исаковский Михаил (1900–1973), 
поэт
Каниськина Ольга (1985), легкоатлет-
ка, олимпийская чемпионка
Перес де Куэльяр Хавьер (1920), экс-
генеральный секретарь ООН
Рамишвили Нина (1910–2000), артис-
тка балета, балетмейстер
Серов Валентин (1865–1911), художник 
(«Девочка с персиками»)
Трегубов Иван (1930–1992), хоккеист
Чарская (Воронова) Лидия (1875–
1937), культовая детская писательница 

(«Княжна Джахава», «Записки институт-
ки», «Лесовичка»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
облачно, небольшие осадки, днем мок-
рый снег, снег, на дорогах гололедица. 
Температура ночью и днем в Москве 
-1…+1°, по области -4…+1°. Ветер за-
падный, северо-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.45, заход Солнца 
— 16.36, долгота дня — 7.51.По дан-
ным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается спокойная 
геомагнитная обстановка.

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ЛИДЕР RAMMSTEIN 
ПРЕВРАТИЛ ПЕТЕРА 
ТЭГТРЕНА В ОЛЕНЯ
 Музыкант с головой ушел 
в новые эксперименты
В прошлом году немецким мастодон-
там-тяжеловесам Rammstein стукнуло 
20 лет. Бурных отмечаний и новых рели-
зов не было, хотя за долгий срок пребы-
вания на сцене эти музыканты не только 
не наскучили поклонникам, но и активно 
продолжали вызывать в них священный 
трепет своими мощными шоу и дово-
дить до экстаза свежими сценическими 
придумками. Оказалось, стабильного 
мирового успеха Rammstein солисту 
группы Тиллю Линдеманну для удов-
летворения собственных амбиций уже 
недостаточно, и он решил создать но-
вый проект. 

Своему детищу Тилль «скромно» и не мудр-
ствуя лукаво дал имя Lindemann, так же будет 
называться и готовящаяся к выходу пластинка. 
Музыкант работает над ней совместно с осно-
вателем death-metal-группы Pain и industrial-
metal-команды Hipocrisy, по совместительству 
шведским продюсером Петером Тэгтреном. Все 
треки с альбома уже записаны, но пока музыканты 
не показывают их поклонникам, подогревая ин-
терес. Они уже открыли в соцсетях официальную 
страницу проекта и разместили на ней афишу, на 
которой брутальный, но обворожительный Лин-
деманн, одетый в строгий костюм, стоит посреди 
мрачного леса и держит в руке шприц. Тэгтрен 
же изображен на постере в подвенечном платье, 
а вместо нижней части тела у него туловище 
оленя. Новыми опусами музыканты уже успели 
поделиться с некоторыми своими друзьями. Их 
приятель, участник шведской industrial-metal-
группы Raubtier Пэр Хулкофф, прослушав часть 
альбома, сказал в интервью одному из зарубеж-
ных СМИ: «То немногое, что я услышал, действи-
тельно взорвало мой мозг. Это отзовется эхом 
в вечности». Издавать пластинку Тилль и Петер 
решили в крупнейшей в мире звукозаписыва-
ющей компании Warner Music. Ее генеральный 
директор Стю Берген не скрывает своей радости 
по поводу того, что заполучил артистов такого 
масштаба: «Тилль и Петер создали невероятно 
сильный альбом, который должен понравиться 
поклонникам во всем мире». 

Тем временем о том, когда выйдет следую-
щий альбом Rammstein и собирается ли вообще 
группа готовить что-то новое для фанатов, пока 
ничего не известно. Последняя пластинка «Liebe 
Ist Fur Alle Da» вышла в 2009 году, а последней 
на данный момент сочиненной песней стала 
композиция 2011 года «Mein Land», вошедшая 
в сборник лучшего «Made In Germany». Однако 
не только фронтмен, но и другие участники ко-
манды не стоят на месте: клавишник Кристиан 
«Флаке» Лоренц сейчас пишет книгу, а гитарист 
Рихард Круспе вовсю гастролирует в составе 
группы Emigrate. 

n n n
Другая легендарная команда — Led Zeppelin, 

с еще более внушительным стажем, чем у 
Rammstein, решила бурно отметить сорокалетие 
и продолжить переиздавать свою дискографию. 
К процессу музыканты подходят основательно: в 
предыдущих переизданиях они показали поклон-
никам не просто новые аранжировки и качество 
звука, но и огромное количество недоступного 
ранее материала. За это они получили награду 
«Переиздание года» от британского журнала 
«Classic Rock». Очередная «ласточка» — аль-
бом «Physical Graffiti». Ремастеринг пластинки 
сделал гитарист группы Джимми Пейдж. Бонус 
к переизданию — дополнительная пластинка с 
треками, которые поклонники еще никогда не 
слышали. Они были записаны еще в 1975 году, 
во время работы над оригинальной версией 
альбома «Physical Graffiti», но тогда не вошли 
в его состав. 

n n n
«Молодая гвардия» не отстает от «динозав-

ров». Одна из самых перспективных, по мнению 
многих зарубежных СМИ, артисток 2015 года — 
Charlie XCX (Шарлотта Эмма Эйтчисон), записала 
новый сингл «Doing It» с певицей Ритой Орой. 
Продюсерами стали сама Шарлотта и ее постоян-
ный автор Ариэль Рехтшейд, раньше работавший 
с Бейонсе и Кельвином Харрисом. Критики и 
слушатели в обсуждениях на интернет-форумах 
сравнивают композицию с ранними хитами Ма-
донны и называют ее потенциальным «женским 
гимном 2015 года». Charlie XCX дебютировала 
в 2008 году с альбомом «14», но привлекла к себе 
особое внимание в 2013-м, когда выпустила плас-
тинку «True Romance». Эта работа попала в список 
ста лучших альбомов Великобритании, записан-
ных за последние пять лет. Шарлотта работает в 
стиле синти-поп, иногда заигрывая с элементами 
дарк-попа и так называемой «неоновой готики». 
Музыку, изначально предназначенную для узкой 
аудитории небольших клубов, она старается 
сделать актуальной и интересной для массовой 
публики. Пока ей это неплохо удается. 

Наталья МАЛАХОВА.

КАДР ДНЯ

Филипп Киркоров, проводя отпуск в Майа-
ми, по уже сложившейся традиции впадает 
в детство. Почему-то именно пребывание в 
Америке провоцирует поп-короля россий-
ской эстрады на походы в Диснейленд и 
катание на всяческих горках и каруселях. О 
чем он радостно рассказывает в соцсетях, 
иллюстрируя свое времяпрепровождение 
многочисленными фотографиями. А еще 
артист с удовольствием пополняет гарде-
роб, покупая самую прикольную одежду. В 
последнее время Киркоров увлекся майками. 
Но если предыдущая, в которой он предстал 
перед публикой, была с изображением Пу-
тина, то теперь Фил сменил ее на прикид с 
мультяшным героем.  

161:2  — невероятный счет баскетбольного матча между двумя женс-
кими студенческими командами в США, обошедшийся главному 
тренеру по имени Майкл Андерсон дисквалификацией на две 

предстоящие встречи сезона. Перед большим перерывом (после половины игры) 
на табло были зафиксированы цифры 104:1, а это значит, что двух своих очков 
проигравшая сторона добилась, лишь исполняя штрафные броски (причем с 
50-процентным результатом). Клуб «Арройо Вэлли Хай» добился историчес-
кого достижения, но руководство Лиги немедленно обвинило Андерсона... в 
неуважении к проигравшим. Коуч недоумевает, в чем его вина: «Не ожидал, что 
соперник будет таким слабым», — сказал он, объясняя, что никак не мог помешать 
развитию событий. Кстати, о букмекерском сговоре речи не было. Что касается 
сюжета, то североамериканская психология спорта часто вызывает вопросы у 
европейского болельщика: например, в местных автогонках, если лидер уходит в 
слишком большой временной отрыв, организаторы выпускают на трассу машину 
безопасности, лишь бы сократить отставание и «реанимировать» интригу. Точно 
так же в Штатах не очень жалуют виды спорта, где итоговым результатом может 
оказаться «0:0». В этом, в частности, состоит причина слабой популярности игры 
в привычный нам футбол, который они называют «соккером». 

ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ АНГЛИЙСКОГО ФУТБОЛА
Обоих заявленных вратарей за один тайм лишился клуб 

3-го дивизиона футбольного чемпионата Англии «Скэнторп». 
Переломы рук голкиперов в игре с клубом «Бристоль Сити» 
вынудили занять последний рубеж защитника Эндрю Бойса. 
Первая серьезная травма последовала уже на 7-й минуте 
встречи, а на 42-й заменивший стража ворот Джейми Северн, 
пытаясь сыграть на опережение в выходе один на один, тоже 
сломал руку. К слову, новоиспеченный вратарь за остаток 
игры пропустил лишь один мяч, а встреча завершилась в 
пользу «Бристоля» достойно — 0:2. 

Главный тренер пострадавших Марк Робинс  в первую 
очередь признал, что гордится своей командой, которая 
сумела собраться в патовой ситуации. Впрочем, проблема 
вратарей — главное, о чем ему стоит подумать в ближайшие 
двое суток.  

А побеждает  
на биатлонном этапе 
никому не известная Фанни 
Велле-Стран Хурн 
На этапе розыгрыша Кубка мира в 
Рупольдинге (Германия) прошел де-
бют в национальной команде Ирины 
Трусовой. Поздравляем. Тренеры вы-
звали ее срочно в сборную на место 
заболевшей Екатерины Глазыриной. 
Ирина говорит: узнала новость в бане.

В Рупольдинге не волновалась, попала в 
очки, стреляла «на ноль», дальше постарается 
прибавить. Понятно, что у каждого спортсмена 
свои задачи, которые он пытается решать поэ-
тапно. Значит, будем считать, справилась.

Голая статистика женского российского 
спринта красноречива: Дарья Виролайнен — 
19-е место. Екатерина Шумилова — 29-я, Евге-
ния Волкова — 31-я, Ирина Трусова — 32-я, Яна 
Романова — 35-я, Галина Нечкасова — 47-я.

Погода была прекрасная. Принцесса 
была... Все остальные рассуждения о болею-
щих, переболевших, ищущих себя и психолога 
должны уже быть отнесены в классификацию 
«о нынешних результатах женщин либо хорошо, 
либо никак».

Оставалось болеть за представительницу 
дружеской Белоруссии Дарью Домрачеву. 
Даша была вновь хороша. Но на «лежке» пе-
ред последним выстрелом подвела винтов-
ка, спортсменке пришлось перезаряжать ее 

вручную. Потеряла секунд восемь. И все было 
бы отлично, но ведь всегда новые герои трасс 
появляются внезапно.

Фанни Велле-Стран Хурн — именно так 
замысловато для нас зовут норвежскую спорт-
сменку — никогда до сих пор в личных гонках не 
была даже в шестерке сильнейших. Идеальная 
стрельба, быстрые ноги, и Фанни опережает 
Домрачеву на 3,4 секунды!

Где наши внезапные герои? «Видимо, мы 
не так сильны, не так готовы, как соперницы», — 
сказала одна из наших биатлонисток после 
гонки. Фамилия под цитатой может стоять 
любая.

n n n
Мужская же сборная России не смогла 

повторить рекордное достижение немцев и 
норвежцев, которые уже побеждали в эстафе-
тах, и по четыре раза подряд. Россияне стали 
первыми на двух предыдущих этапах Кубка 
мира после победы на Олимпиаде в Сочи. Но 
на этапе Кубка мира в Рупольдинге встали на 
третью ступеньку пьедестала.

И, наверное, случись все же победа — 
это было бы даже слишком хорошо, нам так 
нельзя — расслабления непозволительны: 
впереди чемпионат мира. И третье место тоже 
весьма почетно. Особенно учитывая неожи-
данную замену Дмитрия Малышко на Алексея 
Волкова.

Дмитрия из эстафеты выгнала простуда. 
Биатлонисты сказали, что Малышко извинил-
ся перед всеми и сказал, что чувствует себя 
очень плохо. Тренерам пришлось вызвать 
Волкова, который утром делал совсем дру-
гую работу и был вынужден бежать после 

проделанных ускорений.
Алексея же из дома ситуация выгнала даже 

без собственных штанов. «Утром у меня была 
запланирована скоростно-силовая тренировка, 
я ее выполнил, пообедал, закинул вещи в стирку. 
Хотел поспать, но разбудил звонок. Пришлось 
брать комбинезон у Бабикова, термобелье у 
жены и ехать на пристрелку. Для такого случая 
я справился неплохо».

Волков бежал на третьем этапе, начинал же 
борьбу Евгений Гараничев, который и визуально 
и по собственному признанию чувствовал в 
гонке себя хорошо, как и в Оберхофе.

А вот Тимофей Лапшин понервничал сам и 
заставил волноваться всех: «Гонка получилась 
тяжелой — и лежа и стоя трясло на стрельбе, 
не знаю, с чем это связано. На последнем круге 
ноги затекли. Я понимал, что нужно убегать, 
потому что Лехе (Волкову. — «МК») будет тяжело, 
и хотелось сделать задел, но немного не полу-
чилось, особенно на последнем круге».

Ну а последний этап эстафеты, по традиции 
шипулинский, выдался ударным. И норвежцам, 
и немцам позарез уже нужен был успех. Антон 
рвался вперед, чтобы сократить сложившееся 
отставание. На заключительный этап лидерами 
ушли Эмиль Хегле Свендсен и немец Симон 
Шемпп, в начале этапа Шипулин уступал им 
почти 30 секунд. Ко второму огневому рубежу 
Антон отыграл отставание. Заключительную 
стрельбу лучше всех отработал Шемпп, но че-
тырехкратный олимпийский чемпион Свен-
дсен знал, что ему нужно делать на финише. 
И сделал — ушел от немца, как в прошлый раз 
Шипулин от Бьорндалена.

Так норвежцы выиграли первую из послед-
них семи эстафет и вторую за два сезона.

Антон, чуть-чуть не догнавший немецкого 
биатлониста, на финише развел руками: не смог, 
мол. И был не прав. Шипулин вновь смог сделать 
самое главное: укрепить уверенность в том, что 
мужская эстафета — даже в экстремальных 
условиях — борется красиво.

Старший тренер мужской сборной России 
Александр Касперович прокомментировал вы-
ступление в эстафете на этапе Кубка мира по 
биатлону в Рупольдинге так: «У меня нет никаких 
претензий по первому этапу Евгения Гараничева. 
А вот Тимофей Лапшин в эстафете взял четыре 
дополнительных патрона — это недопустимо. На 
уровне Кубка мира на рубеже нужно стрелять из 
шести патронов. Остальные ребята сработали 
нормально. Алексей Волков заменил в составе 
заболевшего Дмитрия Малышко. Сейчас тем-
пература у Димы — 37,5. Мы, естественно, те-
перь поселим его отдельно, чтобы инфекция не 
распространялась дальше. По всей видимости, 
встанет вопрос о его участии в этом этапе. Врачи 
дадут диагноз о состоянии Малышко, тогда и 
будем думать о заменах. Похоже, что придется 
вызвать из Антхольца Максима Цветкова, кото-
рый туда два дня назад уехал для подготовки к 
шестому этапу Кубка мира». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СЫН ЗА ОТЦА 
ВЫИГРАЛ!
Российский пилот Айрат 
Мардеев — чемпион 
«Дакара-2015»

СОБЫТИЕ ДНЯ
СПОРТ
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НЕ СИЛЬНЫ И НЕ ГОТОВЫ

ЦИФРА ДНЯ

На сей раз «золотой» 
мужская эстафета 
для России не стала.

Первая победа Мардеева, она 
же 13-я в истории России.

Антигерои: Кевин 
Гарнетт, Михаил 
Прохоров и их 
«Бруклин»

К слову, про Кириленко — точнее, про 
команду, которая с обидной легкостью рас-
сталась недавно с хорошим баскетболистом 
и интереснейшим человеком.

Команда называется «Бруклин Нетс». 
И владеет ею… да-да, Михаил Прохоров, 
первый, собственно, среди иностранных 
хозяев клубов за всю историю НБА, если 
ничего не путаю...

Так вот дела у «Бруклина» нынче сов-
сем разладились: клуб с самой большой в 
Восточной конференции, если не во всей 
лиге, платежной ведомостью едва попадает 
с 41,5 процента побед от общего количества 
матчей в кубковую восьмерку.

И то в первую очередь благодаря тому, 
что на «востоке» это сделать легче, чем на 
«западе» (по крайней мере в этом сезоне). 
Ибо юго-западный «Нью-Орлеан» — и с куда 
более внушительным, 48,7-процентным 
показателем побед — в плей-офф пока не 
входит. 

И даже «Сакраменто» на «западе», со 
своими 40 процентами, имеет результаты 
лучше, чем «Бруклин»...

В общем, похоже, неспроста пошла ин-
формация о том, что Прохоров намерен ко-
манду продать. Не получается у него, судя по 
всему, сделать из «Нетс» чемпионов, сколько 
бы денег российский миллиардер в клуб ни 
вкладывал...

Михаил 
Прохоров 
перед 
выбором...
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